
Москва, 
сплоченная 
пожаром
В столице прошли  
две акции  
в память о погибших 

Во вторник Владимир Путин под-
писал указ о национальном тра-
уре по погибшим в кемеровском 
ТРЦ «Зимняя вишня»: днем тра-
ура объявлена среда, 28 мар-
та. Еще до этого решения жи-
тели других регионов начали 
проводить у себя акции памяти. 
26 марта шеф-редактор портала 
«Кинопоиск» Лиза Сурганова и ре-
дактор образовательного пор-
тала «Арзамас» Филипп Дзядко 
через Facebook позвали москви-
чей почтить погибших во вторник 
в 19:00 на Пушкинской площади. 
Утром вторника столичный градо-
начальник Сергей Собянин согла-
совал на 17:00 официальную ме-
мориальную акцию на Манежной 
площади. Многие москвичи по-
бывали на обоих мероприятиях. 
По оценкам московской полиции, 
в обеих траурных акциях приняли 
участие около 12 тыс. человек.

Акцию на Манежной площади 
организовала Общественная пала-
та Москвы. Утром 27 марта ее пред-
седатель, бизнесмен и главный ре-
дактор «Независимой газеты» Конс-
тантин Ремчуков проинформировал 
мэра Сергея Собянина, что траурные 
мероприятия «уже начали стихийно 
происходить в различных местах об-
щего пользования Москвы». От лица 
Общественной палаты он попросил 
мэра поддержать организацию вре-
менного мемориала в районе Ма-
нежной площади. После этого в со-
циальных сетях появились одинако-
вые записи об официальной акции 
памяти. Призывы прийти на Манеж-
ную размещали в пабликах город-
ских районов «ВКонтакте» люди, свя-
занные с окружными подразделени-
ями «Молодой гвардии 

”
Единой Рос-

сии“» или районными молодежны-
ми палатами.

За четверть часа до назначенного 
времени у выходов из метро в сторо-
ну Манежной площади начали ска-
пливаться группы людей. Здесь были 
оперативно установлены металлоде-
текторы. После «рамок» пришедшие 
опять останавливались — возле па-
мятника Жукову несколько десятков 
человек в белых накидках раздавали 
гвоздики и электрические свечи. Не-
которые из них надели на белые ру-
кава черные повязки. «Тут разные до-
бровольцы — есть от Общественной 
палаты Москвы, есть от 

”
Мосволонте-

ра“, от других общественных органи-
заций»,— пояснил 

”
Ъ“ один из них. 

По словам собеседника 
”
Ъ“, моби-

лизовать людей за полдня оказалось 
легко: «На такое событие собрать ни-
какой проблемы не будет».

В пять часов вечера организован-
ные колонны людей стали двигаться 
к временному мемориалу — склад-
ным столам, расставленным вдоль 
ограды Александровского сада. Уже 
через несколько минут на столах не 
было свободного места — все заняли 
цветы и свечи.
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Пепелище
Кто и за что стоял на нем в Кемерово

27 марта в Кемерово при-
летел президент России 
Владимир Путин. Он воз-
ложил цветы к месту тра-
гедии в ТРЦ «Зимняя виш-
ня», провел совещание, 
на котором ему объясня-
ли, как же так все вышло, 
и срывался («Что сейчас 
работать? Люди поги-
бли…»), потом был в боль-
нице, где лежат выжив-
шие, и в морге, где их нет. 
Он не пришел на митинг 
у здания областной адми-
нистрации, но встретился 
с членами инициативной 
группы, которых выбрал 
этот митинг, и обещал им, 
что «будет правда», «даже 
не сомневайтесь»… А спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
видел, что ту же правду 
прямо сейчас ищут люди 
и на митинге — и не могут 
найти.

Владимир Путин приле-
тел в Кемерово в седьмом ча-
су утра. Он возложил цветы 
у сгоревшего торгово-раз-
влекательного центра и сра-
зу провел совещание с боль-
шими вроде начальника-
ми: главой МЧС Владими-
ром Пучковым, министром 
здравоохранения Верони-
кой Скворцовой, полпредом 
президента Сергеем Меняй-
ло, губернатором области 
Аманом Тулеевым.

Президент начал было го-
ворить по бумажке, но, види-
мо, и сам понял, что это что-
то совсем уж не то (и прежде 
всего не то, что он, надо над-
еяться, хотел сказать). Он ни 
на кого не смотрел, и все это 
давалось ему, это же было 
видно, тяжело:

— Прежде чем мы нач-
нем работать, хочу сказать, 
что вся страна скорбит вме-
сте с вами, вместе с горо-
жанами. Хочу принести са-
мые искренние и глубо-
кие соболезнования семьям 
погибших.

Тут кто-то из сидящих за 
столом умудрился сказать 
«спасибо». Надо было по-
стараться, чтобы произне-
сти тут это слово. Надо было 
быть особенным человеком.

— Предлагаю почтить па-
мять погибших минутой 
молчания,— сказал прези-
дент и потом продолжил.

Он так не говорил никог-
да. Голос был усталый и да-
же, казалось, безвольный, 
этот человек понимал, что 
ничего уже поделать нель-
зя, вообще ничего, потому 
что дети, которые пришли 
в кино, задохнулись и сго-
рели заживо в этом городе, 
в этой «Зимней вишне», и ни-
чего, ровным счетом ничего 
с этим нельзя сделать.

— Что же у нас происхо-
дит?..— произнес прези-
дент.— Это ведь не боевые 
действия, не выброс мета-
на в шахте неожиданный… 
Люди пришли отдыхать… 
Дети…

И тут он добавил:
— Мы говорим о демо-

графии… И теряем столько 
людей.

Может, и это было не то, 
что он хотел сказать. Или что 
он имел в виду. В таком со-
стоянии что угодно, конеч-
но, можно произнести. Но 
этого нельзя было говорить. 
Эти дети родились и жили 
не ради демографии. И дело 
было не в том, что их смерть 
подпортила статистику. Не 
в этом было дело.

— Из-за чего?..— спраши-
вал он.— Из-за какой-то пре-
ступной халатности… Из-за 
разгильдяйства…

Или он даже не спраши-
вал, а говорил, казалось, 
больше с самим собой.

— Как это вообще могло 
случиться? В чем причина? 
Последствия какие?..

Они начали отвечать — 
с главы МЧС.

В это время на улице, око-
ло здания областной адми-
нистрации, уже не первый 
час шел митинг. Его называ-
ли стихийным. Но тут были 
и микрофоны, и динамики. 

Здесь были наконец пред-
ставители власти. Митинг 
транслировался по многим 
каналам (не федеральным 
и не телевизионным). И пер-
вый вице-губернатор Влади-
мир Чернов кричал в этот 
микрофон:

— Если я имею к этому 
хоть малейшее отношение, 
пусть меня расчленят!

Видно было, что желаю-
щие-то есть.

Кто-то крикнул, что он 
взятки-то, конечно, брал.

— Я брал?! — возмутился 
вице-губернатор.— Подой-
дите, скажите фамилии!

Чьи фамилии он имел 
в виду? Тех, кто давал ему 
взятки? Или тех, кого про-
сил подойти?

К микрофону прорвалась 
молодая женщина, которая 
стала рассказывать, что в ее 
квартире превышение ам-
миака в десять раз и что она 
целый год не могла понять, 
почему задыхается ее ребе-

нок. Спрашивала, как даль-
ше жить. Говорила, что ее зо-
вут Таня Клочкова и что она 
не может жить с вечно от-
крытыми окнами. Ее слу-
шал, казалось, очень внима-
тельно, человек, который 
потерял в «Зимней вишне» 
всю семью, пять человек, 
из них трое детей… Сколь-
ко бы он сейчас отдал за то, 
чтобы его дети сейчас ды-
шали аммиаком где угод-
но и сколько угодно, только 
были бы живы.

— Подождите! — кричал 
теперь еще один человек.— 
Остановитесь! Главное — со-
хранить то, что в нас есть ду-
ховное!!

При взгляде на этого че-
ловека мысль о чем-то ду-
ховном, впрочем, вообще не 
приходила в голову.

— Какое духовное?!! — 
стонала толпа.

— Да ты не переживай! — 
обращался он уже к этой мо-
лодой женщине.

— Я с вами на «ты» не пе-
реходила! — кричала она 
ему.

— Извини, девочка! — 
пожимал он плечами.— Мы 
должны соблюдать эту траге-
дию! Трагедия есть трагедия!

— Иди нах… отсюда, 
урод! — вступался кто-то за 
эту женщину, да и за всех за 
них на этой площади.

В это время Владимир Пуч-
ков докладывал президенту:

— 25 марта в 16:04 в тор-
гово-развлекательном цен-
тре «Зимняя вишня» в горо-
де Кемерово произошел по-
жар, который привел к тя-
желым последствиям. Про-
изошло обрушение кровли 
и перекрытий между треть-
им и четвертым этажами, 
и площадь пожара в течение 
буквально нескольких ми-
нут увеличилась до 1600 ква-
дратных метров.
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«Снесите его. Поставьте памятник»
В Кемерово пытаются понять, что это было

Кемерово стал  городом 
бесконечных  вопросов. 
Следственная группа 
из ста человек, создан-
ная для расследования 
трагедии, собирает дока-
зательства для предъяв-
ления новых обвинений. 
В суде задают вопросы 
ответственным и техни-
ческим сотрудникам ТРЦ 
«Зимняя вишня». Родст-
венников погибших и про-
павших без вести первое 
появление в суде  первых 
фигурантов не интересу-
ет. У родственников са-
мые большие вопросы 
к чиновникам, от которых 
сейчас хотят прежде  всего 
прозрачности.

На самом деле это все ря-
дом. От школы, где родите-
ли задают вопросы чинов-
никам, до сгоревшего ТЦ не-
сколько сотен метров. Меж-
ду «Зимней вишней», шко-
лой, где работает круглосу-
точный штаб, и палатками 
МЧС постоянно перемеща-
ются спасатели, волонтеры, 
полицейские, журналисты 
и родственники жертв, кото-

рые ждут хоть каких-то ново-
стей. Как часто оказывается 
в чрезвычайных ситуациях, 
отличить, где здесь стихий-
ная самоорганизация, а где 
усилия государства, бывает 
довольно сложно.

«Мы хотим забрать хоть 
что-то от наших детей. Я уже 
опознал один раз свою млад-
шенькую. Возможно. По при-
метам. Да какие там в пять 
лет могут быть приметы…— 
обращается к вице-губерна-
тору Кемеровской области 
Сергею Цивилеву мужчина 
в синей куртке со скамейки 
в спортзале школы.— Зачем 
нам ждать уточнений до за-
втра? У нас тут теперь у всех 
много времени. Вы постоян-
но пудрите нам мозги. Какая 
цель вот этого мероприятия? 
Вы хотите, чтобы мы посте-
пенно разошлись и переста-
ли требовать?»

Господин Цивилев слуша-
ет молча. Спорить он больше 
не решается. Днем на митин-
ге около здания администра-
ции он сказал Игорю Востри-
кову, потерявшему в «Зим-
ней вишне», сестру, жену 

и троих маленьких детей: 
«Вы пиаритесь на трагедии». 
Через краткое время чинов-
ник встал на колени перед 
жителями города.

Чиновники стоят под ба-
скетбольной корзиной. Ря-
дом с ними психологи МЧС, 
православные священники, 
молчаливый мужчина кав-
казской внешности в папа-
хе и полицейские, которые 
следят, чтобы журналисты 
не проходили в зал с камера-
ми. Напротив — родители, 
которые наперебой задают 
вопросы.

— Зачем пепел сгребали 
лопатами и выбрасывали 
в окна?

— Когда будут эксперти-
зы? Когда нам дадут похоро-
нить наших детей?

— Почему пожарные мне 
твердили «Нулевая види-
мость», «Не нашел вход»? Не 
видно?! Не смог найти вход?! 
Ломай стену! Мамке позво-
ни спроси, что делать, если 
ты сам не умеешь.

— Нам рассказывают про 
температуру в 600 градусов, 
а я до восьми часов вечера зво-

нил на телефон своему ребен-
ку. И телефон работал. Какие 
600 градусов? Сломали бы сте-
ну, мы бы хоть трупы забрали.

— Если здесь есть прово-
каторы, которые пытают-
ся нас организовать против 
президента, зачем вы нам 
об этом говорите? Есть поли-
ция, пусть они не пускают их 
к нам.

Отчаявшиеся родители 
друг за другом повторяют 
одни и те же слова к любым 
людям власти, все больше 
запутываясь в разнице пол-
номочий МЧС, Следствен-
ного комитета и региональ-
ных властей.

По словам вице-губер-
натора Цивилева, три не-
опознанных тела находят-
ся в кемеровской лаборато-
рии, а еще 35 были вывезе-
ны в Москву, в Российский 
центр судебно-медицин-
ской экспертизы. По дан-
ным СКР, поступило 67 заяв-
лений о пропавших без вес-
ти во время пожара, найде-
но 64 тела. При этом участни-
ки расследования утвержда-
ют, что большинство пропав-

ших входят в это число, но их 
еще предстоит опознать.

За пару часов до встречи 
с чиновниками родственни-
ки, точнее, те из них, кто по-
считал для себя это важным, 
приходят на суд по мере пре-
сечения для обвиняемых. Там 
они спокойнее и сдержаннее 
и практически равнодушно 
смотрят на клетки, в которых 
сидят подсудимые. Среди 
них гендиректор ООО «Зим-
няя вишня Кемерово» (управ-
ляющая компания ТРЦ) Над-
ежда Судденок, технический 
директор Георгий Соболев, 
гендиректор компании ООО 
«Системный интегратор», об-
служивавшей пожарную сиг-
нализацию, Игорь Полози-
ненко и его подчиненный — 
электромонтер Александр 
Никитенко.

Георгий Соболев флегма-
тичен. Он начинает с собо-
лезнований, а потом расска-
зывает: «Я сам присутство-
вал там. Хотя был выходной 
день. Занимался эвакуаци-
ей, насколько мог. Потом ме-
ня увели в Следственный ко-
митет». По его словам, на мо-

мент происшествия «все си-
стемы работали исправно»: 
«По отключению [сигнали-
зации] не могу сказать. Я не 
присутствовал».

На исправности систе-
мы пожарной сигнализации 
в ТРЦ настаивает и 33-лет-
ний электромонтер Ники-
тенко. Он уверяет, что в фев-
рале в «Зимней вишне» «бы-
ла проверка пожарной без-
опасности с полной эвакуа-
цией всего здания». По сло-
вам электромонтера, по же-
ланию заказчика пожарная 
сигнализация была смонти-
рована так, что система опо-
вещения запускалась вруч-
ную дежурным охранником.

Более прямолинейно по-
зицию всех виновных, по 
версии следствия, в неи-
справной работе сигнализа-
ции сформулировал дирек-
тор компании-оператора По-
лозиненко: «Человеческий 
фактор. Кто-то отключил сиг-
нализацию за пятнадцать 
минут до происшествия».
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Из двух нестандартных денежно-
кредитных политик (ДКП), приме-
няемых в США, Японии, ЕС и Ве-
ликобритании, «количественного 
смягчения» (QE) и политики отри-
цательных ставок, лишь первая, 
по всей видимости, не теряет эф-
фективности во времени — отри-
цательные ставки, напротив, ра-
ботают относительно недолго. 
К такому выводу приходят эко-
номисты швейцарского HEI, ана-
лизировавшие воздействие двух 
нестандартных ДКП на ВВП и ин-
фляцию в этих странах.

Экономисты женевского Инсти-
тута международных исследова-
ний (HEI) Уго Паницца и Шарль Ви-
плош опубликовали свое исследова-
ние в новом выпуске журнала «День-
ги и кредит» Банка России (см. 

”
Ъ-он-

лайн“). Работа Паниццы и Виплоша 
«Народная теорема снижающейся 
эффективности денежно-кредитной 
политики (ДКП): о чем говорят дан-

ные?» исследует, в сущности, цен-
тральный для прогнозов развития 
макроситуации в мировой эконо-
мики вопрос: действительно ли не-
стандартные меры ДКП, принима-
емые регуляторами США, ЕС и Япо-
нии, теряют свою эффективность с 
течением времени? Если это так, то 
переход к стандартным мерам ДКП 
может произойти вне намерений ре-
гуляторов. И поскольку сами по себе 
меры нестандартной ДКП крупней-
ших эмиссионных банков сейчас 
для рынков являются главным ра-
ботающим фактором, то уход от них 
(или отсутствие их эффективности) 
вполне может вызывать и сильную 
волатильность на рынке, и обвал 
цен на активы.

Паницца и Виплош анализируют 
гипотезу о «сокращающейся эффек-
тивности центробанков» в нестан-
дартной ДКП (она названа «народ-
ной», несмотря на наличие ряда ра-
бот экономистов, обсуждающих эту 

проблему, с 2013 года на фрагментар-
ных данных, отражение постоянного 
интереса к ней в непрофессиональ-
ных медиа и у инвесторов) несколь-
кими методами (локальные проек-
ции и байесовская VAR-модель), от-
дельно рассматривая меры по введе-
нию отрицательных ставок и полити-
ку «количественного смягчения» (QE) 
— выкуп центробанками на баланс 
рыночных активов, в основном гос-
долга. Анализируется влияние таких 
действий на индекс потребцен (ИПЦ) 
и экономический рост (ВВП) в США, 
зоне евро, Великобритании и Япо-
нии. В качестве базового метода Па-
ницца и Виплош применяют расчет 
«теневой ключевой ставки» — расчет-
ного показателя, выводимого из кри-
вой доходности госдолга, и соответ-
ствующей такому показателю ключе-
вой ставки центробанка, которую он 
бы установил для рыночного равно-
весия, если бы имел возможность де-
лать ее отрицательной. 

Общего мнения о том, теряют ли 
эффективность нестандартные меры 
ДКП, нет ни среди центробанков, ни 
в академической науке — мало того, 
во многом центробанки применя-
ют эту политику «вслепую», не имея 
подтверждений их эффективности 
заранее. Кроме того, нестандартная 
ДКП влияет быстрее всего на финан-
совые рынки, тогда как подтвержде-
ние ее влияния на динамику ВВП за-
труднено — эти последствия по вре-
мени предположительно более от-
далены, чем воздействие стандарт-
ных мер ДКП. Краткие выводы ав-
торов сводятся к нескольким тези-
сам. Обе разновидности нестандарт-
ной ДКП — и «отрицательные» став-
ки, и QE — являются работоспособ-
ными, правда, однозначно показать, 
как именно это работает, не всегда 
возможно. Нестандартная ДКП всег-
да эффективнее на старте и как ин-
формационный сигнал. Однознач-
но подтвердить или опровергнуть 

«эффект сокращающейся эффектив-
ности» сложно, однако гипотеза ско-
рее не подтверждается для «количе-
ственного смягчения» и в целом под-
тверждается для скорректирован-
ной теневой ключевой ставки. QE 
в мире всегда рассматривалась как 
паллиативная и временная мера, и к 
какой-то степени работа Паниццы и 
Виплоша может предсказывать, что 
этот вид «нестандартной» ДКП может 
постепенно переходить в стандарт-
ную политику на годы. Главной про-
блемой здесь является то, что по су-
ществу выкуп активов центробанка-
ми действительно временное реше-
ние, не изменяющее уровень благо-
состояния в экономике, и по его пре-
кращению цены на активы долж-
ны быть ниже, чем до старта QE,— 
то есть даже в случае возврата эконо-
мик к росту и переходу к стандарт-
ной ДКП выкупленные активы на ба-
лансе остаются постоянной угрозой.

Дмитрий Бутрин

Отрицательный процент портится со временем
Политика «количественного смягчения» ФРС и ЕЦБ, возможно, вообще не имеет альтернатив

Как стало известно ”Ъ“, Мин-
фин собирается внести в прави-
тельство проект единых требо-
ваний к электронным торговым 
площадкам (ЭТП). По ним будут 
отобраны операторы для элек-
тронных процедур госзакупок, 
приватизации госактивов, прода-
жи конфиската и имущества бан-
кротов. Ряд требований — и сам 
запуск отбора до буксующего пе-
ревода финансовых расчетов с 
ЭТП на спецсчета в банках — выз-
вали протесты игроков рынка.

По данным 
”
Ъ“, Минфин завтра 

проведет одно из последних совеща-
ний с операторами ЭТП и банками — 
об условиях и сроках перевода расче-
тов участников госзакупок и их обес-
печения на спецсчета в банках. Это 
один из наиболее проблемных эта-
пов реформы закупок: размещение 
средств поставщиков на счетах ЭТП 
— один из основных их доходов, но 
с 1 июля все торги должны быть пере-

ведены на электронные процедуры, 
обеспечение — на спецсчета, а Мин-
фин должен впервые с запуска кон-
трактной системы отобрать ЭТП для 
госзакупок по единым требованиям. 
Правила этого отбора также предмет 
бурных дискуссий.

Из шести площадок для закупок по 
44-ФЗ пять отбирались в отсутствие та-
ких требований, шестая была включе-
на в список отдельным распоряжени-
ем правительства. После нового отбо-
ра ЭТП получат универсальный статус 
для проведения любых торгов с уча-
стием бюджета и госактивов. Работу 
над самым конфликтным докумен-
том в области закупок Минфин начал 
еще в январе, тогда операторы проси-
ли сначала решить вопрос спецсчетов 
и определить порядок взаимодейст-
вия с банками. Одной из главных це-
лей внедрения спецсчетов было сни-
жение нагрузки на МСП, но им при-
дется оплачивать комиссии за откры-
тие и обслуживание спецсчетов (ЭТП 

с них за это денег не берут). Источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что возражения есть и 

у ЦБ — и Минфин готов отложить пе-
реход на спецсчета до 1 января 2019 го-
да. В ведомстве 

”
Ъ“ подтвердили толь-

ко, что «ведется работа по подготовке 
итогового проекта акта, который бу-
дет размещен на regulation.gov.ru».

Согласно протоколу последнего 
совещания в Минфине 23 марта с уча-
стием ЭТП и ФАС, за время подготов-
ки единых требований они сущест-
венно изменились. Больше всего во-
просов у ЭТП вызывает новая финан-
совая модель, по которой площадки 
будут получать 4 тыс. руб. с победите-
ля торгов. Операторы говорят, что это 
снижает привлекательность бизнеса, 
учитывая значительные вложения, 
которых потребуют от ЭТП для уча-
стия в отборе. Речь идет о внедрении 
программного оснащения на амери-
канском оборудовании с уровнем за-
щиты 2 (требование ФСТЭК), пороге 
уставного капитала в 100 млн руб. и 

обеспечении выполнения соглаше-
ния с Минфином на уровне 500 млн 
руб., из них не менее 100 млн руб.— в 
денежной форме (раньше было доста-
точно банковской гарантии).

Встречных предложений опера-
торов ЭТП в Минфине ждут до чет-
верга. В письме ООО СЭТОНЛАЙН 
(основная площадка для заказов Ро-
стелекома и вторая для «Почты Рос-
сии») говорится, что размер уставно-
го капитала в 100 млн руб.— «загра-
дительная мера, искусственно огра-
ничивающая число ЭТП». Оператор 
отмечает, что из работающих по 44-
ФЗ площадок минимум уставного 
капитала у ЕЭТП (20 млн руб.), а мак-
симум — у Сбербанк-АСТ (432,7 млн 
руб.), но именно последнюю арби-
тражный суд Москвы признал не 
обеспечившей функционирование 
торгов по заказу казначейства. Непо-
нятны операторам и порядок опре-
деления размера обеспечения согла-
шения с Минфином, и условия его 

выплаты, как и требование обяза-
тельного залога денежных средств.

В РАД (один из операторов госза-
купок) отмечают, что при отборе уни-
версальных площадок «важно учиты-
вать опыт и объем торгов не только в 
закупках, но и в приватизации». Во-
просы операторов вызывают и пра-
вила аттестации отобранных площа-
док — в частности, они должны за год 
проводить торги на 10% объема рын-
ка, притом что расчет доли не регла-
ментирован, а сама норма прямо ог-
раничивает конкуренцию и доступ 
на рынок новичков. Тем временем 
концентрация на рынке ЭТП растет: 
вчера стало известно, что ЭТП Газпро-
мбанка запросила разрешение ФАС 
приобрести 95% крупной ЭТП «Фа-
брикант», ранее 

”
Ъ“ сообщал о пла-

нах Сбербанк-АСТ купить одного из 
лидеров рынка B2B-Center.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Торговцев госзаказом готовят к отбору
Рынку госзакупок не нравятся новые правила игры на нем

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 25,8

процента составила доля работающих граждан, которые столкнулись с высокими ри-
сками в сфере занятости в феврале 2018 года, свидетельствуют данные опросов РАНХиГС. За год 
этот показатель вырос на 0,9 процентных пункта (п. п.). По сравнению с концом 2017 года названная 
категория рисков также выросла, особенно это касается угрозы перехода на неполную рабочую неде-
лю и ухода в неоплачиваемый отпуск. Доля граждан, попавших в зону среднего риска, за год снизилась 
на 3,7 пункта (до 32,2%), а в зону низкого риска — выросла на 3,8 п. п. (до 42%). Наибольшая доля 
граждан вне зоны рисков — в категории «работники с высшим профессиональным образованием».

РЫНОК ТРУДА

Мигранты  
работы не ищут

По итогам 2017 года в РФ зафикси-
рованы минимальные за последние 
годы показатели миграционного 
прироста и миграции населения. 
Такие данные в своем мониторинге 
социально-экономического положе-
ния приводят эксперты РАГХиГС. 
Так, миграционный прирост населе-
ния оказался самым низким с 2010 
года — он составил 211,9 тыс. че-
ловек и был обеспечен небольшим 
увеличением числа приехавших в 
страну (в 2017 году — 589,1 тыс. 
против 575,2 тыс. в 2016 году) при 
существенном росте числа уехав-
ших — 377,2 тыс. против 313,2 тыс. 
человек. На первом месте среди 
стран-доноров, как и в прошлом 
году, находится Украина (47,7 тыс. 
человек), но по сравнению с 2016 
годом (118,8 тыс. человек) ее вклад 
упал почти втрое. На втором и тре-
тьем местах — Казахстан (32,7 тыс. 
человек) и Узбекистан (22,2 тыс. 
человек), также в первую пятерку 
входят Киргизия (19,4 тыс. человек) 

и Армения (14 тыс. человек). 
В целом на страны СНГ приходится 
большая часть потока долговремен-
ной миграции (203,4 тыс. человек 
из 211,9 тыс.).

Сократилась и временная 
миграция — до среднемесячных 
9,24 млн человек (в 2016 году — 
9,64 млн). В период летне-осеннего 
пика въезда этот показатель достиг 
только 10,2 млн человек (в 2016 
году — 10,3 млн человек). Доля 
граждан стран СНГ среди всех ино-
странцев, временно посещавших 
РФ в течение 2017 года, составила 
85–86%, в первую тройку стран-
доноров входят Украина, Узбекистан 
и Таджикистан. Временная мигра-
ция из западных стран продолжает 
сокращаться — на начало 2018 года 
в РФ находилось 401,8 тыс. человек 
из ЕС и 39,5 тыс. человек из США 
(на начало 2017 года — 483,8 тыс. 
и 43,3 тыс. соответственно).

Торможение миграционного 
прироста, как отмечают авторы 
доклада, происходит на фоне 
возобновления естественной убыли 
населения. Приток рабочей силы 
из-за границы, таким образом, 
единственный ресурс поддержа-
ния его численности. Однако при 
нынешних темпах экономического 
развития у РФ нет потребности 
в большем числе работоспособ-
ных граждан, поэтому миграция 
и не растет, говорит сотрудник 
Института демографии Высшей 
школы экономики Никита Мкртчян. 
«Ресурс увеличения населения РФ 
с помощью миграции практически 
исчерпан. Впрочем, перепись 2020 
года может показать большую 
реальную численность россиян, 
чем принято считать сейчас»,— 
допускает он: новые методики 
предполагают существенный рост 
достоверности данных.

Анастасия Мануйлова 
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ИСТОЧНИК: РАНХИГС.

На вчерашней расширенной коллегии 
Минфина подводили итоги не только 
2017 года, но и всего шестилетнего пери-
ода работы действующего состава пра-
вительства. Глава ведомства Антон Силу-
анов доложил о качественном изменении 
финансовой политики за прошедшие го-
ды и о повышении устойчивости бюдже-
та к изменениям внешней конъюнкту-
ры. Одновременно на коллегии пытались 
определить способы выполнения постав-
ленных президентом задач на следую-
щую шестилетку — говорили о тонкой 
 настройке налоговой системы, о поиске 
инвестиций за счет пенсионных и страхо-
вых денег.

Приехавший на Ильинку премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев работу Минфина 
оценил высоко, отметив, что «уже сейчас эко-
номика в гораздо большей степени готова к 
трансформации сбережений в эффективные 
инвестиции». Это, по его мнению, обуслов-
лено в том числе внедрением нового бюд-
жетного правила, позволяющего выводить с 
рынка конъюнктурные нефтегазовые дохо-
ды, а также усилением налогового админи-
стрирования: прирост налоговых доходов в 
федеральный бюджет в 2017 году составил 
более 25%, а в консолидированный бюджет 
РФ — 14%.

Поскольку глобально цели на предстоя-
щие шесть лет уже определены посланием 
президента Федеральному собранию, Антон 

Силуанов в своем выступлении говорил об 
инструментах их достижения. С использо-
ванием финансовых инструментов предсто-

ит добиться ускорения экономического ро-
ста выше среднемирового (пока российский 
рост не превышает 1,5%) и повышения реаль-
ных доходов населения.

Среди своих задач Минфин выделяет бу-
дущую настройку налоговой системы, кото-
рую предстоит проводить исходя из принци-
па неизменности общего уровня фискаль-
ной нагрузки. Антон Силуанов заверил, что 
готовящиеся сейчас предложения ведомст-
ва по этой части позволят увеличить инве-
стиционные возможности предприятий на 
1% ВВП и будут направлены на создание спра-
ведливых конкурентных условий. Приехав-
ший на коллегию глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин предупредил, что простое по-
вышение налогов негативно скажется на эко-
номике — нужен структурный подход: «Не-
обходимо добиваться в первую очередь та-
ких структурных эффектов, которые позво-
лят ускорить экономический рост и бороть-
ся с бедностью».

Для повышения темпов роста нужно боль-
ше инвестиций, указывает Минфин. «Сегод-
ня деньги в финансовую систему поступают 
в основном через банковские вклады. Нуж-
но создать долгосрочные источники финан-
совых ресурсов»,— отметил Антон Силуа-
нов. По его словам, решить эту задачу мож-
но через создание системы пенсионных на-
коплений на основе индивидуального пен-
сионного капитала (ИПК) и развития инстру-
ментов страхования жизни. За счет ИПК соот-

ношение пенсии к зарплате может подрасти 
на 10–20 процентных пунктов, а у экономи-
ки появится дополнительный инвестицион-
ный ресурс в размере 1,5% ВВП. Глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина согласилась, что акцент 
должен быть сделан на развитии института 
«длинных денег». Она призвала «пройти» ди-
скуссию о пенсионных накоплениях и «при-
нять соответствующее решение».

Вечная тема коллегий Минфина — эффек-
тивность бюджетных расходов. Ради роста вла-
стям предстоит выбирать расходные приори-
теты. Судя по словам министра финансов, пре-
жде всего деньги будут направляться на под-
держку инфраструктуры (акцент, впрочем, 
предполагается сделать на привлечении част-
ных инвестиций), на здравоохранение, обра-
зование и сокращение бедности. По оценке 
выступившей на коллегии главы Счетной па-
латы Татьяны Голиковой, всего для реализа-
ции главных задач послания в предстоящие 
шесть лет потребуется порядка 8 трлн руб. до-
полнительных расходов бюджета. Главный го-
саудитор напомнила, что в число поставлен-
ных задач входит закрепление России в пятер-
ке крупнейших экономик мира, а для этого не-
обходимы темпы роста выше 4% в год. «За один 
год не выйти на такие темпы, следовательно, 
в последующие годы необходимо будет навер-
стывать упущенное. Ведь темпы роста выше 
4% в последний раз в РФ были в 2011 году — 
4,3%»,— напомнила Татьяна Голикова.

Евгения Крючкова

Инвестиции поищут в пенсиях
Минфин определяется с планами на шестилетку

Доля граждан, сталкивающихся 
с высокими рисками в сфере занятости

% всех респондентов
25,8

0

5

10

15

20

25

30

II 2016 II 2017 IX 2017 II 2018

На расширенном заседании колле-
гии Минфина члены уходящего  
правительства думали о будущем   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Судей накажут  
за нарушение кодекса 
судейской этики
Президент внес в Госдуму проекты по судебной реформе

Президент Владимир Путин внес в Гос-
думу три законопроекта по судебной 
реформе. С 2019 года дела будут рас-
пределяться между судьями не предсе-
дателями судов, а автоматизированной 
системой и рассматриваться с обяза-
тельной аудиозаписью заседаний.  
Для судей вводится новый вид наказания: 
понижение в квалификационном классе. 
Изменения подготовлены по рекоменда-
циям Комитета министров Совета Евро-
пы (КМСЕ), съезда судей РФ и президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ), 
чьи представители уже заявили о необхо-
димости доработки проектов.

Президентские проекты предусматривают 
внесение с 1 января 2019 года поправок в уго-
ловный, гражданский и арбитражный про-
цессы, регулируемые соответствующими ко-
дексами (УПК, ГПК и АПК) и Кодексом адми-
нистративного судопроизводства. Составы су-
дов для рассмотрения каждого дела будут фор-
мироваться с учетом нагрузки и специализа-
ции судей путем автоматизированной ин-
формационной системы методом случайной 
выборки, а не председателями судов, как это 
происходит сейчас. В случае невозможности 
электронного распределения дел допускается 
«иной порядок», но исключающий влияние 
на формирование судебного состава заинте-
ресованных в исходе дела лиц. Это «позволит 
укрепить объективность, самостоятельность 
и независимость судей», говорится в поясни-
тельной записке. В ней уточняется, что по-
правки разработаны на основании рекомен-
даций КМСЕ 1994 года «О независимости, эф-
фективности и роли судей».

На судебных заседаниях вводится обяза-
тельная аудиозапись, чего давно добивались 

юристы, указывая на проблемы с фальсифи-
кациями протоколов. Об этом говорилось и в 
поправках к УПК, представленных президен-
ту СПЧ еще в 2016 году и частично реализо-
ванных в апреле 2017 года. По словам одно-
го из авторов проекта, члена СПЧ Юрия Кос-
танова, в судах давно установлены програм-
мы, позволяющие ввести не аудиозапись, а 
аудиопротоколирование, отпечатанные тек-
сты с голоса «используют сами судьи, однако 
они недоступны сторонам и не используются 
для проверки точности протоколов судебных 
заседаний». Сейчас аудиопротоколирование 
обязательно для административных дел, но 
не гражданских и уголовных, «неточный или 
фальсифицированный протокол резко огра-
ничивает возможность проверки законности 
приговора вышестоящими судами», говорит 
Юрий Костанов. Аудиопротоколирование об-
легчит сторонам подготовку к судебным пре-
ниям, составлению судьей приговора, устра-
нит разногласия по поводу исследованных 
доказательств, считает член СПЧ.

Впрочем, внесенные законопроекты, хо-
тя и предусматривают возможность внесе-
ния замечаний на аудиозапись, четкого стату-
са аудиопротокола ей не придают. Кроме то-
го, в закрытых процессах, наиболее уязвимых 
с точки зрения конституционных гарантий, 
аудиозапись и вовсе запрещена. На это обра-
тил внимание и источник 

”
Ъ“ в судебной сис-

теме, пообещав, что в ходе принятия законо-
проектов будут внесены поправки, унифици-
рующие применение протоколов, видео- и ау-
диозаписи во всех судебных заседаниях. По-
правки предложат и члены СПЧ. «Ведь прото-
кол в закрытых заседаниях все равно ведется. 
А делать черные дела на виду труднее. Консти-
туционный принцип, гарантирующий выне-

сение справедливого, законного и обоснован-
ного судебного акта, введен в кодексы не для 
того, чтобы мы делали вид, что похожи на Ев-
ропу»,— заявил господин Костанов.

Президентские проекты также устанавли-
вают статус помощников судей и вводят для 
судей новый вид дисциплинарной ответст-
венности. Поправки к законам «О статусе су-
дей в РФ» и «Об органах судейского сообщест-
ва в РФ» позволяют понижать в квалификаци-
онном классе «за существенное нарушение 
положений закона или кодекса судейской 
этики». Такая мера будет применяться, если 
судья уже подвергался дисциплинарному 
взысканию. Сейчас закон позволяет наказать 
судью замечанием, предупреждением и до-
срочным прекращением полномочий, если 
он совершил проступок, повлекший причи-
нение ущерба репутации судьи или умаление 
авторитета судебной власти. Поправки уточ-
няют, что наказывать судей можно и за грубое 
нарушение прав участников процесса. «Или 
работай над собой, или меняй профессию»,— 
предупреждал в связи с этим председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев.

Это уже пятый по счету законопроект в 
рамках судебной реформы, внесенный после 
того, как президент анонсировал изменения 
на торжественном собрании к 95-летию Вер-
ховного суда (см. 

”
Ъ“ от 24 января). В прошлом 

году они были одобрены съездом судей РФ. 
Владимир Путин также призывал освободить 
председателей судов от хозяйственных и орга-
низационных функций, однако эти поправки 
пока не внесены.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Екатерина Гробман,  
Николай Сергеев

Ученые и чиновники 
обменялись  
цитатами из Кафки
РАН и ФАНО в перепалке  
перешли на литературные образы

Вчера в Москве прошла Конференция 
научных работников — мероприятие, ор-
ганизованное влиятельным академиче-
ским «Клубом 1 июля» накануне весен-
него собрания РАН. Ученые высказали 
свои претензии к ФАНО, а представи-
тель агентства — к академии. При этом 
оказалось, что в своей работе они вдох-
новляются творчеством одного и того же 
писателя.

Конференцию открыл директор Инсти-
тут физики высоких давлений Сергей Сти-
шов. «Почти пять лет назад на Академию на-
ук упал метеорит,— начал он с метафоры о 
реформе РАН.— Академия раскололась на 
две части, и нам пришили другую голову к те-
лу — ФАНО». Физик пожаловался, что теперь 
ученых «захлестнул вал бумажек, отчетов, ко-
торый уже никогда не иссякнет». Он упрек-
нул агентство, что то не хочет понимать спе-
цифику творческой работы ученых: «Апофе-
оз — введение зависимости зарплаты науч-
ного сотрудника от количества написанных 
им статей». Академик вспомнил молодость, 
и сравнение оказалось не в пользу ХХI века: 
«Работая в несвободной стране, в Советском 
Союзе, я чувствовал себя более свободным». 
«Мы попали в какой-то кафкианский мир, 
когда все находятся под следствием и с ужа-
сом ожидают его высшей фазы,— резюмиро-
вал он.— Кто читал Кафку, тот поймет».

Как оказалось, в ФАНО тоже уважают Каф-
ку. «Сергей Михайлович привел пример из 

”
Процесса“, а я из 

”
Замка“ приведу,— сказал 

ученым первый замдиректора федерально-
го агентства Алексей Медведев.— Мы для вас 
трактирщики. А Минфин — это Замок, пото-
му что вы туда не попадаете. Это язык, на ко-
тором разговаривают с нами. Мы не обосну-
ем 26 миллиардов дополнительных ассигно-
ваний, если не поймем эту логику».

Господин Медведев заявил, что ФАНО уда-
лось выстроить «конструктивное взаимодей-
ствие» с академией и «тому есть огромное ко-
личество положительных примеров». В каче-
стве одного из достижений он назвал смену 
директорского корпуса институтов — при 
участии ФАНО пришли молодые руководи-
тели, «которые зададут новую повестку». Уда-
лось не допустить падения числа научных пу-
бликаций, продолжал господин Медведев, 
а ведь в начале реформы были такие опасе-
ния. Да, из-за «падающего бюджета» не уда-
лось провести модернизацию инфраструкту-

ры. Но, как минимум, полноценную инвен-
таризацию все-таки провели. В итоге Алексей 
Медведев призвал «направить накал страстей 
в этом зале в позитивное русло».

«Как нам работать, когда вы не даете рабо-
тать своими административными воздейст-
виями?» — донеслось из зала. Дождавшись, 
пока стихнут аплодисменты, господин Мед-
ведев вежливо предположил, что «это был 
риторический вопрос». И тут же получил кон-
кретный: «Какой смысл в снижении возраста 
директоров?» «Главной целью является повы-
сить эффективность…» — начал чиновник, 
но его перебили вопросом «Что такое эффек-
тивность?». В зале поднялся шум, и замглавы 
ФАНО не выдержал. «Знаете, тот метеорит, ко-
торый упал на вас, связан с тем, что у акаде-
мии не было позитивной повестки развития 
науки,— резко сказал он.— А если и была, то 
не в публичном пространстве».

Чиновника спас бывший кандидат в пре-
зиденты РАН академик Роберт Нигматулин. 
«Я заметил в нашем народе такое стремление 

”
Бей слабых“»,— перехватил он микрофон. 

«Кто это тут слабый?!» — возмутился зал. «Да-
вайте все-таки смотреть глубже. Что мы упер-
лись в это ФАНО? — спокойно спросил ака-
демик.— Все столбовые пункты реформы бы-
ли установлены законом, который подписал 
президент страны. ФАНО не тот орган, кото-
рый должен быть главным пунктом нашей 
критики». «Ну, дальше страшно»,— рассмеял-
ся Сергей Стишов.

За чиновников вступился и президент 
РАН Александр Сергеев: «Поймите, требова-
ния, которые диктуются сверху, ФАНО изме-
нить не может. Оно также не может ответить, 
что эти требования неадекватны».

— Почему? — выдохнул зал.
— ФАНО этого сделать не может.
— Почему?
— Это дело Российской академии наук. Вот 

я хожу к президенту, к премьеру, к вице-пре-
мьеру,— отметил Александр Сергеев.— И го-
ворю, что вот здесь, здесь и здесь неадекват-
ные вещи. И я уверен, со временем их удаст-
ся изменить. Но вы поймите — руководитель 
федерального агентства не может прийти к 
премьер-министру и сказать, что то, что на-
писано в постановлении правительства,— 
неправильно.

— Но почему?
Ответа на этот вопрос у физика не было.
Александр Черных

«Калашников»  
покупает себе «Молнию»
Чтобы спасти ее от банкротства

Как стало известно ”Ъ“, концерн «Ка-
лашников» выкупит у госкорпорации 
«Ростех» 60% акций НПО «Молния», уча-
ствовавшего в создании орбитального 
космического корабля «Буран». Сумма 
активно поддержанной правительст-
вом сделки пока не раскрывается. Про-
дажа блокпакета предприятия частно-
му инвестору должна помочь «Молнии» 
выйти из кризиса и в перспективе участ-
вовать в создании нового многоразово-
го челнока.

О том, что концерн «Калашников» выку-
пит у «Ростеха» акции НПО «Молния», 

”
Ъ“ со-

общили источники в оборонной промыш-
ленности, уточнив, что речь идет о покупке 
60% акций. «Сделку планируется завершить 
в течение месяца»,— уточнил один из собе-
седников 

”
Ъ“, добавив, что после закрытия 

сделки будет сформирован новый совет ди-
ректоров. Сумма сделки пока не раскрыва-
ется: источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства 

утверждает, что ее предстоит еще только оце-
нить. Глава «Калашникова» Алексей Криво-
ручко информацию 

”
Ъ“ о покупке «Молнии» 

подтвердил. «Вхождение НПО 
”
Молния“ в 

состав концерна придаст импульс развитию 
компетенций и экспертизы в области разра-
ботки многоразовых космических летатель-
ных аппаратов и производства ракет-мише-
ней различного назначения»,— заявил он, 

подчеркнув, что потенциал «Молнии» вме-
сте с производственными мощностями кон-
церна позволит «развивать принципиально 
новые направления деятельности».

В госкорпорации «Ростех» 
”
Ъ“ также под-

твердили факт продажи концерну пакета ак-
ций НПО и заявили, что выполнили задачу 
по недопущению банкротства «Молнии», по-
ставленную Владимиром Путиным. Для это-
го «Ростех» провел мероприятия, направлен-
ные на заключение мирового соглашения с 
кредиторами. «Это позволило в январе 2017 
года прекратить производство по делу о не-
состоятельности 

”
Молнии“»,— заявили 

”
Ъ“ 

в госкорпорации. В рамках работы по стаби-
лизации ситуации на предприятии разрабо-
тана программа финансового оздоровления 
до 2019 года, которая сейчас реализуется.

НПО «Молния» было создано 26 февраля 
1976 года в качестве головного предприятия 
Министерства авиационной промышленно-
сти СССР по созданию многоразового косми-
ческого корабля «Буран» (корабль совершил 
единственный космический полет). Долгое 
время предприятие перебивалось случай-
ными заказами, но удержаться на плаву не 
смогло: в отношении «Молнии» началась 
процедура банкротства. После вхождения 
предприятия в структуру «Ростех» процеду-
ра была приостановлена. Принятые меры 
помогли сократить долги НПО, но, как при-

знавался в интервью ТАСС заместитель ген-
директора госкорпорации Александр Наза-
ров, до конца ситуация не исправилась. «Как 
можно снять 

”
Молнию“ с учета проблемных 

активов? Мы провели колоссальную рабо-
ту с ФНС, основными кредиторами, заклю-
чили мировое соглашение. Соответственно, 
мы должны были понять, сможем ли мы вы-
держать условия мирового соглашения»,— 
говорил тогда господин Назаров.

Появление нового акционера было согла-
совано с правительством, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в Белом доме. В правительстве опа-

сались, что из-за угрозы банкротства и за-
крытия могла быть утеряна до сих пор се-
кретная документация. Теперь новому ак-
ционеру поставлена задача набирать моло-
дых конструкторов. Им вместе с коллегами 
из РКК «Энергия», НИЦ имени Жуковского, а 
также ОКБ имени Мясищева и других аэро-
космических предприятий предстоит проа-
нализировать научный фонд по двухсредно-
му космическому аппарату (который может 
двигаться в воде и в космосе). Как говорят от-
раслевые собеседники 

”
Ъ“, вице-премьер 

Дмитрий Рогозин уже дал закрытое поруче-
ние «по восстановлению и дальнейшему раз-
витию работ по созданию на новой техноло-
гической основе аналога 

”
Бурана“».

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Дмитрия Медведева  
закидали вопросами
Госдума готовится к отчету правительства 

Сегодня Дмитрий Медведев начинает 
серию встреч с представителями дум-
ских фракций в связи с предстоящим 
11 апреля отчетом правительства перед 
парламентом. Первыми на встречу идут 
депутаты от ЛДПР, с которыми премь-
ер обсудит проблемы демографии. Ве-
роятно, будут затронуты и другие темы: 
Белый дом получил из Госдумы вопрос-
ник из 69 пунктов. Несмотря на то что ли-
дер партии власти возглавляет прави-
тельство, больше всего вопросов к нему 
накопилось именно у «Единой России».

Дмитрий Медведев примет сегодня депу-
татов от фракции ЛДПР в связи с отчетом пра-
вительства о своей работе в 2017 году (премь-
ер выступит с ним в Госдуме 11 апреля). До 
этого премьер встретится с представителя-
ми всех думских фракций. В прошлом году 
премьер встречался только с лидерами фрак-
ций. Впервые от каждой фракции, кроме 
«Единой России», к премьеру придет группа 
депутатов. С депутатами своей партии госпо-
дин Медведев встретится на заседании фрак-
ции 6 апреля, когда единороссы будут обсу-
ждать законопроекты, которые потребуются 
для выполнения последнего послания пре-
зидента. Обсуждение пойдет по трем секци-
ям: развитие экономики, социальная поли-

тика, инфраструктурные проекты. В работе 
секций примут участие представители соот-
ветствующих министерств.

Трем фракциям так называемой думской 
оппозиции правительство предложило кон-
кретные темы для обсуждения с премьером. 
КПРФ — проблемы сельского хозяйства, 
«Справедливой России» — проблемы ЖКХ. 
«Мы обозначили тему демографии»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 

Лебедев. При этом депутаты уверены, что раз-
говор с премьером не ограничится этими те-
мами. Каждая фракция передала в правитель-
ство вопросы, но ответить на все премьер в хо-
де отчета может не успеть. 

В прошлые годы Госдума направляла в пра-
вительство 20 вопросов — по пять от фрак-
ции. «В этом году мы не стали ограничивать 
количество и направили в правительство все 
вопросы, которые подготовили фракции»,— 
пояснила 

”
Ъ“ глава думского комитета по ре-

гламенту Ольга Савастьянова («Единая Рос-
сия»). Правительство получило пакет из 69 во-
просов. У фракции ЛДПР их 14. Членов ЛДПР, 
помимо демографии, интересует, к примеру, 
«каким образом согласуются с программой 
развития авиастроительной промышленно-
сти» поставки 450 самолетов «американской 
компании 

”
Боинг“»; «какие меры принима-

ются для масштабного строительства дорог»; 
как «предполагается обеспечить опережаю-
щий рост производительности труда».

У КПРФ 18 вопросов. Они хотят узнать, «не 
намерено ли правительство отказаться от 
услуг иностранных торговых сетей», которым 
«принадлежат 82% предприятий торговли»; 
стоит ли выйти из ВТО и «какие реальные ме-
ры готово принять правительство, чтобы они 
способствовали развитию малого бизнеса».

Меньше всех вопросов у «Справедливой 
России» — 13. Справороссы интересуются, 
как правительство намерено решить «про-
блемы жилья для детей сирот» и не планирует 
ли «поэтапное сокращение финансирования 
профессионального спорта и увеличение фи-
нансирования массового спорта».

Несмотря на то что лидер партии власти 
возглавляет правительство, больше всего во-
просов к нему накопилось у «Единой России» 
(24). Единороссов интересуют проблема под-
готовки кадров «для обеспечения цифровой 
экономики», вопрос привлечения «молодых 
специалистов для работы в сельской местно-
сти», а также «поддержит ли правительство 
предложение 

”
Единой России“ по ликвида-

ции железнодорожных переездов, пересека-
ющих автомобильные дороги».

Виктор Хамраев

ФСБ нашла источники 
нецелевых расходов в МЧС
Сразу два экс-начальника  
департаментов спасательного ведомства  
оказались под следствием

Как стало известно ”Ъ“, по  обвинению 
в нецелевом использовании более 
1,7 млрд бюджетных рублей в СИЗО ока-
зался бывший директор департамен-
та развития МЧС Александр Томашов. 
Деньги, которыми, по версии СКР, не-
законно распорядился господин Тома-
шов, предназначались для закупки са-
молетов-амфибий Бе-200, но были 
потрачены на другую пожарную техни-
ку. Ранее в рамках этого расследова-
ния был задержан экс-глава финансо-
во-экономического департамента МЧС 
Раис  Ахмадеев, но после дачи показа-
ний на коллегу он оказался под домаш-
ним  арестом.

СУ СКР по Центральному округу Москвы 
инкриминирует 61-летнему Томашову доста-
точно редко используемую ч. 2 ст. 285.1 УК 
РФ (нецелевое использование бюджетных 
средств, совершенное в особо крупном раз-
мере). Статья относится к категории средней 
тяжести, а по сложившейся практике в таких 
случаях следователи и суды обычно ограни-
чиваются подпиской о невыезде, залогом или 
домашним арестом. Заключение под стражу 
применяется лишь в исключительных случа-
ях. Так произошло и в данном деле. Следствие 
предоставило в Хамовнический райсуд справ-
ку «антикоррупционного» управления «М» 
ФСБ, из которой следовало, что его сотрудни-
ки, осуществляя слежку за господином Тома-
шовым, установили, что он встречался с неки-
ми людьми, через которых хотел повлиять на 
расследование своего уголовного дела. В ре-
зультате судья заключила господина Томашо-
ва под стражу до 22 апреля.

Адвокат Владимир Калпин заявил 
”
Ъ“, что 

был категорически против ареста. В пользу 
его подзащитного говорили 39 лет безупреч-
ной службы в вооруженных силах и МЧС, 
участие в 56 гуманитарных и спасательных 
операциях, включая командировки в Сирию.

«У Томашова орден Почета, медаль ордена 

”
За заслуги перед Отечеством“, он до послед-

него не верил, что его возьмут под стражу, счи-
тая это публичным унижением офицера, у ко-
торого пять братьев являются военнослужа-
щими»,— сказал господин Калпин, отметив, 
что его клиент, имеющий чин действительно-
го госсоветника 3-го ранга (соответствует ар-
мейскому генерал-майору), категорически от-
рицал свою вину. От дальнейших коммента-
риев адвокат воздержался, сославшись на то, 
что вышел из дела.

Однако, как пояснили источники в сило-
вых структурах, расследование скандально-
го уголовного дела было начато СКР в ноя-
бре прошлого года. Поводом стали контрак-
ты МЧС по поставке для нужд ведомства само-
летов-амфибий Бе-200 Таганрогским авиаци-
онным НПО имени Бериева. На эти цели бы-
ло выделено 1,74 млрд руб., но новая спецтех-
ника так и не поступала. В результате бюджет-
ные средства были потрачены на покупку дру-
гой спецтехники — автомобилей, вертолетов 
Ми-8 и т. д. Но это обстоятельство стало пово-
дом для проверки ФСБ и возбуждения уголов-
ного дела. По словам источников 

”
Ъ“, Алек-

сандр Томашов утверждает на допросах, что 
не имел отношения к злополучным контрак-
там. При этом он ссылается на то, что перена-
правление денег с самолетов на вертолеты об-
суждалось на коллегии МЧС, состоявшейся в 
феврале 2016 года, за четыре месяца до его на-
значения на должность (тогда господин Тома-
шов являлся заместителем директора департа-
мента международной деятельности того же 
министерства). А потому он просто не мог вли-
ять «на процесс формирования закупок».

По словам собеседников 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, Александр Томашов знал 
об интересе ФСБ и уголовном деле как мини-
мум в течение трех месяцев, но ничего, как 
они утверждают, не предпринимал. Они так-
же уточнили, что у экс-чиновника, покинув-
шего МЧС около года назад, не удалось най-
ти никаких предметов роскоши и элитной не-
движимости — его задержали в квартире, ко-
торую он получил 15 лет назад от Миноборо-
ны. По некоторым данным, адвокаты в апел-
ляционной жалобе, настаивая на незаконно-
сти ареста господина Томашова, говорили о 
том, что справка ФСБ о попытке оказать дав-
ление является фикцией. Из нее следует, что 
встречи проходили 6 и 7 марта, хотя именно 
в первый день проводился обыск в квартире 
у Томашова, где он присутствовал. В дальней-
шем же подозреваемый находился в ИВС на 
Петровке, 38, где проводить встречи с другими 
фигурантами дела невозможно. Тем не менее 
Мосгорсуд признал его арест обоснованным.

По некоторым данным, арест господина 
Томашова связан с показаниями другого фи-
гуранта этого дела — экс-главы финансово-
экономического департамента МЧС Раиса Ах-
мадеева. Его задержали вскоре после возбу-
ждения уголовного дела, но после дачи объяс-
нений перевели под домашний арест.

Сергей Сергеев
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В течение семи минут в зону пожа-
ра прибыли первые боевые расчеты 
пожарной охраны, скорая медицин-
ская помощь, подразделения поли-
ции, которые приступили к выпол-
нению первоочередных мероприя-
тий по оказанию помощи людям. С 
верхних этажей здания с применени-
ем специальной техники было снято 
20 человек, из торгового центра было 
выведено более 700 человек.

О том, как оказывали помощь лю-
дям, много мог бы рассказать тот отец 
трех маленьких детей, который рвал-
ся к ним в кинозал и задыхался в угар-
ном дыму, а спасатели, которых он 
увидел, пошли не к кинозалу, а к цен-
тральному входу, который тоже вроде 
загорелся, и маску, в которой он хотя 
бы один смог прорваться к кинозалу, 
ему не дали. Потому что порядок пре-
доставления маски другой.

— Оперативно нарастили груп-
пировку сил, привлекли горноспаса-
тельное подразделение Кемеровской 
области и все подразделения гарни-
зона и города Кемерово, и прилега-
ющих регионов, которые позволили 
организовать тушение пожара и вы-
полнение первичных мероприятий 
по поисково-спасательной работе,— 
продолжал докладывать Владимир 
Пучков, и я поймал себя на том, что 
невыносимо это слушать, он и прав-
да не говорил, а докладывал, и о чем-
то своем, а только не о детях, которых 
не спасли и которые, черт возьми, сго-
рели заживо.

Он докладывал, как привык, без-
душно и холодно бубнил что-то чуть 
не про себя, и я думал, что действи-
тельно как привык, так и доклады-
вал, но бывают же исключения, ведь 
может же быть так, что и тебя что-то в 
конце концов проняло и пробило, и 
неужели ты не понимаешь, что слова-
ми своими правильными начинаешь 
вызывать ненависть.

— Работа была организована на че-
тырех участках,— продолжал Влади-
мир Пучков.— Мы параллельно осу-
ществляли поисково-спасательную 
работу и тушение пожара, потому что 
в отдельных точках температура до-
стигала 600 градусов, было задымле-
ние, неустойчивость конструкций, 
практически нулевая видимость.

Всем должно было быть понятно 
уже, что сотрудники МЧС ничего не 
могли сделать, а главное — это долж-
но было быть понятно Владимиру Пу-
тину, главное — ему, все остальное 
было сейчас не так важно, казалось, 
для Владимира Пучкова.

Потом к президенту обратится и 
Аман Тулеев, и на его фоне померкнет 
даже Владимир Пучков.

— Это какого года постройка? — 
спросил президент.

— Год постройки — 1968-й,— разъ-
яснил Владимир Пучков,— здание не-
однократно перестраивалось, приспо-
сабливалось под нужды торгово-раз-
влекательного центра! Зарегистриро-
вано как малое предприятие, но осу-
ществляло очень широкую деятель-
ность по организации торговли, было 
три кинозала, бассейн, соответствую-
щие подразделения, где занимались с 
детьми, а также ряд других структур…

Тут он предпочел вернуться к свое-
му, к основному:

— На втором этапе, товарищ прези-
дент, группировку сил запустили, ор-
ганизовали работу на шести участках.

— А разрешение на все эти виды 
деятельности выдавала городская ад-
министрация? — Владимир Путин 
спрашивал об этом мрачно, глядя в 
стол; он, кажется, и в самом деле избе-
гал глядеть на них.

— Все регистрационные докумен-
ты выдавались здесь, в городе Кеме-
рово! — воскликнул Владимир Пуч-
ков, мне даже показалось, что с облег-
чением.

Конечно, не в Москве же.
— Ну то есть городская админист-

рация,— уточнил президент.
— Городская администрация…— 

кивнул и Владимир Пучков.
— Я отвечаю на вопрос девушки,— 

говорил в это время на площади вице-
губернатор Владимир Чернов.— Если 
у вас такая ситуация с аммиаком, если 
эта ситуация есть… Вы напишите! За-
пишитесь на прием… Скажите, что со 
встречи этой пришли… Такого-то чи-
сла было…

Хотелось заткнуть уши. Но с другой 
стороны, и это обязательно надо было 
продолжать слушать.

И он тоже говорил:
— Мы не остановимся, продол-

жать будем…
— Убийцы! — кричали ему.— Вы 

убийцы!
— Продолжать будем! — кивал Вла-

димир Чернов.
Нет, того, что уже случилось, было 

навсегда достаточно.
— Нам нужно знать, сколько было 

жертв! — кричали ему.— 64 — это вра-
нье! Два кинозала битком набиты! Вы 
нас за идиотов считаете?! Свидетели 
есть! Контролеры есть, кассиры…

— Расследование совершенно от-
крытое будет! Мы сейчас по жертвам 
определяемся…— Он думал, навер-

ное, что убеждает их сейчас в чем-
то.— Мы будем отрабатывать! Я вам 
обещаю!

— А мэр-то где? Почему мэра не по-
звали? — спросил президент на сове-
щании.— Мэр где?

Все замялись. Владимир Пучков 
наконец взял на себя тяжкий груз 
произнести исполненную бессмы-
слия фразу:

— Сейчас соответствующие служ-
бы разбираются с этими вопросами.

И посчитав, видимо, что прозвучал 
неплохо, продолжил:

— В 2016 году комиссия МЧС Рос-
сии прибыла проверять это помеще-
ние. Были предъявлены документы, 
что это предприятие малого бизне-
са, что годовой оборот у них 68 млн 
рублей… Численность работающего 
персонала — менее ста человек. Вме-
сте с тем были выданы рекоменда-
ции, которые, к сожалению, не были 
выполнены…

Опять МЧС в этой ситуации был 
особенно хорош.

— После последней реконструк-
ции, которая была проведена… Това-
рищ президент,— тут Владимир Пуч-
ков, можно сказать, оживился,— в ре-
зультате поисково-спасательных ра-
бот оказана помощь 129 людям. К со-
жалению, 64 человека погибли. В на-
стоящее время мы в установленном 
порядке извлекли тела 58 погибших 
(обязательно надо было уточнить, что 
«в установленном порядке»? И что это 
тогда за порядок? Тот, в соответствии 
с которым посторонним не дают мас-
ки, чтобы потом в установленном по-
рядке извлекать тела? — А. К.) извле-
кли тела 58 погибших и продолжаем 
поиск шести людей, которые, по заяв-
лениям родственников, могут нахо-
диться в здании торгового центра… В 
настоящее время развернута группи-
ровка сил общей численностью свы-
ше 800 человек, 195 единиц техники. 
Работают все пожарно-спасательные 
подразделения.

— Что сейчас работать? — Влади-
мир Путин наконец сорвался.— Лю-
ди погибли… 64 человека…

— Товарищ президент,— попра-
вил его Владимир Пучков.— Шесть 
человек мы обязаны найти.

Да Владимир Путин вряд ли это 
имел в виду.

— Это понятно,— вздохнул прези-
дент,— поисковые работы должны 
быть продолжены…

Ему сейчас, может, Сергея Шой-
гу тут не хватало. Вместо Владимира 
Пучкова. Но тут уж как есть.

— Ладно…— вздохнул он…— По-
жалуйста.

И кивнул главе Следственного ко-
митета Александру Бастрыкину.

— Мы только что были в морге,— 
микрофон в руки на площади взял 
один из членов инициативной груп-
пы, которую те, кто тут стоял с само-
го утра, выбрали специально для то-
го, чтобы те поехали и в морг, и на хла-
докомбинат: было подозрение, что 
скрываемые трупы детей и взрослых 
свезли туда.— Мы заходили, счита-
ли… Картина была не из лучших… 
Мы обследовали подвалы, крыши, га-
раж… Все… Прошлись по спискам… 
64 человека.

Этот молодой парень говорил-то 
уверенно и доходчиво, он только что 
был одним из тех, кто сам никому не 
верил и верить не собирался на этой 
площади, но теперь, похоже, пришел 
его черед: я даже не думал, что ему 
кто-то тут поверит.

— Расскажи правду! — кричали 
ему.

— Если вам так интересно, как вы-
глядели люди… Вы даже не поймете, 
дети это или взрослые… Ну, только 
по росту… И то не очень понятно… Я 
все-таки насчитал взрослых, как мне 
показалось… Около 20 человек… Ни 

лиц не осталось, ничего… Детей же, 
маленьких, было побольше… Да, и 
потом еще, которые были в мешках… 
Я все мешки посмотрел… Не хочу, что-
бы это кто-то видел… И еще короб-
ки… Руки, ноги, головы в них… Дет-
ских очень много…

Он, наверное, уже не мог в конце 
концов продолжать, и говорил его то-
варищ, тоже член этой группы:

— При нас выдавали уже опознан-
ных людей… Там в списках действи-
тельно 64 человека! Путин туда при-
ехал, Владимир Владимирович… Да, 
была информация, что трупы повез-
ли на хладокомбинат. Ничего, кроме 
пищевых продуктов, не увидели! Мы 
посмотрели все фуры, не дали уехать 
ни одной машине!

— То, что вы не нашли, не значит, 
что не было этих жертв! — перебива-
ли его.— Это значит, что они приго-
товились! Узнали, что вы едете, и раз-
вернули фуры!

— Мне муж с женой говорят: «Мы 
везем трупы по Тухачевского! 335 че-
ловек!» — кричал еще один чело-
век.— Что еще надо?!

Ничего, конечно, нельзя было 
исключать, но как-то это уж странно 
было. Между тем мало кто тут и в са-
мом деле верил тому, кто еще пару 
часов назад был одним из них. И кто 
признавался, что и у него ребенок то-
же погиб в одном из тех кинозалов.

— Три «КамАЗа»! — кричали из тол-
пы.— Их не разгружали на хладоком-
бинате! Они уехали!

— 64 человека! — подтвердил еще 
один член их инициативной груп-
пы.— На хладокомбинате ничего, 
кроме рыбы и мороженого!

Цифра «64» уже вызывала ярость в 
толпе. Я понимал, что они никогда не 
примут ее.

— Вот информация от водителей! 
— кричали в толпе.— 335!..

Для них все сошлось на этих циф-
рах. Хотя, в конце концов, зачем, с точ-
ки зрения здравого смысла скрывать 
масштаб трагедии? Он и так ужасаю-
щий. И риск быть разоблаченными, 
если бы скрывали (а нельзя не быть 
разоблаченным в такой ситуации: 
есть же родственники, близкие, есть 
люди, которые обязательно что-то 
увидят и все равно расскажут. Нельзя, 
немыслимо такое скрыть в той жиз-
ни, что сейчас вокруг…), настолько 
страшнее, чем сразу сказать правду, 
что хотя бы поэтому ничего не скры-
вать себе же лучше.

— Владимир Владимирович, что 
за сутки удалось выяснить,— сказал 
президенту глава Следственного ко-
митета Александр Бастрыкин.— В 
2013 году это был Кемеровский кон-
дитерский комбинат, который пока, 
по оперативным данным, был в нару-
шение установленного порядка прео-
бразован в ООО «Зимняя вишня», тор-

говый центр. Главными спонсорами, 
соучредителями этого вновь образо-
ванного юридического лица являют-
ся некий Штенгелов Денис Никола-
евич, 78% капитала, живет в основ-
ном в Австралии, бывший местный 
предприниматель, и Семенов Игорь 
Александрович, у него 17% активов 
этого центра. Руководит некая Судде-
нок, которая является арендатором 
помещений (ее к этому времени уже 
арестовали, как и трех ее подчинен-
ных.— А. К.)… Я хотел бы отметить, 
что на самом деле это не малый биз-
нес. В этом предприятии, торговом 
центре, 27 арендаторов и примерно 
столько же собственников. То есть это 
целый конгломерат, холдинг, целью 
которого было получение прибыли.

Звучало обвинительно.
— Но вопрос-то не в этом,— сказал 

президент.— Вопрос — как была орга-
низована работа по обеспечению без-
опасности.

— Отвечая на этот вопрос, могу 
сказать,— кивнул Александр Бастры-
кин,— что мы задержали сейчас пять 
человек… руководители в основном. 
Это господин Соболев, технический 
директор компании-собственника 
«Кемеровский кондитерской ком-
бинат», он отвечал за пожарную без-
опасность. Полозиненко, генераль-
ный директор ООО «Системный ин-
тегратор», эта организация занимает-
ся противопожарной сигнализацией 
торгового центра, с 19-го числа у них 
сигнализация уже не работала, тем не 
менее мер по исправлению этого не-
достатка не принималось.

— Подождите! — перебил Влади-
мир Путин.— Сигнализация не рабо-
тала почему?

Он еще не знал того, что знали, мне 
казалось, все.

— Технически не работала! — объ-
яснил Александр Бастрыкин.— От-
ключилась, и никто не занимался, не 
выяснял, почему она не работает с 19-
го числа. Она просто не работала, и 
никто этим не занимался.

— То есть они знали, что сигнали-
зация не работает, и ничего не дела-
ли?! — не верил президент главе СКР.

— Да, и ничего не делали,— под-
тверждал тот.— Хотя фирма, которая 
обслуживает, специализируется на 
противопожарной безопасности… Но 
вообще ужасающий случай: когда все-
таки речь шла о том, что надо было на-
жать кнопку оповещения… есть такая 
кнопка оповещения на посту охран-
ника, которая работала все-таки… ох-
ранник, мы его тоже задержали, по фа-
милии Антюшин не включил систе-
му оповещения, хотя она-то работала! 
Сигнализация не работала, но есть тре-
вожная кнопка, она работала! Он ее по 
непонятным причинам не включил.

— Не включил, когда уже начался 
пожар? — Владимир Путин все еще 

не верил, что один человек может ве-
сти себя так, как не укладывается в 
голове у другого.

— Да,— подтверждал Александр 
Бастрыкин.— И мы не можем дать 
разумного объяснения. Он не может 
объяснить, этот чоповец! Тоже имеет 
лицензию, лицензированное пред-
приятие, но какой-то совершенно не-
подготовленный человек!.. Кроме то-
го, выяснилось, что многие двери, где 
находилась в основном молодежь, а 
это четвертый этаж, там, где комнаты 
игр для молодежи и три кинозала, где 
в основном молодежь, они были за-
блокированы, закрыты!

— Почему? — переспросил пре-
зидент.

Это и правда все совершенно не 
укладывалось в голове. Ни одна тер-
рористическая машина в мире не сра-
ботала бы так слаженно.

— Мы сейчас выясняем, почему 
это сделано,— продолжал Александр 
Бастрыкин.— Одна из версий — для 
того чтобы безбилетники, молодые 
ребята, не заходили в кинозал. Закры-
ли до конца сеанса, и никто не зашел 
и не вышел.

В этой ситуации Александр Ба-
стрыкин хоть вызывал доверие.

— Очаг возгорания — это тоже дет-
ская игровая площадка, четвертый 
этаж… Там две версии: либо это само-
возгорание в результате плохой элек-
трики, которую замкнуло, либо вер-
сия, в которую меньше верим,— при-
менение открытого огня (то есть де-
ти баловались с зажигалкой.— А. К.).

Тут и Александр Бастрыкин что-то 
не выдержал:

— И последнее, конечно, что надо 
отметить сегодня,— это то, что в наше 
время так не было! Это случай, когда, 
скажем, родители оставляли на дол-
гое время детей в комнате для игр. 
Учительница привела целый класс 
на занятия, оставила их в этой игро-
вой комнате и ушла заниматься свои-
ми делами!.. Наши торговые центры 
превращаются в большей степени в 
прогулку родителей за вещами, а де-
ти передаются под ответственность 
непонятно каких лиц, и в каких усло-
виях все это происходит…

Это уже был перебор. Пахло не 
просто гарью, а закрытием всех игро-
вых комнат в стране.

— Это все нормально,— все-таки 
перебил его президент,— если пра-
вильно все организовано.

— Да,— почему-то сразу согласил-
ся Александр Бастрыкин.

— Если люди пришли за покупка-
ми,— продолжил президент,— ниче-
го здесь такого нет, если они оставля-
ют детей в надежных руках, но имен-
но в надежных, при нормальной орга-
низации обеспечения безопасности.

— Хотел бы отметить, что основной 
состав этого персонала сбежал, бро-
сил на произвол детей, родителей и 
детей, те работники, которые должны 
были отвечать за безопасность, за ор-
ганизацию эвакуации, они все первы-
ми разбежались. У нас же практически 
нет потерь со стороны штата торгово-
го центра! — добавил глава Следствен-
ного комитета…— Будем разбираться, 
начиная с администрации города, ко-
торая в 2013 году дала разрешение на 
преобразование этой кондитерской 
фабрики в торговый центр. Видимо, с 
большими нарушениями, в том числе 
и строительными. Будем проводить 
строительную экспертизу, разбирать-
ся до конца в этом вопросе…

— Ваши сотрудники проверяли 
их? — повернулся президент к Влади-
миру Пучкову.— Или только два года 
назад, и все?

— Товарищ президент Российской 
Федерации! — воскликнул Владимир 
Пучков, и это было неожиданно.

Такое впечатление, что больше 
сказать было нечего. 

Но у него было:
— С учетом того, что там было 27 

предприятий, это все объекты мало-

го бизнеса, которые получили нало-
говые каникулы.

— Ну и что? Налоговые каникулы 
здесь при чем? Налоговые — это нало-
говые, а вопросы безопасности к на-
логам не относятся. Правильно?

Было видно: Владимир Путин не 
хочет, чтобы история превратилась в 
том числе и в разгром малого бизнеса.

— Контроль и надзор за малыми 
и средними предприятиями — тоже 
каникулы, товарищ президент Рос-
сийской Федерации! — настаивал 
Владимир Пучков.

Особенно он настаивал на «това-
рище президенте Российской Феде-
рации».

— Послушайте, к вопросам без-
опасности это не относится! — Вла-
димир Путин был уже просто раздра-
жен.— При чем здесь каникулы? Вы 
говорите про налоговые каникулы и 
обеспечение безопасности — это раз-
ные вещи!

Он помолчал — и не выдержал, а 
хотел, судя по всему, выдержать:

— Первое чувство, когда говорят 
о количестве погибших и погибших 
детей: хочется не плакать, а реветь хо-
чется. А когда послушаешь, что здесь 
сказано, уже другие чувства возника-
ют, честно скажу.

— Один человек видел 155 мер-
твых детей! — крикнул кто-то из тол-
пы на площади.— Он плакал! Он ма-
терился! Почему вы скрываете тру-
пов?!

И еще человек на площади пере-
шел к делу:

— Где Тулеев?! Где Путин?! Почему 
вы здесь стоите, люди?! Тулеева вали-
те! Путина валите!

То есть кто-то тут шел дальше 
остальных. Вернее, хотел, чтобы все 
пошли. И даже дальше самих себя.

Еще один мужчина кричал, что 
«там были детдомовские! Кто про них 
заявит?!» Это был, видимо, предпола-
гаемый ответ на то, что заявивших о 
пропавших без вести будет меньше, 
чем по крайней мере 250 человек.

Вице-губернатора Чернова обви-
нили в том, что он вышел к людям в 
белой рубашке.

— Когда погибли дети, вы считае-
те, что нельзя ходить в белой рубаш-
ке? — защищался вице-губернатор.

— Нельзя!!!
— Хотите, я одену майку!! — госпо-

дин Чернов сделал много для того, 
чтобы эти люди и в самом деле пош-
ли сейчас всех валить.

Он кричал им, втолковывал:
— Еще раз: вам всем передали 

адрес электронной почты! Она при-
надлежит одному из пострадавших! 
Отсылайте данные о пропавших на 
эту почту! Мы вас умоляем! И подъедь-
те в детдом, спросите у руководства, 
чтобы они вам сказали, сколько у них 
пострадавших. Они все знают!

Владимир Путин спрашивал ми-
нистра Веронику Скворцову на сове-
щании, что делается по линии Мин-
здрава, и она вообще-то очень здраво 
ему отвечала:

— В стационарах остаются 15 че-
ловек, из них 13 — с отравлением 
продуктами горения, угарным газом 
средней и легкой степени тяжести… 
На сегодняшний день у всех состоя-
ние относительно удовлетворитель-
ное, с хорошим улучшением. Из них 
двое потеряли детей в этой трагедии, 
находятся в острой стрессовой ре-
акции. Работают психиатры, психо-
терапевты из Федерального центра 
Сербского. Двое самых тяжелых па-
циентов — комбинированные трав-
мы вследствие падения с четверто-
го этажа. Самый тяжелый — мальчик 
11 лет: пневмонит, травматический 
ушиб легких, перелом костей таза. 
Находился в состоянии медикамен-
тозной комы на искусственной венти-
ляции легких… Планируется сегодня 
попытаться уже перевести его на соб-
ственное дыхание. Все сейчас идет по 
позитивному, слава богу, сценарию.

Она хоть говорила по-человечески.
— И молодой человек 18 лет,— 

продолжала министр,— черепно-моз-
говая травма, травмированный ушиб 
мозга и тоже, соответственно, перело-
мы лицевого скелета, удар грудной 
клетки. Его состояние существенно 
улучшилось, фактически относитель-
но удовлетворительное, продолжает-
ся лечение. Все, в общем, с хорошей 
динамикой…

Наконец дошла очередь и до чело-
века, который до сих пор не проро-
нил ни одного слова.

— Аман Гумирович, как вы оцени-
ваете ситуацию? — спросил прези-
дент губернатора Кемеровской обла-
сти, которого так и не дождались на 
площади.

— Владимир Владимирович, вы 
лично звонили мне! — во-первых, на-
помнил губернатор.— Еще раз спаси-
бо великое!

За звонок, что ли? Что же он гово-
рил, этот человек?

— Прошу прощения лично у вас за 
то, что случилось на нашей террито-
рии,— продолжал Аман Тулеев.

И что-то не предполагал он боль-
ше ни у кого просить прощения. 
Для него здесь, в Кемеров-
ской области, существовал 
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сейчас, как и для Владимира Пучко-
ва, только один человек, с которым 
лишь и имело смысл разговаривать, 
а остальные были для него просто 
людьми на его территории. Да, зря, 
может быть думал он, его люди ска-
зали накануне, что он, губернатор, не 
был у торгового центра и на площади 
потому, что его кортеж помешал бы 
кому-то из МЧС, что ли… Нет, не надо 
было говорить, и может, проще ска-
зать, что он, Аман Тулеев, ходит и сто-
ит с трудом, но дело-то сделано, ска-
зали уже, что из-за кортежа… И вид-
но было, что пора человеку, совсем, 
давно пора — а кажется, он и сам не 
может поверить в это, и президента 
убеждает с такой страстью, что еще 
повоюет на этой вечной, казалось, 
его личной должности…

— Когда я вам докладывал, я гово-
рил, что 27 без вести,— продолжал 
Аман Тулеев.— А потом как снеж-
ный ком все это стало накатывать-
ся!.. Те, с кем я встречался, говорят, 
что был утренник, и там были фейер-
верки (вот губернатор и нашел край-
них.— А. К.). Это предварительно… 
Очевидцы говорят! И оттуда все пош-
ло! Ну а дальше вы знаете: двери за-
крыты, запасные выходы закрыты, 
и в полную мощь работает вентиля-
ция в это же время, а дымоудаления 
никакого нет!

Но тут Аман Тулеев счел нужным 
пойти дальше:

— Да, дальше началось, как обыч-
но! На горе людском… Вся оппозици-
онная сила в момент приехала: идут 
по домам, идут на предприятия, ко-
торые рядом расположены, в жилой 
сектор… Сегодня там где-то человек 
200. Это вообще не родственники по-
гибших! Мы работаем с ними, гово-
рим: «Нельзя, это святотатство, когда 
горе, а ты пытаешься на этом решить 
какие-то свои проблемы…»

Вот и еще один акцент был рас-
ставлен.

Он еще и про участников митинга 
сказал, конечно, что «начали бузоте-
рить». И лучше ему на эту площадь бы-
ло теперь и не пытаться даже выйти. 
Бузотеры, среди которых много тех, у 
кого в «Зимней вишне» задохнулись и 
сгорели дети, этого ему не простят, тут 
уж он может быть спокоен.

Может, и был на площади кто-то 
из тех, о ком он говорил, и призыва-
ли идти «валить» их обоих, Тулеева и 
Путина, а только тех, кто не знал, куда 
еще пойти со свои горем, чтобы толь-
ко не остаться один на один с собой в 
пустой квартире, даже по сравнению 
с теми людьми было больше. Да зачем 
же так: бузотеры…

— Здесь я вам обещаю, все будет 
сделано, все возможное…— добавил 
Аман Тулеев.— Здесь просто эту сто-
рону надо отбросить! Моя задача — не 
допустить того, что творится, того, что 
это воронье на чужом горе пытается 
спекулировать и добиваться непонят-
но каких целей!

— Надо сделать все, чтобы людям 
помочь,— сказал ему президент.

Это было очень мирно сказано. И 
даже, может, доброжелательно. И зря 
так доброжелательно. А с другой сто-
роны: разве Аман Тулеев когда-то под-
водил Владимира Путина?

И сам губернатор тут же это под-
твердил:

— Сделаем, Владимир Владими-
рович! Товарищ президент, я вам об-
ещаю, лично обещаю! Никогда, ког-
да говорил, вы помните, не подво-
дил и делал! Да, большое горе, все по-
нимаю, через личную призму все это 
провожу! Я сделаю это все, сделаю!

Что еще он мог добавить, чтобы 
ему тут поверил этот человек? Вроде 
все добавил. Никто бы не смог боль-
ше добавить. На том стоит. Пока, хо-
чется добавить. Лучше было бы, если 
бы сам себе, что ли, подыскал преем-
ника. Все-таки «по состоянию здо-
ровья» в случае с Аманом Тулеевым 
давно было бы честнейшей форму-
лировкой.

— Мы будем давать информацию! 
— на площади появился еще один ви-
це-губернатор, Сергей Цивилев.

— Вы будете давать информацию?! 
— кричали теперь ему.— А как вы до-
кажете, что она верна?!

И он доказывал. И становился на 
колени, и просил прощения сразу у 
всех. И слышал в ответ: «Позор!»

И толпа ревела.
И было непонятно, от ярости или 

от горя.
— Почему тут ОМОН стоит? — 

спрашивали люди на площади.— От 
кого они защищают? От нас?

— Они защищают наше с вами го-
сударство! — объяснял им Сергей Ци-
вилев.

И вот теперь ревели уж точно от 
ярости.

— Давайте сядем в автобусы и пое-
дем искать реально трупы! — крича-
ли люди друг другу.

— Мы ДНК сдавали, когда я смогу 
своих пятерых детей похоронить?! — 
кричала женщина, и тут уж было по-
нятно, что она не с этими людьми, по-
тому что ни у кого тут пятеро детей не 
погибли.

— У нас переписаны все, кто зая-
вил!..— кричал в ответ вице-губерна-
тор Чернов.— Всем рассказана проце-
дура! Для тех, кто опознан, приглаша-
ем специализированное похоронное 
бюро, оно у нас одно…

В это время Владимир Путин захо-
дил в морг больницы. Он прошел в 
зал судебно-медицинской эксперти-
зы, то есть туда, ближе к холодильни-
кам, туда, где ходили и считали чле-
ны инициативной группы, к короб-
кам и мешкам.

Был он и у больных.
— Надышался? — спрашивал он 

сотрудника МЧС Андрея Сергеева.
— Маленечко не рассчитал силы, 

хотелось побольше сделать,— отве-
чал тот.

— Респиратора не было?
— Почему? Мы работали в средст-

вах защиты. Просто смена, 11 часов на 
пожаре пробыл. Ничего страшного.

— А вы как оцениваете ситуацию 
как человек, который профессио-
нально этим занимается? Какие там 
проблемы?

— Проблема явная — это огромная 
площадь. Если внутри что-то горит, 
просто не подобраться к очагу… И лю-
дям, которые там находились, было 
очень сложно добраться до путей эва-
куации, дым движется намного быс-
трее. Температура… Черный дым — 
это же пластик, сейчас везде использу-
ется… Люди не успевали. И дезориен-
тация… Человеку, который в первый 
раз там оказался, на огромной площа-
ди, непонятно, куда бежать… Поэтому 
люди заходили в тупик и не могли вы-
браться… В черном дыму абсолютно 
ничего не видно. Даже нам, в специ-
альном оборудовании, ничего не вид-
но, только на ощупь. Элементарная 
проблема — это большие конструк-
ции, большие площади, их надо как-
то разделять. Недопустимо, мне кажет-
ся, делать такие огромные здания…

В конце концов Владимир Путин 
увиделся и с членами инициативной 
группы, и уже вспоминал:

— Я сейчас был в больнице, гово-
рил с одним из пожарных, он говорит 
то же, что и вы: в таких зданиях вооб-
ще быть нельзя. Это говорит человек, 
который сам надышался…

— Эти закрытые двери…— спра-
шивали его,— это что: борьба с не-
плательщиками?... Хорошо, а если че-
ловек в туалет захотел?.. Просто де-
тей закрыли… А они, допустим, пьют 
кока-колу… Это возмутительно даже 
без пожара!.. А с пожаром… Вот были 
раньше газовые камеры… И теперь 
похожая ситуация…

— Следственная группа работает 
— сто человек,— отвечал он.— Прой-
дут по всей цепочке…

Тут люди были настроены, конеч-
но, не так, как на площади. Но и так 
тоже. Просто выбирали выражения.

— Мы хотим чтобы все было под 
контролем, чтобы была правда!..— 
говорили ему.

— Даже не сомневайтесь,— не-
сколько раз повторил он.

— А будут наказаны?
— О чем вы говорите?! — пере-

спрашивал президент, и сначала 
было не очень даже понятно, что он 
имеет в виду.

То есть они могли предположить, 
что он хочет сказать: конечно, нет.

Но он все-таки имел в виду: конеч-
но, да.

— Мы с вами не будем делать вот 
таких выводов: прямо сейчас назна-
чать виновных…— продолжал Вла-
димир Путин.— Сто человек следова-
телей отработают по полной програм-
ме, даже не сомневайтесь…

Он объяснял им, что соцсети — 
«мутный источник» и что надо дове-
рять следователям из Москвы.

— А Тулеев будет сидеть? — спра-
шивали, и опять было непонятно: на 
своем посту или в тюрьме.

— Тулеев — не мэр города,— отве-
чал президент.

— Но все, что происходит в обла-
сти, от него!..

— Понятно…— прекращал разго-
вор Владимир Путин.

— Мэр — он делает свою работу! — 
окликал один молодой человек пре-
зидента.

— Костя,— отвечал ему Владимир 
Путин, справившись об имени,— про-
изошла страшная трагедия… Чтобы 
принять решения такого рода… Под 
камеры это, во-первых, не делается… 
Для красного словца, на фоне траге-
дии. А во-вторых, надо точно опреде-
лить, кто в чем виноват. И вот когда 
мы это сделаем, а мы это сделаем точ-
но, будут приняты соответствующие 
решения.

И тут он опять не выдерживал:
— Мы говорим о демографии, при-

зываем детей рожать, а тут такое про-
исходит…

Стало хоть понятней, что он тогда, 
утром, имел в виду.

Президент уехал в аэропорт. Люди 
на площади остались.

— В одном зале было продано 118 
билетов, в другом 42…— снова крича-
ли в микрофон.— Никто не выбрался! 
Где они?!.

Да известно же было, что из одного 
зала почти все вышли, из другого не 
меньше половины…

Но им надо было выкричаться. Для 
этого, может, и стояли тут. И страшно 
было разойтись.

Никогда эти люди не поверят в то, 
что случилось. Не смирятся. Будут ду-
мать, что, может, еще что-то когда-то 
узнают.

И где же, Господи, они?
Андрей Колесников
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Таким образом, прозвучавшая 
линия защиты трех из пяти фи-
гурантов сводилась к намекам на 
роль сотрудника ЧОПа, дежурив-
шего в день пожара у пульта сигна-
лизации. Его во вторник в суд так и 
не доставили. Вопрос о мере пресе-
чения для охранника будет рассмо-
трен в среду.

Туда же вновь доставят и осталь-
ных фигурантов. Несмотря на по-
ступившее в Заводской районный 
суд из Москвы ходатайство генерал-
майора СКР Рустама Габдуллина об 
аресте всех обвиняемых, местные 
следователи попросили у суда от-
срочку еще на 72 часа для сбора до-
казательств их причастности к пре-
ступлению.

Самый «высокопоставленный» из 
обвиняемых — госпожа Судденок не 
смогла свести все вопросы к пожар-

ной сигнализации. Ей вменялись 
и другие допущенные в ТРЦ нару-
шения пожарной безопасности. Од-
нако женщина еще раз настояла на 
том, что соответствующие провер-
ки в здании проводились и в февра-
ле 2018 года, и в декабре 2017-го — 
на фоне звонков о ложном миниро-
вании кинотеатров по всей России.

Под конец настойчивых расспро-
сов журналисты вытащили из нее и 
предположения о возможном под-
жоге. По ее словам, такой вывод 
она сделала на основе рассказа не-
коего сотрудника, который видел, 
как резко вспыхнуло пламя и воз-
ник столб огня «в детской зоне» с 
пластиковыми шариками. Госпожа 
Судденок также рассказала, что в по-
следнее время администрация ТРЦ 
конфликтовала с «группой неадек-
ватных молодых людей». Она утвер-
ждает, что они приставали к гостям, 
отбирали у них карты, дающие до-

ступ к аттракционам, и деньги. 
«Они заставляли (гостей.— 

”
Ъ“) про-

водить их к аттракционам и играли 
там бесплатно». Госпожа Судденок 
говорит о том, что она направляла 
сотрудников, чтобы те заставили 
этих молодых людей покинуть  зо-
ну кинотеатров и детской площад-
ки. Управляющая утверждает, что 
помимо подростков там были люди 
25–27 лет, в том числе и кавказцы. 
Факт конфликта между админист-
рацией ТРЦ и некими подростками 
ранее подтверждали в УМВД по Ке-
меровской области. В ведомстве со-
общали, что с начала марта предста-
вители «Зимней вишни» несколь-
ко раз жаловались полиции на на-
рушение правил поведения в ТРЦ. 
Сотрудники полиции утверждают, 
что с подростками была проведена 
профилактическая работа, кроме 
того, полиция беседовала и с охра-
ной комплекса.

После суда несколько человек 
идут обратно в школу, спрашивать 
с чиновников.

Мужчина в черной куртке, поте-
рявший сразу нескольких родных, 
предлагает властям организовать на 
месте сожженного ТЦ мемориаль-
ный парк. По его мнению, туда смо-
гли бы приходить вспоминать жертв 
трагедии и близкие тех погибших, 
чьи останки идентифицировать, 
возможно, и не удастся. «Снесите 
его. Поставьте памятник»,— поддер-
жал его другой мужской голос.

Оставить бывшую «Зимнюю виш-
ню» в центре города в нынешнем 
виде в любом случае невозможно. 
В темноте обугленный торговый 
центр с пробоинами в стенах напо-
минает здание родом из Донбасса 
или Сирии.

Максим Солопов,  
Юлия Матющенко,  
Кемерово

«Снесите его. Поставьте памятник»

Среди «волонтерских» гвоздик 
попадались охапки ирисов, букеты 
хризантем, розы. Кроме москвичей 
на площадь вышли и гости столицы 
— некоторые прямо с чемоданами, 
на которых виднелись еще не сня-
тые авиационные бирки. Прошла 
организованная группа из Россий-
ского союза спасателей — в форме. 
Высокий мужчина остановил своих 
в десяти метрах от столов:

— Так, не торопимся, ждем две 
минуты и заходим.

— С какой стороны заходим? — 
явно привычно уточнил его това-
рищ.

— С 2018,— ответил лидер, имея в 
виду плакат с датой.

Галина Кулешова, бывший заме-
ститель директора одного из столич-
ных центров творчества, смотрела 
на временный мемориал. О меро-
приятии на Манежной площади она 
узнала из телевизора.

— Я 40 лет проработала с детьми 
— с 1972 по 2012 год,— сказала она 

”
Ъ“.— Я считаю, это просто безобра-

зие. У нашего торгового мира одни 
деньги в глазах. Судить надо прямо 
самым строгим образом. Детей жал-
ко до смерти, просто невозможно.

Кроме «волонтерских» гвоздик 
на столах лежали одинаковые иг-
рушки — лисички в синих платьи-
цах. На некоторых виднелись цен-
ники. Но москвичи и сами прино-
сили игрушки. Плюшевую собаку 
и маленькую свинку пристроили 
между букетами две старшекласс-
ницы из Тушино. «У меня большое 
уважение к тому, что все города от-
кликнулись на эту акцию, стали 
дружнее»,— пояснила Алина Стрел-
кова. Она рассказала, что в школе и 
учителя, и ученики обсуждают тра-
гедию в Кемерово. Проверить со-
стояние эвакуационных выходов в 
школе дети пока не успели.

Люди не спешили уходить с пло-
щади, некоторые вытирали сле-
зы. Как обещает мэрия, мемориал в 
Александровском саду будет открыт 
еще несколько дней.

Некоторые из пришедших на 
Манежную площадь, возложив цве-
ты, отправлялись и на Пушкин-
скую, где в 19:00 началось траурное 
мероприятие, предложенное гра-
жданскими активистами. Хотя орга-
низаторы и не подавали уведомле-
ния в мэрию, в этот раз на Пушкин-
ской площади не было видно при-
вычной цепочки автозаков и поли-
цейских. Столичные власти заяви-

ли СМИ, что не намерены препятст-
вовать траурному собранию.

Сотни людей собрались у памят-
ника задолго до назначенного вре-
мени. Они плотно стояли плечом к 
плечу — и просто молчали. Площадь 
накрыло холодной тишиной: слы-
шались только перешептывания ви-
деооператоров и постоянные «Пере-
дайте, пожалуйста!» тех, кто стоял да-
леко от памятника. Цветы и игруш-
ки беззвучно плыли над толпой к 
бронзовому поэту.

Десятиклассник Александр из 
Преображенского района стоял, вы-
соко подняв лист бумаги с датой тра-
гедии и словом «Кемерово». «Не мог 
остаться в стороне,— сказал он 

”
Ъ“.— 

Из семьи меня поддержала только ма-
ма, а остальные были против, говори-
ли, что митинг это опасно. Но я не мог 
просто ничего не делать, так как ви-
дел на видео, как дети падали из окон 
торгового центра. Это было ужасно».

Рядом стоял мужчина с белой бо-
родой. «Я сострадаю, сочувствую и 
возмущен,— сказал он 

”
Ъ“.— Слу-

чившееся у меня вызывает нена-
висть и одновременно сострада-
ние. Мы с женой решили, что просто 
не можем не прийти и не выразить 
свою поддержку пострадавшим».

Студент МЮА имени Кутафина Де-
нис предпочел не называть свою фа-
милию. Он подготовился к акции и 
распечатал коллаж со словами под-
держки жителям Кемерово. В соцсе-
тях Денис видел объявление про ак-
цию памяти на Манежной площади, 
организованную мэрией, но в акаде-
мии никто не требовал от студентов 
туда идти.

— Мама, а что мы здесь делаем? — 
звонко спросила маленькая девоч-
ка. Ее слова, казалось, услышала вся 
площадь.

— Мы должны показать кемеров-
чанам, что они не одиноки, что мы с 
ними,— шепотом ответила мама.— 
Этому можно посвятить полчаса сво-
его времени.

Через полчаса после начала ак-
ции люди заполнили всю площадь 
до ступеней киноконцертного зала 
«Пушкинский», но продолжали под-
ходить, в том числе и от импрови-
зированного мемориала на Манеж-
ной. В задних рядах стояла молодая 
москвичка Наталья Платонова. Впе-
ред пройти она не надеялась, так как 
пришла с трехлетней дочкой в ко-
ляске: «Ребенка было не с кем оста-
вить, а не прийти я не могла». «Куда 
все эти люди собираются?» — спро-
сила ее дочка.

— Эти люди собираются на встре-
чу, чтобы помянуть погибших в тра-
гедии в Кемерово.

— Какие люди погибли?
— Дети и взрослые.
— И где они сейчас?
— Они ушли, на небо улетели.
— А я не вижу!
— Они просто стали невидимы-

ми. Но они остались в памяти их 
близких.

Тут появилась организованная 
группа молодых людей со свечами 
в стаканчиках: они попросили лю-
дей потесниться, и место тут же ос-
вободилось. На небольшом пятачке 
асфальта расставили свечи так, что-
бы они образовали слово «Кемеро-
во». Спички гасли на ветру.

— Зажигалку, у кого есть зажигал-
ка!

Клич подхватили, и тут же в толпе 
стали передавать зажигалки тем, кто 
стоял у свечей. Бросая сумки и теле-
фоны, люди садились на холодный 
асфальт. Свечки гасли, каждую при-
ходилось обхватывать ладонями и 
ждать, чтобы маленький огонек все-
таки затрепетал в память о погиб-
ших на пожаре.

Свечи и стаканчики принесли 
участники молодежного антикор-
рупционного движения «Весна». 
«Мы очень хотели сделать правиль-
ную акцию, а не политическую. Хо-
телось избежать громкой музыки и 
громких разговоров»,— рассказал 
активист «Весны» Арман Туганбаев. 
Но многие из пришедших были уве-
рены, что причины трагедии мож-
но и нужно считать политически-
ми. В толпе были плакаты «Пере-
станьте врать о количестве жертв», 
«Взятки убивают детей» и «Долой 
царя». Один из них в какой-то мо-
мент начал скандировать: «Тулеева 
в отставку!» Часть людей присоеди-
нились, но большинство все так же 
молчали; кто-то недовольно помор-
щился. «Коррупция убивает!», «Ка-
ждая жизнь бесценна!» — продол-
жали скандировать активисты, но 
без поддержки крики быстро зати-
хали. «Имейте совесть, соберитесь 
в другой день и кричите, что хоти-
те,— не выдержала пожилая жен-
щина.— А мы пришли молчать». 
«Это не митинг, уберите свои лозун-
ги мерзкие»,— требовали одни при-
шедшие у других. Молодежь замол-
кала, но через десять минут опять 
начинала кричать.

Сотрудников полиции рядом с па-
мятником долго не было видно. По-
том два сотрудника подошли, неко-
торое время послушали обличитель-
ные речи и снова удалились.

В начале десятого активисты «Вес-
ны» скомандовали тушить свечи, а 
цветы и лампады переносить к па-
мятнику. Гора цветов достигла двух 
метров. Бронзовый Пушкин, накло-
нив голову, словно тоже скорбел. По-
степенно на площади погасли фона-
ри и оставшаяся с новогодних празд-
ников праздничная иллюминация.

Анастасия Курилова,  
Николай Ворошилов,  
Анна Васильева,  
Александр Черных,  
Лада Шамардина

Москва, сплоченная пожаром

с1

с1

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В

В Москве свечи зажигали  
и на Манежной,  
и на Пушкинской

Э
М

И
Н

 Д
Ж

А
Ф

А
Р

О
В



«Талибан» не подпустили 
к миротворчеству
Конференция по Афганистану прошла в отсутствие одной из сторон конфликта

В Узбекистане вчера завершилась кон
ференция по афганскому урегулирова
нию, участие в которой приняли высо
копоставленные представители более 
20 стран и организаций. Талибов сре
ди них не было, хотя, как стало известно 

”Ъ“, в последний момент они выразили 
желание приехать в Ташкент. Присутст
вовавшие на конференции глава МИД 
РФ Сергей Лавров и  замгоссекретаря 
США Томас Шеннон проявили  редкое 
по нынешним временам  единодушие, 
уличив «Талибан» в продолжении 
исполь зования террористических ме
тодов борьбы. Между тем глава МИД 
Афганистана Салахуддин Раббани дал 
 понять, что Кабул стремится к перего
ворам с представителями движения. 
С подробностями из Ташкента — кор
респондент ”Ъ“ Кирилл Кривошеев.

Список гостей двухдневной конферен-
ции «Мирный процесс, сотрудничество 
в сфере безопасности и региональное вза-
имодействие» можно перечислять долго. 
В Ташкент приехали представители ближай-
ших соседей Афганистана, государств Ближ-
него Востока, западных стран и междуна-
родных организаций. Российскую делега-
цию возглавлял министр иностранных дел 
Сергей Лавров. «Переговорных площадок по 
Афганистану много, но почти все — непол-
ные,— пояснил 

”
Ъ“ значимость конферен-

ции источник в МИД Узбекистана.— На од-
них нет России, на других — США или дру-
гих сил, имеющих влияние в Афганистане. 
Мы постарались пригласить все стороны». 

Впрочем, непосредственные участни-
ки афганского урегулирования были пред-
ставлены не в полной мере. В Ташкент при-
ехал президент Афганистана Ашраф Гани. 
А вот представителей движения «Талибан» 
не было. На вопрос 

”
Ъ“, высылалось ли та-

либам приглашение, вице-спикер Сената Уз-
бекистана Содик Сафоев ответил уклончи-
во, лишь обозначив приоритеты Ташкента: 
«Для нас главный партнер — это правитель-
ство Гани. Естественно, мы довели до сведе-
ния всех политических сил, что наша плат-
форма (афганского урегулирования.— 

”
Ъ“) 

открыта для участия всех».
Как стало известно 

”
Ъ“ от источника 

в узбекском МИДе, приглашение «Талиба-
ну» действительно не высылалось. Талибы 
при этом выразили желание принять учас-
тие в конференции, но сделали это лишь 
в последний момент — в ночь на вторник. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, некие «офици-

альные представители» движения написа-
ли персональные сообщения в Twitter вы-
сокопоставленному сотруднику админист-
рации президента республики. Заявка рас-
смотрена не была.

Многие участники завершившейся кон-
ференции вспоминали предыдущую по-
пытку Узбекистана помочь южному соседу. 
В 1999 году в Ташкенте встречались члены 
контактной группы 6+2 (бывшие среднеази-
атские советские республики, Афганистан + 
Россия и США) при участии движения «Тали-
бан» (признано в РФ террористическим). Тог-
да конфликтующие стороны подписали де-
кларацию об «основных принципах мирно-
го урегулирования». Но реального результа-
та она не принесла — в 2001 году началась 
военная операция НАТО.

Комментируя новую попытку, узбекский 
президент Шавкат Мирзиёев заявил: «Мы го-
товы создать на любом этапе мирного про-
цесса все необходимые условия для органи-
зации на территории Узбекистана прямых 

переговоров между правительством Афга-
нистана и движением 

”
Талибан“».

Ашраф Гани в знак уважения произнес 
приветственное слово на узбекском язы-
ке — в Афганистане на нем говорит значи-
тельная часть населения. При этом особую 
благодарность он выразил США и между-
народной коалиции — «за их потери, за их 
кровь и поддержку в стремлении афганцев 
к миру». Отдельно господин Гани обратился 
к Сергею Лаврову, выразив соболезнование 
в связи с трагедией в Кемерово.

В свою очередь, российский министр дал 
понять, что рассматривает ташкентскую 
конференцию как продолжение «москов-
ского формата» афганского урегулирования 
(последняя такая встреча состоялась в апре-
ле 2017 года, в ней приняли участие предста-
вители 11 стран). Вспомнил министр и о де-
ятельности контактной группы ШОС—Аф-
ганистан. При этом в позиции российского 
МИДа изначально чувствовался некий дис-
сонанс с общим посылом ташкентской кон-
ференции. Если представители Узбекистана 
и Афганистана в каждой речи говорили о не-
обходимости начать переговоры с «Талиба-
ном» без предварительных условий, Москва 
накануне конференции выразила обеспоко-
енность «ростом террористической активно-
сти боевиков движения талибов» и «наращи-

ванием присутствия в Афганистане так на-
зываемого 

”
Исламского государства“ (запре-

щено в РФ.— 
”
Ъ“)». Тем самым эти две груп-

пировки оказались в одном ряду.
Отвечая на просьбу 

”
Ъ“ прокомменти-

ровать это заявление МИДа, Сергей Лавров 
напомнил, что «в Совбезе ООН раньше при-
нимались решения с призывом к талибам 
сесть на стол переговоров», и «эти решения 
никто не отменял». Среди требований к дви-
жению, как уточнил министр, было «призна-
ние конституции Афганистана, отказ от кон-
тактов с террористами и от попыток решить 
афганскую проблему силовым путем». «Ду-
маю, если талибы сядут за стол переговоров, 
то это автоматически будет означать, что они 
готовы следовать именно этому курсу»,— по-
яснил господин Лавров, добавив, что на се-
годняшний момент «Талибан» по-прежнему 
применяет террористические методы. «Бук-
вально на днях они подорвали линию элек-
тропередачи и оставили без электричества 
значительную часть Афганистана,— доба-
вил он.— Конечно, успокоить ситуацию нуж-
но и для того, чтобы заниматься экономикой 
Афганистана. Чтобы вместо диверсий, кото-
рые отпугивают инвесторов, мы увидели ди-
алог и совместную созидательную работу».

Критиковали талибов и представители За-
пада. Томас Шеннон заявил: «Если 

”
Талибан“ не 

обратит внимание на призыв к миру и продол-
жит сотрудничество с террористами, то он не 
оставит нам никакого выбора, кроме как про-
должать бороться с ним». Федерика Могерини 
между тем решила говорить не о кнуте, а о пря-
нике. «Мы готовы поддержать предложения 
президента Афганистана по мирному соглаше-
нию. И мы можем предоставить помощь на ди-
пломатическом уровне, исключив из европей-
ского санкционного списка лиц, поддержав-
ших мирный процесс»,— заверила она.

Итогом работы в Ташкенте стала деклара-
ция, в которой содержится призыв к талибам 
«признать свою долю ответственности за уста-
новление мира и безопасности в Афганиста-
не, чтобы положить конец страданиям афган-
ского народа», и высказывается поддержка 
правительству Афганистана «в создании бла-
гоприятных условий для начала и продвиже-
ния мирных переговоров путем эффективно-
го стимулирования и противодействия». На 
каком именно уровне диалог между прави-
тельством Ашрафа Гани и талибами находит-
ся сейчас, остается неясным. Глава МИД Афга-
нистана Салахуддин Раббани ушел от прямо-
го ответа на вопрос 

”
Ъ“ об имеющихся у Кабу-

ла каналах связи с движением.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
(в центре) сошелся во взглядах 
с заместителем госсекретаря 
США Томасом Шенноном,  
обвинившим талибов в «сотруд
ничестве с террористами»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

Андрей Баклицкий
Эксперт ПИРЦентра  
о новой реальности в отношениях  
России и США

Укрепление 
стратегической 
нестабильности

Накануне нового витка дипломати-
ческой войны между США и Росси-
ей я вернулся из рабочей поездки 
в Вашингтон, где российские и аме-
риканские эксперты за закрытыми 
дверями обсуждали вопросы без-
опасности и контроля над ядерны-
ми вооружениями.

Разговор шел предметный, но пер-
спективы выглядели достаточно мрач-
но. Даже среди умеренных американ-
ских коллег не все восприняли по-
слание президента Путина Федераль-
ному собранию как призыв к диало-
гу с Америкой. На горизонте маячи-
ла если не прямая гонка ядерных во-
оружений, то уж точно соперничест-
во в новых системах и видах оружия.

Переломить негативный тренд 
могло бы решение президентов двух 
стран сделать контроль над вооруже-
ниями приоритетом. И казалось, пер-
вый шаг в этом направлении был сде-
лан в ходе телефонного разговора 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па. В Москве объявили, что стороны 
высказались в пользу «практического 
взаимодействия в вопросах обеспе-
чения стратегической стабильности».

А Дональд Трамп даже заявил 
о возможной встрече двух президен-
тов «в ближайшем будущем» для об-
суждения «контроля над вооружени-
ями». В беседе не под запись источ-
ники в Вашингтоне сообщили, что 
президент США якобы сказал Вла-
димиру Путину: «Вы реагируете на 
то, что делаем мы, мы реагируем на 
ваши действия, в итоге мы впустую 
тратим деньги на оружие, которое 
мы никогда не сможем применить».

В неформальном разговоре высо-
копоставленный представитель по-
сольства России в Вашингтоне был 
сдержанно оптимистичен. Россий-
ский посол Анатолий Антонов, при-
знанный специалист по контролю 
над вооружениями и глава россий-
ской делегации на переговорах по 
новому договору СНВ, казалось, по-
лучал возможность максимально 
проявить свои навыки.

Однако все эти надежды оказались 
перечеркнуты после того, как Госдеп 
США объявил о высылке 60 россий-
ских дипломатов и закрытии генкон-
сульства в Сиэтле. Сложно сказать, 
как именно готовилось это решение. 
Оно было утверждено президентом, 
но едва ли вызвало у него большой эн-
тузиазм, по крайней мере на сей раз 
Twitter Дональда Трампа молчал.

Жесткие меры наверняка одобри-
ли бы и номинированный на долж-
ность госсекретаря Майк Помпео, 
и новый советник по националь-
ной безопасности Джон Болтон — 
известные критики Москвы, никог-
да не считавшие контроль над воору-
жениями главной задачей.

Если решение Вашингтона бы-
ло продиктовано желанием поддер-
жать союзника по НАТО, то ценой за 
такую трансатлантическую солидар-
ность станет дальнейший распад си-
стемы контроля над вооружениями, 
то есть стратегическая нестабиль-
ность. Россия будет вынуждена реа-
гировать, и маховик конфронтации 
будет раскручиваться все сильнее.

Еще неделю назад, реагируя на 
новость о возможности проведения 
саммита Владимира Путина и До-
нальда Трампа, американские кол-
леги напоминали, что вне зависи-
мости от его повестки глава Белого 
дома окажется под огнем критики 
со стороны значительной части кон-
грессменов, экспертов и СМИ уже 
потому, что это будет взаимодейст-
вие с Владимиром Путиным.

Теперь противникам диалога с Рос-
сией не придется даже особо утру-
ждать себя такими атаками. Высыл-
ка российских дипломатов из США — 
лучший способ показать, что россий-
ско-американские переговоры по во-
просам стратегической безопасности 
и стабильности на повестке не стоят. Во 
всяком случае, в обозримом будущем.

Ценой трансатланти-
ческой солидарности 
станет распад  
системы контроля  
над вооружениями

Россию заклеймили обзором
В распоряжении „Ъ“ оказался документ с закрытого брифинга в британском посольстве

В распоряжении ”Ъ“ оказалась пре
зентация, которую представители ино
странных посольств получили на бри
финге в посольстве Великобритании 
в Москве 22 марта. В ней представи
тели официального Лондона описали 
свой взгляд на «дело Скрипаля», и имен
но она, по  словам посла США в РФ Джо
на Хантс мана, побудила союзников 
 Великобритании в знак  солидарности 
 выслать российских дипломатов. 
В основном презентация повторяет 
уже высказанные ранее тезисы Лондо
на, но с одним важным исключением: 
Россия там из категории «с высокой до
лей вероятности» виновных в отравлении 
перебежчика переведена в категорию 
 «виновных без малейшего сомнения».

Оказавшаяся в распоряжении 
”
Ъ“ презен-

тация была показана и роздана в распечатан-
ном виде 80 высокопоставленным предста-
вителям иностранных посольств 22 мар-
та, за четыре дня до массовой высылки рос-
сийских дипломатов. Напомним, 21 марта 
в МИД РФ также состоялся брифинг по «делу 
Скрипаля» для иностранных дипломатов — 
его провел директор департамента по вопро-
сам нераспространения и контроля над во-
оружениями Владимир Ермаков (см. 

”
Ъ“ от 

22 марта). Посол Великобритании в Москве 
Лори Бристоу на Смоленскую площадь не 
приехал (на брифинге присутствовал ди-
пломат более низкого уровня). Но на следу-
ющий день провел для иностранного дип-
корпуса презентацию в своей резиденции. 

Один из участников британского брифин-
га, посол США в России Джон Хантсман, в ин-
тервью 

”
Ъ“ 26 марта заявил, что представлен-

ная в презентации позиция Лондона показа-
лась ему «весьма убедительной». «Они (бри-
танцы.— 

”
Ъ“) подготовили очень качествен-

ный и убедительный обзор этого инциден-
та, сравнив его с похожими случаями, имев-
шими место в прошлом»,— добавил посол. 
Пресс-секретарь МИД России Мария Захаро-
ва на своей странице в Facebook вчера посе-
товала, что презентацию «не передают рос-
сийской стороне и не предают гласности». По 
ее словам, «на сегодняшний момент от Лон-
дона поступило ноль информации в адрес 
России относительно того, что случилось».

Презентация состояла из шести слайдов 
(считая титульный, содержащий дату и над-
пись «Инцидент в Солсбери») и сопровожда-
лась расширенным устным комментарием 
посла Великобритании.

На втором слайде излагается хронология 
инцидента в период с 4 марта (поступление 
в больницу бывшего двойного агента Сергея 
Скрипаля, его дочери и местного офицера по-

лиции) по 20 марта, когда «23 незарегистри-
рованных офицера российской разведки бы-
ли высланы из Великобритании». Сбоку при-
креплена карта с местами действия проис-
шествия в британском городке Солсбери: до-
мом Сергея Скрипаля, рестораном Zizzi, тор-
говым центром и пабом Bishop’s Mill.

Третий слайд, озаглавленный «Новая фа-
за российской агрессии», содержит описа-
ние отравляющего вещества «Новичок», ко-
торый был распознан находящейся непода-
леку от Солсбери военной химической ла-
бораторией Портон-Даун. В презентации ут-
верждается, что применение «Новичка» — 
«первый случай использования химиче-
ского оружия на территории Европы со вре-
мен Второй мировой войны» и «нарушение 
запрета, введенного Конвенцией по запре-
щению химического оружия». «Безо всяких 
сомнений, Россия ответственна,— гласит до-
кумент.— Никакая другая страна не имела 
одновременно возможностей, намерения 
и мотива (для того, чтобы это сделать.— 

”
Ъ“). 

Никакого заслуживающего доверия альтер-
нативного объяснения не существует». До 
конца прошлой недели, напомним, премь-
ер-министр Великобритании Тереза Мэй пу-
блично ограничивалась заявлениями о том, 
что Россия «с высокой долей вероятности» 
причастная к атаке. 

В презентации также указано, что Россия 
не предоставила Великобритании убеди-
тельных доказательств своей непричастно-
сти к инциденту. Вместо этого «к 18 марта мы 
(британские власти.— 

”
Ъ“) насчитали око-

ло 30 параллельных попыток дезинформа-
ции», сообщается в документе.

Четвертый слайд описывает воздействие 
«Новичка» на организм человека и приводит 
статистику пострадавших и задействован-
ных в расследовании инцидента. «51 чело-
век прошел осмотр в госпитале, 131 человек 
потенциально могли находиться в контакте 
с отравляющим веществом,— пишут авторы 
презентации.— В расследование вовлечены 
250 сотрудников антитеррористических по-

дразделений и 180 военных». Сбоку перечи-
слены эффекты «Новичка»: конвульсии, по-
теря сознания, кома, замедление сердцеби-
ения, тошнота, диарея, избыточное потоот-
деление и т. п. «Смерть может возникнуть от 
удушья или остановки сердца»,— резюмиро-
вало британское посольство.

Пятый слайд озаглавлен «Длинный спи-
сок враждебных действий России» и включа-
ет 12 блоков с описаниями инцидентов, ко-
торые Лондон причисляет к таковым. Пер-
вый из них — «убийство в ноябре 2006 года 
Александра Литвиненко», еще одного рос-
сийского перебежчика, который умер от от-
равления полонием. Далее идут «DDoS-ата-
ки на интернет Эстонии» в 2007 году, «втор-
жение в Грузию», «оккупация Крыма», «дес-
табилизация Украины», сбитый над Донбас-
сом «Боинг» MH-17, «взлом Бундестага», «вме-
шательство в выборы в США», «попытка ор-
ганизации переворота в Черногории», «ки-
бератака на датское Министерство оборо-
ны» и «атака с помощью вируса-вымогателя 
NotPetya». Венчает этот ряд «отравление Сер-
гея и Юлии Скрипаль» в марте 2018 года. 

Наконец, последний слайд говорит о ме-
рах, которые британское правительство при-
няло по результатам вышеизложенного. Сре-
ди них — «прямое указание на ответствен-
ность России», «демонтаж российской разве-
дывательной сети в Великобритании», «замо-
розка всех планируемых двусторонних кон-
тактов», «усиление пограничного контроля», 
«борьба с криминалом и коррупцией», «при-
нятие новых законов» и «другие меры по про-
тиводействию враждебному государству». 

Презентация опубликована на сайте 
”
Ъ“. 

Она не сообщает практически никакой но-
вой информации по сравнению с той, что 
была представлена британскими властями 
ранее. Единственное отличие — переква-
лификация статуса Москвы из «с высокой 
долей вероятности» виновной стороны на 
виновную «без малейшего сомнения». При 
этом в ходе брифинга британский посол Ло-
ри Бристоу заявил, что «принцип действий 
России заключается в том, чтобы разобщать, 
вводить в заблуждение и сеять сомнение». 
«В ближайшие месяцы ваша поддержка 
в том, что касается принятия мер по обеспе-
чению безопасности каждого человека и на-
шей общей международной безопасности, 
будет иметь ключевое значение,— обратил-
ся он к собравшимся.— Мы должны пока-
зать России, что она должна быть привлече-
на к ответственности за происшедшее». 

За минувшие два дня о высылке россий-
ских дипломатов вслед за Великобританией 
объявили 25 стран, а также НАТО. 

Михаил Коростиков
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К О Н Т Е К С Т Н АТ О  О Т О З В А Л О  А К К Р Е Д И ТА Ц И И  Р О С С И Й С К И Х  Д И П Л О М АТ О В

Во вторник генсек Североатлантического альянса Йенс 
Столтенберг объявил, что аккредитация семи россий-
ских представителей при НАТО будет отозвана. Таким 
образом альянс, по его словам, выражает солидарность 
со своими членами и странами-партнерами, которые 
выслали российских дипломатов в ответ на якобы 
организованное Москвой покушение на проживающего 
в Великобритании экс-полковника ГРУ Сергея Скрипаля. 
По словам генсека, «нападение Солсбери было первым 
применением нервно-паралитического вещества на 
территории НАТО». Йенс Столтенберг также сообщил, 
что не утвердит три запроса на аккредитацию от РФ. 
По его словам, действия альянса «посылают четкий 
сигнал России, что существуют издержки и последствия 
для ее неприемлемой и опасной модели поведения».

«Для нас действия НАТО не стали сюрпризом. 
Трудно представить, чтобы НАТО осталось в стороне 
от этой вакханалии,— сказал ”Ъ“ замминистра ино-
странных дел РФ Александр Грушко, который до ян-
варя этого года возглавлял российское постпредство 
при альянсе.— Понятно и то, что в последнее время 
кампания по демонизации России стала явно выды-
хаться и понадобился новый ”горючий материал“, ведь 
впереди саммит (НАТО.— ”Ъ“), где надо будет обо-

сновывать решения об усилении восточного фланга, 
увеличении военных расходов, закупке вооружений».

По словам господина Грушко, решение о высылке 
российских дипломатов «выстраивается на абсолютно 
абсурдной основе — ”отсутствие правдоподобных 
объяснений“, что вина за инцидент в Солсбери лежит 
не на России». «Эта формулировка из заключения 
Евросовета наряду с highly likely (”с высокой долей 
вероятности“ — фраза, произнесенная премьером 
Великобритании Терезой Мэй.— ”Ъ“) и пробиркой 
Пауэлла (в 2003 году тогдашний госсекретарь США 
Колин Пауэлл принес в Совбез ООН пробирку с белым 
порошком, доказывая, что у лидера Ирака Саддама 
Хусейна есть лаборатории по изготовлению оружия 
массового уничтожения.— ”Ъ“) станет еще одним 
украшением фасада так называемой евроатлантиче-
ской солидарности. Она начинает целенаправленно 
использоваться в качестве инструмента нагнетания 
конфронтации, недопущения нормализации отношений 
с Россией и объединения усилий в деле противодей-
ствия общим вызовам и угрозам в интересах всех 
европейских народов»,— убежден Александр Грушко. 
По его словам, ответ Москвы на действия НАТО после-
дует «непременно». Елена Черненко

Россия в презентации посольства Великобрита-
нии из категории «с высокой долей вероятно-
сти» виновных в отравлении перебежчика  
переведена в категорию «виновных  
без малейшего сомнения»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21317,32 (+551,22)
РТС 1243,99 (+13,03)
FTSE 100 6999,88 (+111,19)

DAX 30 11970,83 (+183,57)
DJIA* 24204,28 (+1,68)
NASDAQ Composite* 7142,08 (−78,46)

*На 21:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.03.18
Австралийский доллар 44,1960
Английский фунт 81,0451
Белорусский рубль** 29,3655
Датская крона* 95,6035

Доллар США 57,1747
Евро 71,2625
Индийская рупия*** 88,1645
Казахский тенге*** 17,9358

Канадский доллар 44,4870
Китайский юань* 91,1383
Норвежская крона* 74,4433
СДР 83,4739

Сингапурский доллар 43,7249
Новая турецкая лира 14,3854
Украинская гривна* 21,7250
Шведская крона* 69,7925

Швейцарский франк 60,4831
Японская иена*** 54,1786
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях появилась неофициальная 
информация о том, что операторы 
связи получили от Роскомнадзора 
предписания по внесению в реестр 
для блокировки почти 15 млн IP-ад-
ресов. Это было сделано для огра-
ничения доступа к интернет-рации 
Zello, популярной, например, у даль-
нобойщиков, которые использова-
ли ее во время протеста против сис-
темы «Платон». Zello отказалась пре-
доставить данные для включения 
в реестр организаторов распростра-
нения информации.

15 млн адресов — цифра беспре-
цедентная, практически вызвавшая 
оторопь у технических специали-
стов. По одной из версий, они и реши-
ли сделать достоянием общественно-
сти эту информацию, появившуюся 
в ряде Telegram-каналов. Слив мож-
но трактовать и как контролируемую 
утечку со стороны операторов свя-
зи, а то и самого Роскомнадзора, где 
также понимают технические слож-
ности исполнения такого решения 
и пытаются взвесить все за и против, 
рассуждают источники 

”
Ъ“.

Проблема ситуации в том, что 
около 13 млн из предлагающихся 
к включению в реестр для блокиров-
ки 15 млн IP-адресов принадлежат 
Amazon, на чьей облачной платфор-
ме Amazon Web Services и располо-
жены адреса Zello, как, впрочем, и ты-
сяч других ресурсов. Как это обычно 
происходит при «ковровой» блоки-
ровке, такие невиновные онлайн-
сервисы также могут попасть под раз-
дачу. Так, по словам собеседника 

”
Ъ“ 

в интернет-отрасли, например, мо-
гли бы возникнуть проблемы с досту-
пом к App Store, «Битрикс 24», множе-
ству банковских сервисов и другой 
информации в «облаках», из-за чего 
у условного интернет-магазина пере-
стало бы загружаться полсайта.

Вопросы по итогам такой беспре-
цедентной блокировки могли бы воз-
никнуть не только у международных 
интернет-регуляторов ICANN и RIPE 
NCC, но и у ФСБ, следящей за устой-
чивостью критической информаци-
онной инфраструктуры, считает со-
беседник в одной из отраслевых ас-
социаций. «Если вырубятся ресурсы 
Сбербанка или 1С, произойдет кол-
лапс»,— подтверждает другой собе-
седник на рынке. Проблема в том, 
что, как утверждают большинство 
экспертов, с инженерной точки зре-
ния никто на самом деле не знает, что 
произойдет, причем оценки рисков 
и плана действий нет и у государства. 
«Это похоже на игру в русскую рулет-
ку: может, пистолет выстрелит, а мо-
жет, обойдется»,— резюмирует один 
из источников.

Начало операции по блокиров-
ке ожидалось в понедельник, 26 
марта, но, похоже, что-то пошло 
не так, и процесс поставили на паузу. 
В самом Роскомнадзоре на вопрос 

”
Ъ“ 

о причинах задержки не ответили. 
Не исключено, что здравый смысл 
возобладал и инициаторы процесса, 
поняв, что на Amazon работает много 
российских сервисов, пришли к вы-
воду, что потенциальные риски та-
кой блокировки слишком велики.

правила  
игры

Как утверждают боль
шинство экспертов, 
с инженерной точки 
зрения никто на са
мом деле не знает, 
что  произойдет, 
 причем оценки рис
ков и плана действий 
нет и у государства

в русскую рулетку с блокировкой 
сайтов рассматривал корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Микрофинансисты вырастили долги
40% займов просрочено
В 2017 году микрофинансовые органи-
зации (МФО) добавили на свои балан-
сы почти 15 млрд руб. просроченной 
задолженности, это половина приро-
ста объема портфеля, свидетельству-
ют данные «Эксперт РА». Эксперты 
отмечают, что такая ситуация сложи-
лась по бухгалтерским причинам — 
в связи с новыми требованиями Бан-
ка России к резервам по проблемным 
долгам. В текущем году МФО будут пы-
таться распродать эти просроченные 
долги, коллекторы готовы купить 
их недорого.

”
Ъ“ ознакомился с обзором рынка ми-

крофинансирования агентства «Эксперт 
РА» по итогам 2017 года. Согласно ему, объ-
ем портфеля микрозаймов за 2017 год вырос 
более чем на 35% — с 88 млрд до 121 млрд 
руб. При этом половина его прироста (око-
ло 15 млрд руб.) обеспечена накоплением 
МФО проблемных долгов на своих балан-
сах. Также прирост был обеспечен активно-
стью крупнейшей «банковской» МФО «ОТП 
Финанс», доля которой, по оценкам «Экс-
перт РА», на конец 2017 года составляла око-
ло 25% рынка. Прирост остальных крупных 

компаний компенсировал уход с рынка 
большого числа мелких МФО.

Согласно данным «Эксперт РА», доля за-
долженности, просроченной более чем 
на 90 дней, выросла в портфелях микрозай-
мов за 2017 год с 30% до 40%. При этом в обзо-
ре отмечается рост доли просрочки во второй 
половине прошлого года (на 5 процентных 
пунктов) как следствие сокращения объема 
цессий, особенно это касается займов до зар-
платы. Как пояснил 

”
Ъ“ ведущий аналитик 

«Эксперт РА» Иван Уклеин, в 2014–2016 годах 
компании, чтобы не переплачивать лишний 
налог на прибыль, который не очень спра-
ведлив, поскольку значительную часть начи-
сленных доходов не удается взыскать, совер-
шали уступки прав требования по проблем-
ному долгу дружественным структурам. В се-
редине прошлого года Банк России выпустил 
указание 4054-У, по которому все микрозай-
мы до зарплаты должны резервироваться 
очень жестко: 30 дней просрочки — уже 50% 
резервов, 90 дней просрочки — 100% резерв. 
«Резервы вычитают из капитала ту самую бу-
мажную прибыль, у многих компаний в се-
редине 2017 года разово возникла необходи-
мость создания очень большого объема ре-

зервов до конца года,— поясняет господин 
Уклеин.— Соответственно, эти компании 
перестали совершать уступки прав требова-
ния и до конца года накапливали проблем-
ный долг на балансе, чтобы в конце года до-
создавать резервы не с нуля, а с этой высокой 
базы». Из-за того что эффект резервов на ка-
питал был разовым в самом конце 2017 года, 
компании возобновят практику уступок про-
блемного долга в 2018 году, уверен он.

МФО подтверждают, что продавали мень-
ший объем просрочки, однако связывают это 
не с резервированием. По словам гендиректо-
ра сервиса онлайн-кредитования MoneyMan 
Ирины Хорошко, рост объема просроченной 
задолженности по итогам 2017 года в пор-
тфеле компании связан с тем, что она отка-
залась от продажи по цессии. «Сейчас для 
нас выгоднее не продавать цессии, а взыски-
вать долги собственными силами,— говорит 
она.— За шесть месяцев мы взыскали более 
30% от тела просрочки». «В 2017 году продажа 
портфеля цессии состоялась по более низкой 
цене относительно 2016 года, поэтому объем 
продаж долгов снижался, при этом нам уда-
лось сдержать рост просрочки»,— поясняет 
директор по маркетингу МФО «Мигкредит» 

Надежда Денисова. По словам управляюще-
го директора сервиса онлайн-кредитования 
«Е заем» Светланы Гайдуковой, в прошлом 
году у компании не было цессии, но через ка-
кое-то время МФО планирует продать часть 
плохих долгов.

Вероятно, и другие МФО будут стремить-
ся избавиться от проблемных долгов в 2018 
году, продав их коллекторским агентствам. 
Однако сделать это будет сложнее с учетом 
срока вызревания просрочки и планируе-
мых со стороны регуляторов ограничений. 
Как пояснил 

”
Ъ“ руководитель службы по за-

щите прав потребителей ЦБ Михаил Маму-
та, ЦБ подготовлен законопроект, предусма-
тривающий ограничение круга лиц, кото-
рым могут быть уступлены права требования 
по договору потребительского кредита (зай-
ма) (см. 

”
Ъ“ от 21 марта). По словам управля-

ющего директора НСВ/ПКБ Павла Михмеля, 
обычно МФО продают достаточно молодые 
долги, поэтому старые долги менее интерес-
ны для коллекторов и цена на них значитель-
но ниже. «Контактность должника МФО суще-
ственно снижается при просрочке более трех 
месяцев»,— заключает он.

Светлана Самусева

Детские товары ждут на границе
Таможне предложили проверять часть посылок из Китая
Ассоциация компаний интернет-торговли (АКИТ) 
предложила Федеральной таможенной службе (ФТС) 
начать проверки посылок с покупками из-за рубежа 
на предмет наличия в них несертифицированных 
детских товаров. Отсутствие сертификации широко 
распространено среди китайских товаров, которые 
в таких случаях необходимо возвращать, полагают 
в АКИТ. Такое решение повысит прибыль отечествен-
ных интернет-магазинов, но может создать пробле-
мы для граждан, считают эксперты.

АКИТ предложила ФТС ужесточить проверки товаров, кото-
рые поступают в Россию в международных почтовых отправ-
лениях, сообщили 

”
Ъ“ в ассоциации. В рамках эксперимента 

предлагается ввести дополнительные требования к пересыл-
ке детских товаров, в частности, проверку ФТС сертификатов, 
подтверждающих их безопасность. Если иностранный прода-
вец отправил товар для детей и подростков без сертификата, 
его нужно возвращать отправителю, уточнили в АКИТ.

Сейчас почти все детские товары в России подлежат обя-
зательной сертификации, но к товарам, поступающим из-
за рубежа в рамках трансграничной торговли, требования 
не предъявляются, указывают в АКИТ. 90% таких товаров при-
ходят из Китая и зачастую не сертифицированы даже у себя 
в стране, отмечает президент АКИТ Алексей Федоров. Ассоци-
ация уже предъявляла, в частности, претензии к детской по-
суде из меламина, которую продавали китайские продавцы 
на AliExpress, писал 

”
Ъ“ 18 января. Изготовление детской по-

суды с использованием меламина, поликарбоната и поливи-

нилхлорида в России не допускается, а отечественным ритей-
лерам за продажу такого товара грозят штрафы до 300 тыс. руб. 
с возможностью конфискации продукции, отмечали в АКИТ.

Предложения АКИТ вошли в концепцию противодейст-
вия незаконному обороту товаров для детей на рынке стран—
членов Евразийского экономического союза (ЕАЭС), реализу-
емых с использованием интернета, которую уже рассмотре-
ли в ФТС, следует из письма начальника управления торго-
вых ограничений, валютного и экспортного контроля ФТС 
Сергея Шкляева в Минпромторг (есть у 

”
Ъ“). В Евразийской 

экономической комиссии (ЕЭК) есть рабочая группа, которая 
рассматривает проект порядка ввоза продукции, подлежа-
щей обязательной оценке соответствия в ЕАЭС. Предложен-
ный АКИТ механизм противодействия незаконному обороту 
детских товаров целесообразно вынести на ее рассмотрение, 
считает господин Шкляев. В самой ФТС полагают, что подтвер-
ждение соответствия детских товаров должно осуществлять-
ся исключительно в форме сертификации, говорится в пись-
ме. Также ФТС предложила определить аккредитованные ор-
ганы по сертификации и испытательные лаборатории, кото-
рые будут проводить оценку соответствия импортной дет-
ской продукции.

На продукцию для детей приходится около 20% доставля-
емых из-за рубежа товаров интернет-торговли, но большая 
их часть — не из Китая, а из Европы, и вопрос их качества 
не стоит так остро, отмечает глава управления международ-
ных перевозок DPD в России Евгений Привалов. «Их актив-
но покупают регионы, высокий спрос на качественные дет-

ские товары мы видим, например, на Кавказе»,— уточняет он. 
Если будут введены требования по сертификации детских то-
варов, приобретенных россиянами в зарубежных онлайн-ма-
газинах, то исчезнет главное преимущество заказа через ин-
тернет, а именно возможность выбора из почти неограничен-
ного ассортимента, предупреждает господин Привалов. Круп-
ные бренды могут пойти на сертификацию части своей про-
дукции, но для всей линейки товаров это будет сделать непро-
сто, уверен он.

Регулирование интернет-торговли в виде однозначного за-
прета на импорт таких товаров, для которых в России пред-
усмотрена обязательная сертификация, без сопроводитель-
ных документов логично, полагает юрист BMS Law Firm Вла-
димир Шалаев. Предлагаемое АКИТ решение повысит при-
быль отечественных интернет-магазинов, имеющих серти-
фикаты на ту же самую продукцию, которую таможенные ор-
ганы будут возвращать отправителю, констатирует юрист.

Пока нет данных о пострадавших от несертифицирован-
ных товаров, напоминает президент Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли Александр Иванов. Товары 
для личного пользования не сертифицируются по всем ме-
ждународным нормам и правилам, в этом смысл посылочной 
торговли, а возможные риски относятся к жанру «городских 
страшилок», уверен он. Смысл заявления АКИТ в том, чтобы 
усложнить жизнь клиента зарубежных интернет-магазинов, 
настаивает господин Иванников, сделать покупку более доро-
гой, а ее получение более долгим.

Владислав Новый, Роман Рожков

ФАС предлагает снизить на 30–40% 
цену предоставления вагонов вхо-
дящей в ОАО РЖД и одной из круп-
нейших в стране Федеральной грузо-
вой компании — под дешевые грузы 
на внутреннем рынке. Идея призвана 
не только увеличить доступность ваго-
нов, но и способствовать завершению 
приватизации в сегменте оперирова-
ния. Действительно ли речь идет о про-
даже ФГК или в ФАС просто говорят 
о ее исчезновении с рынка в силу утра-
ты автономии, чиновники не поясня-
ют. Участники рынка и эксперты кри-
тикуют предложения ФАС, обвиняя 
службу в «разваливании конкурентно-
го сегмента рынка».

ФАС хочет уравнять тарифы на перевоз-
ки грузов для Федеральной грузовой компа-
нии (ФГК) и других операторских дочерних 
компаний ОАО РЖД с прейскурантом 10–
01 — то есть расценками, установленными 
для инвентарного (собственного) парка ОАО 
РЖД. Как рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с содержанием предложений ФАС по разви-
тию конкуренции, речь идет о «приведении 
цен на услуги по предоставлению вагонного 
парка, принадлежащего группе лиц РЖД (га-
рантирующего национального перевозчика), 
в соответствие с экономически и технологи-
чески обоснованным уровнем среднесетево-
го тарифа — уровнем тарифного прейскуран-
та — в отношении предоставления вагонов 
на перевозку грузов первого тарифного класса 
на внутреннем рынке». Это, например, уголь, 
щебень, руда, цемент, лес, пиломатериалы.

Из-за ажиотажного спроса на полувагоны 
со стороны угольщиков цены на предоставле-
ние парка в последнее время заметно выро-
сли (1,7–1,8 тыс. руб. в сутки, аренда и спот — 

выше 2 тыс.). Цена прейскуранта (17,5% тари-
фа на перевозку) при этом составляет всего 
1,15 тыс. за вагон в сутки. Ожидаемым резуль-
татом, по мнению ФАС, должно стать повы-
шение доступности вагонов на внутреннем 
рынке и рост экономики — на первом этапе. 
На втором же этапе результатом этой меры ви-
дится «приватизация операторов подвижно-
го состава и завершение структурного разде-
ления организации—владельца инфраструк-
туры от организаций—операторов подвиж-
ного состава».

ФАС давно пытается снизить ставки ФГК, 
подчеркивая, что ОАО РЖД должно предо-
ставлять свой парк по установленным тари-
фам. Сейчас вагоны ФГК формально не счи-
таются инвентарным парком монополии 
и предоставляются по нерегулируемым це-
нам. Предписания в адрес ОАО РЖД и ФГК 
от 15 декабря 2017 года требуют от моно-
полии прекратить практику заключения 
с ФГК договоров, в том числе агентских, ко-
торые приводят к экономически необосно-
ванным расходам грузоотправителей сверх 

прейскуранта 10–01, ФГК оспаривает пред-
писание (см. 

”
Ъ“ от 12 марта).

Приватизация ФГК обсуждалась и раньше, 
но сама ФАС относилась к идее с осторожно-
стью, так как «воздействовать на частную мо-
нополию сложнее». Сейчас в службе не пояс-
няют, что имеют в виду под приватизацией — 
реальную продажу ФГК или же формальную 
потерю ею автономии при объявлении пар-
ка инвентарным. В ОАО РЖД, ФГК и Минтран-
се от комментариев отказались. Минтранс 
в проекте целевой модели рынка грузовых 
железнодорожных перевозок предлагал со-
хранить за ОАО РЖД присутствие в сегменте 
оперирования (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля).

По мнению главы экспертного совета Ин-
ститута исследования проблем железнодо-
рожного транспорта Павла Иванкина, подход 
ФАС в корне неверен: вагонная составляющая 
должна считаться только по базовому тарифу, 
то есть для второго класса. Первый и третий 
классы зависят от ставок второго, иначе теря-
ется модель построения тарифов. «Если регу-
лятору угодно, то под свою ответственность 
он этот тариф может и обнулить, но опреде-
лив источники компенсации выпадающих 
доходов»,— поясняет эксперт. С таким под-
ходом, добавляет господин Иванкин, ФАС 
умышленно разваливает конкурентный сег-
мент рынка — одно из немногих достижений 
реформы железнодорожного транспорта.

С этим согласен участник рынка: «Вместо 
того чтобы поддерживать рыночное ценоо-
бразование, служба пытается ввести точечное 
регулирование». Значительное снижение цен 
на вагоны ФГК, которые и без того пользуются 
повышенным спросом, может обернуться со-
циальной напряженностью, скоплением гру-
зовой базы и срыву сроков доставки.

Наталья Скорлыгина

Вагоны РЖД отправят по тарифу
ФАС хочет резко удешевить услуги ФГК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Депутаты решили защитить до-
бросовестных вкладчиков, за-
бирающих свои средства нака-
нуне отзыва лицензии из бан-
ков, от возможных исков со 
стороны Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ). АСВ ви-
дит в данных сделках призна-
ки необычных и оспаривает 
их, требуя вернуть вклады 
в конкурсную массу. Законода-
тели готовят поправки, кото-
рые четко определят очеред-
ность получения средств при 
наличии в банке неисполнен-
ных платежей (картотеки), 
в том числе из кассы. Эксперты 
уверены, что помимо попра-
вок необходим строгий контр-
оль со стороны регулятора за 
соблюдением очередности.

Депутаты комитета Госдумы по 
финансовому рынку совместно 
с Банком России, АСВ и Минфином 
готовят проект закона, который за-
щитит вкладчиков банков от пре-
тензий со стороны АСВ, рассказал 
глава комитета Анатолий Аксаков. 
По его словам, причиной для подго-
товки проекта является массовое 
оспаривание АСВ снятия денег 
вкладчиками банков накануне от-
зыва лицензии (см. 

”
Ъ“ от 1 февра-

ля). При этом признаком необыч-
ной сделки, подлежащей оспарива-
нию, в глазах АСВ является наличие 
картотеки в банке, вне зависимости 
от добросовестности вкладчика.

Как ранее отмечал глава АСВ 
Юрий Исаев, агентство оспаривает 
лишь сделки, выходящие за пони-
мание стандартной банковской 
операции, а также подозрительные 
сделки. Однако в последнее время 
число таких споров резко возросло. 
Только в Татарстане было подано 
порядка 500 подобных исков 
к вкладчикам. При этом в АСВ не 
против внесения изменений, кото-
рые установят ясность в данном ре-
зонансном вопросе. По словам ди-

ректора экспертно-аналитического 
департамента АСВ Юлии Медведе-
вой, «необходимо решить, запре-
тить ли оспаривать такие операции 
совсем, что, возможно, повлечет 
риск, что в предбанкротный пери-
од будут удовлетворяться исключи-

тельно випы, или ограничить сум-
му оспариваемых операций физи-
ческих лиц». По статистике АСВ, 
в 160 из 195 кредитных организа-
ций, признанных банкротами 
в 2015–2017 годах, АСВ выявило 
сделки с предпочтением, при этом 
в 128 банках они были совершены 
в интересах физлиц.

Как пояснил 
”
Ъ“ Анатолий Акса-

ков, идея проекта — отделить до-
бросовестных вкладчиков банков 
от связанных с кредитной организа-
цией лиц, обладающих инсайдер-
ской информацией о деятельности 
банка. «Когда нет картотеки, то 
и исков к вкладчикам у АСВ быть не 
должно,— отметил Анатолий Акса-
ков.— Когда же введена картотека, 
то тут банкам необходимо четко 
фиксировать очередность обраще-
ния за деньгами и выдавать средст-
ва строго в соответствии с этой оче-

редностью». То есть имеющие место 
сейчас ситуации, когда в банке уже 
картотека, но при этом в кассе есть 
деньги и вклад выдается из этих 
средств, что вызывает в дальней-
шем претензии АСВ, будут исключе-
ны, пояснил он. Кроме того, в рам-
ках проекта предполагается зафик-
сировать, что необходимо устанав-
ливать, мог ли иметь человек до-
ступ к инсайдерской информации. 

Пока, по словам господина Акса-
кова, варианты реализации обсу-
ждаются, в законопроект инициа-
тива может вылиться к апрелю-
маю. Собеседники 

”
Ъ“ в ЦБ и АСВ 

подтвердили свое участие в работе, 
однако в связи с отсутствием даже 
текста документа от детальных ком-
ментариев пока отказались. Офи-
циально в ЦБ и Минфине на запрос 

”
Ъ“ не ответили. «АСВ действует 

в соответствии с законодательст-
вом, учитывая критерии сомни-
тельности сделок,— сообщили 
в пресс-службе.— Если законода-
тель изменит эти критерии для то-
го, чтобы максимально учесть инте-
ресы всех сторон, АСВ будет им неу-
коснительно следовать». 

Эксперты уверены, что для реше-
ния проблемы одних поправок ма-
ло, необходим строгий контроль 
ЦБ. «Нужен жесткий контроль регу-
лятора, чтобы у банка не было воз-
можности подтасовать очередность 
обращений за деньгами и выплаты 
средств,— говорит управляющий 
партнер 

”
Ренессанс-Lex“ Георгий 

Хурошвили.— Иначе нельзя ис-
ключить подделку недобросовест-
ными игроками реестра обраще-
ний». По словам главы коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгения Корчаго, пра-
вильным шагом было бы также вве-
дение личной финансовой ответст-
венности сотрудников банков, ко-
торые выдали вклад с нарушением 
очередности.

Вероника Горячева

Депутаты вступились 
за вкладчиков
АСВ ограничат в истребовании депозитов 
у населения

Во вторник котировки золота 
обновили месячный максимум, 
поднявшись выше $1356 за 
тройскую унцию. Инвесторы 
 наращивают вложения в драго-
ценные металлы на фоне сни-
жения прогноза Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
относительно темпов роста став-
ки в текущем году, а также уси-
лившегося торгового противо-
стояния между США и Китаем. 
Впрочем, полномасштабной 
торговой войны на рынке не 
ждут, а значит, повышение цен 
долгим не будет.

Вчера, по данным агентства 
Reuters, котировки золота на миро-
вом рынке поднимались до отметки 
$1356,66 за тройскую унцию — мак-
симального значения с 16 февраля 
этого года. Этот результат не дотянул 
до двухлетнего максимума всего $10, 
или менее 1%. Уверенный рост про-
исходит пятый день подряд, за это 
время золото подорожало на 3,5%.

Повышение золотых цен проис-
ходило на фоне снижения курса дол-
лара США. Вчера индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих мировых валют) снижался до 
88,94 пункта — минимума с 19 фев-

раля. Ослабление американской ва-
люты началось на прошлой неделе 
после оглашения итогов заседания 
ФРС, на котором регулятор ожидае-
мо повысил ставку на 0,25 п. п. Нео-
жиданностью для рынка стала ин-
формация о том, что ФРС по-прежне-
му придерживается мнения, что 
в 2018 году в общей сложности став-
ка будет поднята лишь трижды. «Про-
гноз относительно будущих повыше-
ний ставки оказался менее жестким, 
чем ожидали инвесторы. В итоге аме-
риканский доллар ослаб относитель-
но евро и иены, а котировки золота 
за счет этого смогли подрасти, несмо-
тря на то что реальные процентные 
ставки в США растут, что в целом не-
гативно для золота»,— отмечает 
управляющий активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Валентин Журба.

Уходу инвесторов в защитные ак-
тивы способствует решение прези-
дента США Дональда Трампа ввести 
торговые ограничения в отношении 
Китая. Повышение пошлин может 
затронуть ввоз товаров на сумму до 
$60 млрд, преимущественно оно кос-
нется высокотехнологичной продук-
ции. В ответ Китай пригрозил повы-
сить пошлины на ряд импортируе-
мых из США товаров. «Торговые спо-

ры и более жесткая позиция Вашинг-
тона на Ближнем Востоке приводят 
к нервозности на финансовых рын-
ках. В результате в последние две не-
дели спрос на золото в качестве за-
щитного актива демонстрирует рост. 
Увеличение спроса на обеспеченные 
физическим объемом металла ин-
струменты привело к повышению 
котировок золота»,— говорит глава 
исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего роста стои-
мости золота. «В случае роста геопо-
литических рисков, торговых войн 
и ослабления доллара США рост цен 
на золото может продолжиться»,— 
отмечает старший портфельный 
управляющий УК «Капиталъ» Вадим 
Бит-Аврагим. Впрочем, при дальней-
шем росте ставок в США и по всему 
миру, а также низкой вероятности 
полномасштабной торговой войны 
с Китаем трудно ожидать устойчиво-
го повышения котировок золота. 
«Повышение ставок и временное 
укрепление доллара будут оказывать 
негативное давление на золото в бли-
жайшей перспективе»,— отмечает 
Норберт Рюкер.

Виталий Гайдаев

Унция войны
Торговое противостояние США и Китая  
подняло котировки золота

Мы в этой ситуации 
исходим из того, что роль 
АСВ в системе финансовой 

безопасности состоит 
в том, чтобы защищать 

массового вкладчика
— Юрий Исаев,

глава АСВ, 2 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Негативный информационный 
фон вокруг Промсвязьбанка 
(ПСБ) и его бывших собственни-
ков привел к оттоку средств юри-
дических лиц из ранее родствен-
ного ПСБ банка «Возрождение». 
В числе таких клиентов оказа-
лись региональные органы влас-
ти и госучреждения, исход кото-
рых может продолжиться из-за 
неопределенности с акционера-
ми и снижения рейтингов банка.

27 марта банк «Возрождение» рас-
крыл отчетность по международным 
стандартам (МСФО) за прошлый год. 
Из нее следует, что средства корпора-
тивных клиентов в банке за год сокра-
тились на 30,2%, до 44,1 млрд руб. 
«Банк работал над замещением более 
дорогих средств юридических лиц 
средствами розничных клиентов»,— 
указано в сообщении «Возрождения». 
За счет притока денег от физических 
лиц средства клиентов в целом за год 
даже немного выросли — на 2,7%, до 
206,6 млрд руб.

Как рассказали 
”
Ъ“ близкие к «Воз-

рождению» источники, клиенты, 
в том числе традиционные для бан-
ка — муниципальные учреждения, 
забирали деньги и сокращали опера-
ции по другим причинам. В первую 
очередь на их поведение влияла нега-
тивная ситуация вокруг Промсвязь-
банка, в то время родственного «Воз-
рождению». Летом 2017 года ПСБ на-
ряду с Бинбанком, «ФК Открытие» 
и Московским кредитным банком 
оказался в центре скандала — менед-
жер УК «Альфа-Капитал» Сергей Гаври-

лов в письмах сообщил клиентам 
о грядущих проблемах в этих банках. 
«Основной отток клиентских средств 
из 

”
Возрождения“ приходится на вто-

рую половину 2017 года, одна из при-
чин этого — негатив вокруг ПСБ и ак-
ционеров»,— отмечает аналитик S&P 
Екатерина Марушкевич.

К тому же осенью ждали объявлен-
ного слияния ПСБ с «Возрождением», 
и то, что владевшие обоими банками 
братья Дмитрий и Алексей Ананьевы 
неожиданно передумали объединять 
их (см. 

”
Ъ-онлайн“ от 27 октября 2017 

года), также не прибавило клиентам 
понимания дальнейшей стратегии 
«Возрождения».

Ведение в ПСБ временной адми-
нистрации УК Фонда консолидации 
банковского сектора ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 

15 декабря 2017 года) рикошетом за-
тронуло и «Возрождение». Как указа-
но в МСФО, регулятор трижды требо-
вал от владельцев «Возрождения», ко-
торые лишились права владеть банка-
ми, выполнить предписание по сни-
жению доли в капитале кредитной 
организации. В декабре компания 
братьев Ананьевых Promsvyaz Capital 
B.V., юридически контролировавшая 
«Возрождение», продала свою долю. 
С тех пор формально банк контроли-
ровали десять компаний, зарегистри-
рованные в иностранных юрисдик-
циях. Однако, по словам предправле-
ния «Возрождения» Марка Нахмано-
вича, в ЦБ продолжают считать, что 
банк контролируется прежними соб-
ственниками, и на протяжении 2018 
года банк получил еще два предписа-

ния, чтобы указанная группа компа-
ний снизила долю максимум до 10%.

Сроки выполнения данного требо-
вания не ясны. О намерении купить 
банк ранее заявлял фонд Bonum 
Capital, который, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, представляет интересы биз-

несмена Сулеймана Керимова. По 
словам Марка Нахмановича, в покуп-
ке «Возрождения» также заинтересо-
вано «очень много инвесторов», среди 
которых есть крупные банки «и с госу-
частием, и частные банки, пулы инве-
сторов». Однако госпожа Марушкевич 
предположила, что сделке может ме-
шать проверка ЦБ, которая началась 
в декабре 2017 года, но еще не завер-
шилась. «Руководством банка ожида-
ется, что данная проверка должна за-
вершиться в апреле»,— уточнили 
в «Возрождении».

Не добавляет позитива и реакция 
на положение банка со стороны рей-
тинговых агентств. 25 декабря 2017 
года «Эксперт РА» понизило рейтинг 
«Возрождению» с уровня ruA— до ruВ-
ВВ–, изменило прогноз. В конце янва-
ря рейтинг был снижен до уровня 
ruВ+. Агентство среди прочего отме-
тило сохраняющиеся репутационные 
риски и возможное снижение лояль-
ности клиентов на фоне санации 
ПСБ. Тем не менее, по словам Екате-
рины Марушкевич, если в ближай-
шее время появится ясность в плане 
акционеров, рейтинги, скорее всего, 
повысятся, и банку удастся вернуть 
клиентов. «Банк достойно пережива-
ет шок»,— подчеркнула она.

Юлия Полякова

«Возрождение» заместил клиентов
Юрлица забрали средства из банка  
с нестабильными акционерами

Неформальное объединение, 
созданное два года назад круп-
ными частными пенсионны-
ми фондами для предотвраще-
ния переманивания клиентов, 
стремительно разваливается. 
Клиентская база НПФ, входя-
щих в группу банка «ФК Откры-
тие», стала целью активно при-
влекающих новых клиентов 
фондов «Согласие» и «Газфонд 
пенсионные накопления». Объ-
единяющиеся под эгидой ново-
го госбанка фонды не остаются 
в долгу, активно привлекая 
клиентов бывших коллег по 
коалиции. В проигрыше оста-
ются клиенты: им не торопят-
ся рассказывать о потерях ин-
вестдохода при досрочном пе-
реводе накоплений.

НПФ «Согласие» (объединяется 
с фондом «Согласие ОПС») начал 
привлечение клиентов фондов, 
входящих в группу банка «ФК От-
крытие»,— «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ 
электроэнергетики и НПФ РГС (на-
ходящихся в процессе объедине-
ния), сообщают на специализиро-
ванных форумах пенсионных аген-
тов. Эту информацию подтвержда-
ют два пенсионных брокера. Оба со-
беседника 

”
Ъ“ утверждают, что при-

влекать клиентов фондов банка 
«ФК Открытие» начал и «Газфонд 
пенсионные накопления». Еще 
один финансист говорит, что, по 
словам одного из агентов, клиентов 
объединяемого НПФ будет привле-
кать и НПФ «Сафмар».

• Весной 2016 года ряд фондов фи-
нансовых групп «Бин» (ныне — «Саф-
мар»), О1 (входят в ФГ «Будущее»), 
холдинга «Открытие», «Газфонд 
ПН» и «Росгосстраха» объединили 
свои клиентские базы, с тем чтобы 
исключить взаимное переманива-
ние клиентов (об этом сообщалось 
на специализированных форумах; 
см. 

”
Ъ“ от 18 апреля 2016 года). 

 Позже к образовавшейся коалиции 
присоединился НПФ «Согласие». 
 Де-юре такой организации не суще-
ствовало, а сами фонды отрицали 
факт такой договоренности. Одна-
ко показатели переходной кампа-
нии 2016 года косвенно свидетель-
ствовали в ее пользу. Фонды коали-
ции снизили привлечение из других 
НПФ в два—пять раз по сравнению 
с предшествующим годом, тогда 
как привлечение из ПФР в большин-
стве случаев выросло в 1,2–2,4 раза 
(см. 

”
Ъ“ от 21 февраля).

Однако во второй половине 
2017 года существование нефор-
мального объединения оказалось 
под угрозой. В августе 2017 года 
НПФ электроэнергетики и «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», связанные с груп-
пой «Открытие», а также НПФ РГС, 
принадлежащий «Росгосстраху», 
попали в периметр санации банка 
«ФК Открытие», и их конечным 
 бенефициаром стал Банк России. 
Клиентская база фондов «ФК От-
крытие» (в настоящее время они 
объединяются на основе «ЛУКОЙЛ-
Гаранта») — лакомый кусочек для 
конкурентов. К концу прошлого го-
да на них приходилось 7,7 млн за-
страхованных лиц, при этом сред-
ний счет превышал 67 тыс. руб. Для 
сравнения: «молчунов», чьими на-
коплениями управляет ВЭБ, оста-
лось около 40 млн человек, однако 
средний счет лишь немногим пре-
вышал 40 тыс. руб. При этом исто-
чник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

крупных фондов, входящих в коа-
лицию, рассказал, что в рамках пе-
реходной кампании 2017 года эти 
три фонда уже привлекали клиен-
тов его НПФ. В этом году фонды 
группы «ФК Открытие» продолжа-
ют привлекать клиентов других 
НПФ, тем более что на этот год пла-
ны весьма амбициозные — до 
1 млн новых клиентов, рассказыва-
ли ранее несколько источников 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ“ от 21 февраля). В банке «ФК 

Открытие», его пенсионном ди-
визионе, в НПФ «Согласие», «Газ-
фонд ПН» и «Сафмар» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

В связи с фактическим выходом 
из коалиции объединяемым НПФ, 
а затем объединенному фонду 
в этом году придется столкнуться 
с еще большими усилиями для со-
хранения клиентской базы и тем 
более для ее роста. По словам ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрия 
 Ногина, «если раньше отток клиен-
тов приходился прежде всего на 
фонды госбанков, то теперь можно 
ожидать пристального интереса 
к клиентской базе фондов 

”
ФК От-

крытие“ и от других рыночных иг-
роков». Впрочем, теперь ряд факто-
ров будет играть за фонд. Прежде 
всего, НПФ будет в глазах клиентов 
надежным, поскольку за ним стоит 
государство в лице ЦБ, а во-вторых, 
разбалансировка активов, которой 
сейчас занимаются фонды «ФК 
 Открытие», приведет к увеличению 
их доходности, а значит, желающих 
уйти станет меньше, отмечает 
 эксперт.

Обострение конкуренции между 
НПФ за клиентов друг друга увели-
чит суммарную потерю граждана-
ми инвестиционного дохода, кото-
рую предполагает досрочная смена 
страховщика. В прошлом году доля 
граждан, сменивших один НПФ на 
другой, составила 40%, развернув-
шаяся же межфондовая борьба спо-
собна ее увеличить. При этом 2018 
год станет периодом, когда многие 
из меняющих фонд застрахован-
ных лиц потеряют инвестдоход за 
четыре года. Между тем только за 
прошлый год, согласно подсчетам 
АНПФ, при досрочных переходах 
из НПФ граждане потеряли 27–
35 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Илья Усов

У пенсионных фондов  
распалась коалиция
НПФ снова активно переманивают клиентов друг у друга
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Саудовская Аравия предлагает России бо-
лее долгосрочный механизм стабилизации 
нефтяного рынка, чем текущее соглашение 
о сокращении добычи. Речь идет о коопера-
ции сроком до 20 лет, что де-факто позво-
лит альянсу России и ОПЕК вернуть влия-
ние на рынок нефти, которое картель утра-
тил в 2014 году в результате роста сланце-
вой добычи. Эксперты осторожно оценива-
ют инициативу, полагая, что долгосрочное 
соглашение может предполагать рекомен-
дации участникам пакта ОПЕК+, но не жест-
кое регулирование добычи.

ОПЕК предлагает РФ и другим производителям 
нефти вне картеля заключить долгосрочное согла-
шение о стабилизации рынка нефти, сообщил 
Reuters наследный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Сальман. «Мы работаем над переходом 
от модели соглашения сроком на год на более дол-
госрочное — 10–20-летнее»,— сказал он. По его сло-
вам, у сторон есть общая договоренность о подоб-
ной кооперации, но детали пока не выработаны. Та-
ким образом, Саудовская Аравия хочет закрепить 
успех, достигнутый сделкой членов ОПЕК и стран 
вне картеля во главе с Россией.

• Сделка ОПЕК+ начала действовать с 2017 года, ее 
целью было сокращение накопленных в 2014–2016 го-
дах запасов нефти и восстановление баланса на рын-
ке после того, как цена Brent в начале 2016 года пада-

ла ниже $30 за баррель. Соглашение предполагает 
снижение добычи странами ОПЕК на 1,2 млн барре-
лей в сутки (б/с), а странами, не входящими в органи-
зацию,— на 558 тыс. б/с по отношению к октябрю 
2016 года. В мае 2017 года сделка была продлена до 31 
марта 2018 года на тех же условиях, а в ноябре 2017 
года — еще на девять месяцев.
В Минэнерго РФ и крупнейших нефтекомпани-

ях не стали комментировать это заявление. Собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли отметил, что речь идет о про-

должении кооперации с основными участниками 
рынка после завершения сделки ОПЕК+. Сама сдел-
ка истекает в конце 2018 года, и сейчас идут актив-
ные переговоры о механизмах выхода из нее. Фор-
мальным критерием достижения цели сделки яв-
ляется снижение запасов нефти до среднего уровня 
за последние пять лет. Глава Минэнерго Александр 
Новак 26 марта отметил, что «формула заключается 
в следующем: достижение конечных целей, после 
этого будет плавный выход».

Тем временем цена на нефть Brent уже превыси-
ла $70 за баррель, и отраслевые эксперты все чаще 
говорят о рисках роста сланцевой добычи в США. 
Так, в Fitch считают, что добыча в США может выра-
сти на 1,7 млн баррелей в сутки в 2018 году, но не 
ожидают снижения цен ниже диапазона $50–60 из-
за роста потребления. При этом российские нефте-
компании, хотя и выполняют соглашение без серь-
езных нарушений, собираются наращивать добычу 

в ближайшие годы. Так, по стратегии «Роснефти», 
добыча нефти к 2022 году должна вырасти на 10%, 
до 250 млн тонн, что невозможно в текущих параме-
трах соглашения. «Газпром нефти» из-за сделки при-
шлось снизить темпы роста добычи, и глава компа-
нии Александр Дюков предполагал, что параметры 
соглашения во втором квартале могут претерпеть 
изменения, «которые приведут к увеличению квот» 
для участников сделки (цитата по Reuters).

Валерий Нестеров из Sberbank Investment 
Research скептически оценивает перспективы та-
кого партнерства с учетом непредсказуемости рын-
ка. Мотивация Саудовской Аравии понятна, отме-
чает эксперт: экспортер ищет пути сохранения сво-
их доходов перед угрозой сланцевой добычи. При 
этом влияние ОПЕК серьезно снизилось за послед-
ние годы, а попытка Саудовской Аравии устроить 
«ценовые качели», уронив цены на нефть в 2015 го-
ду для разорения сланцевых производителей в 
США, оказалась неудачной. Учитывая разношерст-
ный состав участников соглашения и их противо-
речия, можно предположить, что долгосрочная до-
говоренность будет носить только рамочный харак-
тер и подвергаться корректировкам, замечает го-
сподин Нестеров. По его мнению, России, которая 
стремится сохранять долгосрочные отношения с 
ближневосточными партнерами, придется, как и 
раньше, отстаивать статус свободного игрока.

Дмитрий Козлов

ОПЕК зовет Россию в десятилетку
Эр-Рияд хочет влиять на рынок нефти вместе с Москвой

Российское правительство уни-
фицировало правила выдачи 
субсидий авиапрому для после-
продажного обслуживания са-
молетов SSJ 100 и МС-21, легких 
и средних вертолетов. До 2020 
года из бюджета будет выделе-
но около 5 млрд руб. на созда-
ние сервисных центров и предо-
ставление авиакомпаниям опе-
ративной ремонтной поддер-
жки. До сих пор эти меры были 
описаны в разных документах, 
а авиакомпании, эксплуатирую-
щие SSJ 100, жаловались на сры-
вы поставок запчастей. Теперь 
Минпромторг должен будет 
проверять использование бюд-
жетных средств, а за их неосвое-
ние производителям грозит 
штраф.

Правительство утвердило поста-
новление о правилах предоставле-
ния субсидий на создание сети ави-
ационных сервисных центров для 
послепродажного обслуживания са-
молетов SSJ 100, МС-21, легких и 
средних вертолетов. Дотации нуж-
ны для «бесперебойной эксплуата-
ции» воздушных судов и повыше-
ния конкурентоспособности на вну-
треннем и внешнем рынках. Госу-
дарство частично возместит произ-
водителям затраты на формирова-
ние первоначального склада запча-
стей у покупателей самолетов, на 
средства наземного обслуживания 
и переподготовку персонала. Субси-
дии будут предоставляться также на 
создание, в том числе за рубежом, 
сети центров с «круглосуточной и 
круглогодичной поддержкой». До 
2020 года в бюджете на это предус-
мотрено около 5 млрд руб.

Минпромторг будет отслеживать 
эффективность субсидий, исходя из 
количества самолетов, обслуживае-
мых в сети, заявок эксплуатантов 
или покупателей самолетов и доли 
субсидий в выручке сервисного 
центра. Значение показателя описа-
но в договоре в соответствии с биз-
нес-планом проекта. В нем также 
должно быть детализировано рас-
положение складов, маршруты до-
ставки запчастей, а также оценка 
влияния оказанных услуг на сокра-
щение простоя воздушных судов. 
Если показатель не будет выпол-
нен, то производителю придется за-
платить штраф в бюджет пропорци-
онально объему недостижения по-
казателей.

Создание сети складов для по-
слепродажного обслуживания 
SSJ 100 было заложено в подпро-
грамму «Развитие авиапрома на 
2013–2025 годы». Этот аспект в Мин-
промторге называли «самой важ-
ной составляющей выхода самоле-
та на рынок» (вчера там 

”
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тили). С 2015 года есть субсидии 
авиапрому на возмещение части за-
трат на формирование склада за-
пчастей, средства наземного обслу-
живания (например, трапы) и т. д. 
Объединенная авиастроительная 
корпорация (ОАК) также компенси-
рует часть затрат на обучение эки-

пажей, «базовую аптечку» (ремонт-
ный комплект) и средства наземно-
го обслуживания. Объем такой под-
держки в 2015–2016 годах состав-
лял 1,4 млрд руб.

В «Гражданских самолетах Сухо-
го» (ГСС, производитель SSJ 100) 

”
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сообщили, что «действовало два по-
становления, сейчас они вместе с 
выделенными бюджетами объеди-
нены в один документ для повыше-
ния эффективности использования 
средств». «С каждой авиакомпани-
ей идет ежедневное взаимодейст-
вие, в рамках субсидий все работы 
выполняются в полном объеме»,— 
отметили в ГСС. Глава ОАК Юрий 
Слюсарь говорил в 2017 году 

”
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планах создания информсистемы, 
которая бы обеспечивала на базе 
единой платформы всю логистиче-
скую поддержку техники.

Но, несмотря на это, эксплуатан-
ты SSJ 100 жаловались на несвоев-
ременность поставок запчастей. В 
«Якутии» в 2017 году говорили, что 
«провести ремонт в срок не удается 
из-за отсутствия запчастей», и пред-
лагали «приблизить склады к экс-
плуатантам», сделать взаимодейст-
вие более оперативным. В начале 
года Bloomberg писал, что крупней-
ший иностранный эксплуатант 
SSJ 100 мексиканская Interjet прио-
становила эксплуатацию четырех 
самолетов из-за «задержек в обслу-
живании двигателей», а детали с 
этих судов якобы использовались 
для поддержки остальных. Позднее 
авиакомпания опровергла это. Вче-
ра опрошенные 

”
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эксплуатанты SSJ 100 (крупнейший 
— «Аэрофлот» с 42 самолетами) от-
казались от комментариев.

Исполнительный директор ком-
пании «Авиапорт» Олег Пантелеев 
считает, что новое постановление 
— формальный шаг, эти меры были 
и раньше, теперь они направлены 
скорее на удовлетворение требова-
ний Минфина, а налет на произво-
димой авиатехнике вряд ли увели-
чится. Но сохранение поддержки 
гражданского авиапрома, безуслов-
но, позитивный фактор, считает 
эксперт.

Елизавета Кузнецова

Бюджет заплатит  
за ремонт SSJ 100
Правительство сохранило дотации  
на сервис для новых самолетов

Один из крупнейших частных энергосбыто-
вых холдингов РФ «Межрегионсоюзэнерго» 
(МРСЭН) фактически остался без бизнеса. 
Минэнерго за долги лишило компании хол-
динга статуса гарантирующего поставщика 
(ГП) в его регионах — Вологодской и Свер-
дловской областях и Хакасии. Теперь право 
вести энергосбытовой бизнес на этих терри-
ториях будут выставлено на конкурсы.

Минэнерго лишило статуса гарантирующего 
поставщика электроэнергии «Вологдаэнерго-
сбыт», «Хакасэнергосбыт» и «Роскоммунэнерго» 
(работает в Свердловской области). Все три энер-
госбыта входят в МРСЭН Юрия Шульгина и Эльда-
ра Османова, активно развивавшее бизнес в кон-
це 2000-х и первой половине 2010-х годов. Еще 
один ГП холдинга — «Архэнергосбыт» — лишился 
статуса с января. Сейчас по закону полномочия ГП 
в этих регионах временно переданы местным се-
тевым компаниям — входящим в «Россети» МРСК 
Сибири, МРСК Северо-Запада и МРСК Урала.

Статус ГП обязывает энергосбыт принимать за-
явки на энергоснабжение от любого розничного 
потребителя. Энергию на оптовом энергорынке 
самостоятельно или через договор с другой энер-
госбытовой компанией закупают лишь крупные 
потребители. Это делает ГП фактическим монопо-
листом в регионе с большой выручкой, но неболь-

шой прибылью (сбытовую надбавку — маржу — 
ГП утверждает регулятор). При росте долгов ГП на 
оптовом рынке компанию могут лишить этого 
статуса, новый постоянный ГП выбирается на 
конкурсе: претендент обязан погасить долг пред-
шественника или его часть. Статус временного ГП 
дается сетям не более чем на год. Как сообщили в 
Минэнерго, конкурсы на статус ГП пройдут не ра-
нее чем через четыре месяца.

МРСЭН стало уже вторым крупным частным 
энергосбытовым холдингом, потерявшим бизнес 
из долгов. В 2013 году лишились статуса ГП более 
десяти компаний группы «Энергострим» Юрия 
Желябовского (их долг на оптовом рынке тогда 
оценивался более чем в 20 млрд руб.). Затем Минэ-
нерго лишало статуса лишь отдельных ГП. МРСЭН 
в течение нескольких лет конфликтовало с компа-
ниями «Россетей»: сетевой холдинг сообщал о на-
личии у ГП холдинга долгов перед сетями (в мае 
прошлого года они оценивались более чем в 
10,5 млрд руб.). А в 2014 году «Архэнергосбыт» 
критиковали на высшем уровне: Владимир Пу-
тин после жалобы губернатора области Игоря Ор-
лова дал поручение проработать смену ГП в реги-
оне. Но несмотря на это, сбыты МРСЭН продержа-
лись на рынке до начала этого года.

Сейчас у «Роскоммунэнерго» почти годовая за-
долженность более чем на 1 млрд руб. за передачу 

энергии (по данным МРСК Урала). В МРСК отмеча-
ют, что долг взыскивают по двум исполнительным 
листам, подано очередное заявление о банкротстве 
сбыта. Банкротства других ГП МРСЭН также не раз 
требовали (например, МРСК Северо-Запада в 2017 
году подавала иск к «Архэнергосбыту» за долг в 
755 млн руб.), но безуспешно. В «Россетях» сообщи-
ли, что на 1 марта долг «Хакасэнергосбыта» — 1,7 мл-
рд руб., «Вологдаэнергосбыта» — 0,4 млрд руб.

Успешность конкурса на статус ГП зависит от до-
ходности региона и платежной дисциплины. По 
мнению главы ассоциации ГП и энергосбытовых 
компаний Натальи Невмержицкой, насколько тер-
ритории будут интересны другим игрокам, зависит 
от условий конкурса. Напомним, что в Бурятии най-
ти нового ГП несколько лет назад удалось под усло-
вие погашения лишь 10% долгов прежнего сбыта, а 
в феврале структура «Интер РАО» получила статус ГП 
во Владимирской области с обязательством гасить 
40% долгов «Владимирэнергосбыта» (530 млн руб.). 
Крупные энергосбытовые холдинги не подтверди-
ли 

”
Ъ“ интерес к территориям ГП МРСЭН. Лишен-

ные статуса ГП могут обжаловать приказ Минэнер-
го в суде. Но, отметила госпожа Невмержицкая, слу-
чаи успешного обжалования неизвестны.

Ольга Кураева, Екатеринбург;  
Владимир Дзагуто, Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

Сбыт без гарантии
«Межрегионсоюзэнерго» потеряло регионы

Согласно принятым прави-
тельством «дорожным картам», 
в Дальневосточном бассейне 
и Восточной Арктике портовые 
мощности к 2020 году вырас-
тут на 22% — до 251,3 млн тонн, 
а на Балтике и в Западной Аркти-
ке — на 6,5%, до 149,4 млн тонн. 
По оценке авторов «дорожных 
карт», потребность в портовых 
мощностях на Балтике и в За-
падной Арктике через два года 
по  базовому сценарию составит 
25,8 млн тонн, что соответствует 
текущим планам, а в Дальнево-
сточном бассейне и Восточной 
Арктике запланированных ин-
вестпроектов хватит лишь в том 
случае, если ограничения желез-
нодорожной инфраструктуры 
продолжат сдерживать рост 
спроса на портовые мощности, 
иначе возможен дефицит.

22 марта правительственная ко-
миссия по транспорту одобрила «до-
рожные карты» развития морских 
портов Дальневосточного бассейна и 
Восточной Арктики и Балтийского 
бассейна и Западной Арктики, разра-
ботанные ФГУП «Росморпорт». Как 
следует из документов (есть у 
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2020 году перевозки грузов железно-
дорожным транспортом в сообще-
нии с портами Дальневосточного 
бассейна и Восточной Арктики по 
сравнению с 2016 годом вырастут на 
треть, до 128,7 млн тонн. Портовые 
мощности увеличатся на 22% и до-
стигнут 251,3 млн тонн. Прирост пе-
ревозок грузов железнодорожным 
транспортом в сообщении с портами 
Балтийского бассейна и Западной 
Арктики за тот же период составит 
16% (до 149,4 млн тонн), портовые 
мощности увеличатся на 6,5%, до 
422,5 млн тонн, а пропускная способ-

ность автодорожных подходов выра-
стет на треть и достигнет 315,7 тыс. 
единиц в сутки.

Как отмечается в соответствующей 
«дорожной карте», грузооборот мор-
ских портов Дальневосточного бас-
сейна (Владивосток, Восточный, На-
ходка, Зарубино, Ольга, Посьет) и Вос-
точной Арктики (Провидения, Эгве-
кинот, Анадырь, Беринговский, Тик-
си, Певек) по итогам 2016 года обеспе-
чил 25,8% общего грузооборота пор-
тов РФ, достигшего 722 млн тонн. Сей-
час основную номенклатуру обеспе-

чивают навалочные (45,1%) и налив-
ные (40%) грузы, а также контейнер-
ные и генеральные грузы (6,1% и 5,7% 
соответственно). Авторы программы 
ожидают роста объемов перевалки 
навалочных и зерновых грузов при 
условии сохранения конкурентоспо-
собности российских экспортеров и 
освоения минерально-сырьевой базы 
региона. Принятые проектные реше-
ния по реализующимся инвестпроек-
там увеличат портовые мощности 
бассейнов к 2020 году на 44,5 млн 
тонн. Этого хватит в базовом сцена-

рии спроса, учитывающем заявки 
грузоотправителей и ограничения по 
железнодорожным подходам и про-
возной способности БАМа и Трансси-
ба: к 2020 году спрос увеличится лишь 
на 31,5 млн тонн, из которых 30,5 млн 
тонн — навалочные грузы и 1 млн 
тонн — наливные. А в оптимистиче-
ском сценарии к 2020 году возможен 
небольшой дефицит — суммарная по-
требность достигнет 58,5 млн тонн: 
54 млн тонн по навалочным грузам, 
3,5 млн тонн по зерновым и 1 млн 
тонн по наливным. 

Балтийский бассейн (Большой 
порт Санкт-Петербург, Приморск, 
Усть-Луга, Высоцк, Выборг, Калинин-
град) и порты Западной Арктики 
(Мурманск, Кандалакша, Мезень, На-
рьян-Мар, Архангельск, Варандей, 
Онега) обеспечили в 2016 году 39% об-
щего грузооборота — 282 млн тонн. В 
основной номенклатуре большую 
часть занимают нефть и нефтепро-
дукты (58,3%), а также уголь (15,8%), 
контейнеры (8,3%), генгрузы (5,6%) и 
минеральные удобрения (4,7%). По 
базовому сценарию дополнитель-
ный грузопоток к 2020 году составит 
63,3 млн тонн, а по оптимистическим 
прогнозам, он увеличится до 
73,4 млн тонн. Суммарная потреб-
ность в новых портовых мощностях 
на Балтике и в Западной Арктике до-
стигнет 25,8 млн тонн, из которых 
12,1 млн тонн — наливные грузы, 
5 млн тонн — навалочные, 4,2 млн 
тонн — СПГ, 3 млн тонн — ро-ро-гру-
зы и 1,5 млн тонн — контейнеры. 

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров говорит, что 
синхронизация планов развития 
морских портов и терминалов с под-
ходами к ним в условиях ограничен-
ных инвестиционных возможностей 
ОАО РЖД и ФГУП «Росморпорт» и на-

личия узких мест на стыке железнодо-
рожной сети и портов необходима 
для привлечения частных инвести-
ций в терминальные мощности. Реа-
лизация проектов ГЧП в сфере разви-
тия железнодорожной инфраструкту-
ры, которые согласованы в 2017–2018 
годах, требует увязки в том числе с 
проектами развития портовых мощ-
ностей, заключает он.

Анастасия Веденеева

Северные моря ждут грузопотока
Портовые мощности должны прирасти к 2020 году
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Сервисное обслуживание — 
еще одна точка роста 

для ОАК.  
Выручка предприятий 

в этом сегменте в 2016 году 
составила более 60 млрд руб.

— Юрий Слюсарь,
президент Объединенной  

авиастроительной корпорации,  
в интервью 

”
Ъ“ 18 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

на 9 процентов
вырос грузооборот 
морских портов РФ 
в 2017 году, 
до 787 млн тонн, 
по расчетам Ассо
циации морских  
торговых портов
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Реестр отечественного софта 
не обновлялся несколько ме
сяцев, с декабря 2017 года, по
жаловались в коллективном 
письме министру связи Нико
лаю Никифорову ассоциации 
участников ITрынка. Изза 
проблем с реестром компа
нии, чьи заявки не успели рас
смотреть, не могли получить 
преференции в госзакупках. 
Минкомсвязь отреагировала 
на жалобы, одобрив вчера сра
зу 171 скопившуюся заявку.

Реестр отечественного софта не 
обновлялся с декабря 2017 года, из-
за этого разработчики, которые по-
дали заявления на включение в ре-
естр в декабре и позже, не могут 
участвовать в госзакупках, следует 
из совместного письма отраслевых 
ассоциаций АПКИТ, АРПП «Отечест-
венный софт» и «Руссофт» (объеди-
няют более 300 российских IT-ком-
паний) главе Минкомсвязи Нико-
лаю Никифорову (копия есть у 

”
Ъ“). 

Экспертный совет по российскому 
ПО при Минкомсвязи должен рас-
сматривать заявления о включении 
софта в реестр в течение 30 рабочих 
дней, но стал «существенно нару-
шать» эти сроки, говорится в пись-
ме. В последний раз он собирался в 
начале ноября 2017 года.

«Ассоциациям был важен не де-
марш, а результат», письмо передал 
лично министру исполнительный 
директор АПКИТ Николай Комлев, 
рассказал 

”
Ъ“ президент «Руссофта» 

Валентин Макаров. «Нас заверили, 
что в Минкомсвязи понимают 
остроту проблемы и оперативно бу-
дут ее решать»,— уточнил он. Мин-
комсвязь не обязана официально 

отвечать на письма ассоциаций, но 
неофициально Николай Никифо-
ров поручил заместителю минист-
ра Михаилу Евраеву «оперативно 
отреагировать на письмо и обеспе-
чить работу реестра», подтверждает 

господин Комлев. В АРПП «Отечест-
венный софт» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Авторы письма просили 

Минкомсвязь «в максимально воз-
можно короткие сроки» провести 
заседание экспертного совета и 
принять решения по скопившимся 
заявлениям. Такое заседание прош-
ло вчера, сообщили 

”
Ъ“ в Минком-

связи, на нем было принято реше-
ние включить в реестр отечествен-
ного ПО 171 продукт.

• По состоянию на август 2017 года 
в реестре отечественного софта бы-
ло зарегистрировано почти 4 тыс. 
продуктов. Он начал работать 
с  2016 года. Программные продукты 
из реестра имеют преференции при 
госзакупках: госорганы могут свобод-
но закупать ПО только из этого рее-
стра, а купить иностранный софт 
могут, лишь убедившись, что в рее-
стре у него нет аналогов, или допол-
нительно обосновав необходимость 
его приобретения.
Участники рынка расходятся в 

оценках причин возникших про-
блем с включением в реестр. Они 
могли быть связаны с передачей ча-
сти функций от одного замминист-
ра к другому и дефицитом кадров в 
Минкомсвязи, полагает Николай 
Комлев. 15 марта «Ведомости» сооб-
щили, что курировать реестр отече-
ственного софта и работу эксперт-
ного совета начал замминистра Ми-
хаил Евраев, который до этого зани-
мался почтовой отраслью. Но смена 
куратора вряд ли могла вызвать та-
кую длительную задержку в работе 
экспертного совета, ведь решающее 
значение все равно имеет подпись 
министра, сомневается гендирек-
тор «Базальт СПО» Алексей Смир-
нов. Скорее, мог возникнуть право-
вой вакуум в связи с тем, что не бы-
ли оперативно зарегистрированы в 
Минюсте поправки к подзаконным 
актам, регулирующим работу рее-
стра, считает он. Сама по себе идея 
реестра была изначально слабо про-
работана, добавляет господин Ком-
лев, в результате с самого начала IT-
компании часто жаловались на не-
объективную оценку программ.

Кристина Жукова

Реестр выдержал паузу
Минкомсвязь одобрила заявки производителей 
отечественного софта сразу за несколько месяцев Известная с 1990х годов гости

ница «Аэростар» на Ленинград
ском проспекте на севере Мо
сквы перешла под управление 
компании Airhotel, подкон
трольной выходцам из сети Azi
mut Александру Гендельсману 
и Николаю Филатову. До этого 
у объекта, чья рыночная стои
мость может достигать $50 млн, 
сменился собственник: владелец 
MosCityGroup Павел Фукс усту
пил гостиницу одному из акцио
неров Совкомбанка и бизнес
парка Riga Land Алексею Фисуну.

О том, что «Аэростар» перешел в 
управление Airhotel, 

”
Ъ“ рассказали 

в самой компании. Совладелец 
Airhotel Николай Филатов не стал 
раскрывать условия соглашения с 
собственником объекта. Ранее ос-
новным бенефициаром «Аэростара» 
считался владелец MosCityGroup Па-
вел Фукс. Телефон бизнесмена вчера 
не отвечал.

В федеральном реестре средств 
размещения указывается, что сейчас 
отель находится на балансе ООО 
«Техносервис», которое, по данным 
Kartoteka.ru, с конца 2017 года 
контролируется кипрским «Акпур 
лтд». До этого бенефициарами «Тех-
носервиса» выступали совладелец 
Совкомбанка Алексей Фисун (ему 
принадлежит 21,05% банка) и под-
контрольная банкиру «Нубиан трей-
динг лтд». Господин Фисун через сво-
его знакомого передал 

”
Ъ“, что не го-

тов комментировать ситуацию с «Аэ-
ростаром». Этот отель не первый про-
ект Алексея Фисуна на рынке недви-
жимости, он также владеет бизнес-
парком Riga Land (220 тыс. кв. м) на 
Новорижском шоссе в 9 км от МКАД.

Совкомбанк — крупнейший заре-
гистрированный в Костромской об-
ласти банк. Был основан в 1990 году 

братьями Сергеем и Дмитрием Хо-
тимскими, которые сейчас контр-
олируют 37,96% финансовой органи-
зации. Акционеры Совкомбанка хо-
рошо знакомы Павлу Фуксу: в пери-
од с 2010 по 2015 год он сам контр-
олировал 21,8% банка.

«Аэростар» расположен в Хоро-
шевском районе на севере Москвы и 
работает с 1991 года. Инвестором его 
строительства изначально выступил 
канадский авиахолдинг IMG Group, 
при этом сам объект находился на 
балансе ГУП «Главное агентство воз-

душных сообщений гражданской 
авиации». После банкротства по-
следнего в 2002 году «Аэростар» пере-
шел к ОАО «Авиасити», бенефициа-
ры которого не были достоверно из-
вестны. Арендатором комплекса 
долгое время выступало ООО «Аэро-
имп», 50% в котором принадлежали 
IMG Group, 25% — «Аэрофлоту» и 25% 
— «Авиасити». В 2004 году отель был 
закрыт на фоне корпоративного кон-
фликта собственника и арендатора. 
Возобновить работу объект смог 
лишь в 2008 году, после того как в но-
ябре 2007 года подконтрольное 
MosCityGroup ООО «Аэроплаза» вы-
купило обе этих структуры.

Сейчас в «Аэростаре» 302 номера 
на 602 места. По словам Николая Фи-
латова, сейчас собственник прово-

дит реновацию отеля. По оценкам 
Airhotel, сейчас среднегодовая за-
грузка «Аэростара» составляет 75%: 
компания ставит перед собой задачу 
довести ее до 85% в ближайшем буду-
щем. Замдиректора департамента 
консалтинга Colliers International 
Евгения Тучкова объясняет, что сде-
лать это будет непросто: загрузка мо-
жет увеличиться за счет привлече-
ния международного бренда, но это 
потребует значительных затрат в ре-
новацию номерного фонда. По оцен-
кам партнера Ivashkevich Hospitality 
Станислава Ивашкевича, рыночная 
стоимость «Аэростара» составляет 
$35–50 млн (2–2,9 млрд руб.). При 
этом он указывает, что месячная вы-
ручка гостиницы может составлять 
40–50 млн руб., из которых 60–70% 
уходят на операционные расходы, 
доход — 15 млн руб.

Airhotel существует с 2011 года. Ее 
владельцы — выходцы из Azimut 
Hotels Александра Клячина Николай 
Филатов и Александр Гендельсман. 
Кроме «Аэростара» компания управ-
ляет жилым комплексом «Золотая 
бухта» в Анапе (250 квартир), санато-
рием «Кудепста» в Сочи (82 номера), 
отелем Sunlower в Москве (245 номе-
ров), комплексом «Турист» в Омске 
(172 номера), объектами «Домодедо-
во парк-отель» (48 номеров) и «Аэро-
тель экспресс» в аэропорту Домоде-
дово. Последние четыре объекта при 
этом находятся у Airhotel в аренде. 
Руководитель департамента гости-
ничного бизнеса JLL Татьяна Веллер 
объясняет, что при реализации та-
кой схемы в качестве ставки аренды 
обычно устанавливается процент от 
товарооборота, который может коле-
баться в диапазоне от 1% до 20% в за-
висимости от профиля оператора.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

«Аэростар» нашел новых хозяев
Гостиница перешла под управление Airhotel

Магазины фиксированных цен 
«Заодно» перестанут существо
вать: владелец сети, связанный 
с Владимиром Потаниным 
фонд Winter Capital Partners, 
до конца лета отдаст все ее объ
екты под магазины Home Mar
ket. Часть точек «Заодно», кото
рые уже сменили вывеску, де
монстрируют рост продаж.

О том, что все магазины фиксиро-
ванных цен «Заодно» будут полно-
стью переданы сети дискаунтеров 
Home Market, следует из презента-
ции Home Market для франчайзи 
(есть у 

”
Ъ“). В ней сообщается, что ре-

брендирование магазинов завер-
шится в 2018 году. Директор по фран-
чайзингу ООО «Заодно» (развивает 
обе сети) Дмитрий Першиков под-
твердил это, уточнив, что все дейст-
вующие магазины «Заодно» успеют 
перейти под вывеску Home Market 
еще до конца лета.

Главный бенефициар ООО «Заод-
но» — фонд Winter Capital Partners, 
чьим соинвестором является владе-
лец «Интерроса» Владимир Пота-
нин. В числе других участников 
проекта есть также основатель 
KupiVip Оскар Хартманн. Первый 
магазин фиксированных цен «Заод-
но» был открыт в 2014 году. Основа 
его ассортимента — непродовольст-
венные товары повседневного 
спроса. Сеть Home Market, о запу-
ске которой было объявлено летом 
2017 года, тоже продает товары для 
дома по низким, но не фиксирован-
ным ценам. Ее ассортимент шире, 
чем у «Заодно».

По данным «Infoline-Аналитики», 
на 28 февраля у «Заодно» было 87 мага-
зинов в Москве и других регионах 
ЦФО и ЮФО (67 собственных и 20 
франчайзинговых). Выручка «Заодно» 
в прошлом году незначительно снизи-
лась к 2016 году, составив около 2,5 мл-
рд руб., сопоставимые продажи LfL со-
кратились примерно на 5%. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что постепенное за-
крытие магазинов «Заодно» с последу-
ющим их ребрендингом в Home Mar-
ket началось с конца 2017 года. Сейчас 
у Home Market, согласно сайту сети, 
работает 31 магазин в Москве, Мос-
ковской и Орловской областях.

Формат Home Market стал логиче-
ским продолжением «Заодно», поэ-
тому развивать две сети параллель-
но вряд ли имеет смысл, говорит го-
сподин Першиков. По своим параме-
трам, отмечает он, обе сети близки 
друг другу: торговые залы площадью 
220–260 кв. м и сопоставимые пло-
щади подсобных помещений позво-
ляют свободно преобразовывать ма-
газины «Заодно» в Home Market. 
Дмитрий Першиков утверждает, что 
закрытие магазинов «Заодно» не свя-
зано напрямую с ребрендингом — 
перестают работать точки в слабых 
локациях, а в новых открываются 
уже Home Market. Различия форма-
тов, по его словам, заключаются в це-
левой аудитории: не все посетители 
Home Market, несмотря на желание 
экономить, ассоциируют себя с ма-
лообеспеченными слоями населе-
ния, они хотят совершать покупки в 
приятной атмосфере.

Бренд «Заодно» изначально был 
не очень удачным из-за нечеткого 
позиционирования, что ухудшило 
его восприятие потребителями, 
привело к снижению конкуренто-
способности, а также к сокраще-
нию операционных и финансовых 
показателей, считает господин Бур-
мистров. «В попытке расширить то-
варное и ценовое предложение ри-
тейлер попал в ловушку, поскольку 
не воспринимался покупателями 
как магазин-дискаунтер с уникаль-
ными товарами, так как эта ниша 
уже была занята лидером рынка — 
Fix Price»,— пояснил эксперт. Home 
Market, по его мнению, стал более 
привлекательным брендом для по-
купателей: уже перешедшие под 
его вывеску магазины «Заодно» де-
монстрируют рост продаж и увели-
чение среднего чека.

Гендиректор DNA Realty Антон 
Белых полагает, что, имея более вы-
сокую рентабельность, оператор 
Home Market сможет попасть в объ-
екты, которые были недоступны 
для магазинов «Заодно». Среди них 
— торговые центры в спальных 
районах Москвы и области. Сейчас, 
по словам господина Белых, «Заод-
но» приходится конкурировать с 
Fix Price на его поле, и арендодатель 
скорее сделает выбор в пользу по-
следнего. Успех Home Market, счи-
тает эксперт, может быть обеспечен 
существующим дефицитом в сег-
менте товаров для дома в более низ-
ком ценовом сегменте, чем тот, в ко-
тором работает сеть «Мосхозторг».

Ольга Дубравицкая

«Заодно» с ребрендингом
Сеть передает свои магазины Home Market

Сервис «Онлайн Доктор», среди 
совладельцев которого группа 
«Ташир» Самвела Карапетяна 
и Genome Ventures эксглавы 
администрации президента 
Александра Волошина, будет 
 сотрудничать с сетью лаборато
рий «Гемотест». Компании раз
работали 20 программ по пре
доставлению телемедицинских 
услуг, которые буду продавать 
партнеры «Онлайн Доктора», 
а также розничные сети, в том 
числе «М.Видео».

Федеральная сеть медицинских 
лабораторий «Гемотест» договори-
лась о сотрудничестве с «Мобильны-
ми медицинскими технологиями» 
(ММТ) — компанией, управляющей 
телемедицинским сервисом «Он-
лайн Доктор». В рамках сотрудниче-
ства стороны разработали 20 про-
грамм, включающих комплексы ис-
следований, в том числе полное еже-
годное обследование для детей и 
взрослых, общий лабораторный 
скрининг, рассказали 

”
Ъ“ в ММТ. Эти 

программы будут включены в стра-
ховые продукты компаний—партне-
ров ММТ, среди них, например, «ВТБ 
Страхование», «РЕСО-Гарантия», 
«АльфаСтрахование Жизнь».

Совместные с «Гемотестом» про-
дукты «Онлайн Доктора» можно бу-
дет купить и в розничных сетях, сре-
ди них «М.Видео», на сайте которого 
уже продаются услуги ММТ (подпи-
ска на неограниченное количество 
дистанционных консультаций тера-

певта или педиатра на 3 или 12 меся-
цев). Одним из таких продуктов бу-
дет пакет для комплексного контр-
оля и поддержания хорошей физиче-
ской формы мужчин и женщин, 
включающий консультации тера-
певта, лабораторные исследования, 
а также рекомендации врача с уче-
том данных анализов. Стоимость та-
кого продукта составит 8–9 тыс. руб. 
Других партнеров в рознице в ММТ 
пока не раскрывают.

«Подобная интеграция — это еще 
один шаг к доступности высоких 
технологий в лабораторной диагно-
стике пациентам из регионов, осо-
бенно из небольших населенных 
пунктов»,— считает исполнитель-
ный директор «Гемотеста» Ольга Аб-
рамович. По ее словам, перед сдачей 
анализа пациенту, придя в лаборато-
рию, достаточно будет назвать номер 
онлайн-заказа, сформированного на 
сайте «Онлайн Доктора».

Сервис круглосуточных меди-
цинских онлайн-консультаций «Он-
лайн Доктор» объединяет более 150 
врачей 40 медицинских специаль-
ностей. Он принадлежит компании 
ММТ, в числе совладельцев которой, 
по данным Kartoteka.ru, фонд 
Genome Ventures (его партнер — экс-
глава администрации президента 
России Александр Волошин), а также 
дочерняя компания «Ташир Инвест» 
Самвела Карапетяна. Этим структу-
рам принадлежит по 41,75% ММТ.

• Сеть лабораторий «Гемотест», 
основанная Рудемом Газиевым, рабо-

тает с 2003 года в 200 российских го-
родах. Ежегодно компания проводит 
исследования для 3,5 млн пациентов. 
Выручка в 2016 году составила 
3,2 млрд руб., чистая прибыль — 
20,4 млн руб.
Партнерские соглашения между 

телемедицинскими компаниями и 
лабораториями заключаются не 
впервые. Так, в феврале 2018 года 
сервис Doctor Smart Павла Ройтбер-
га, сына основателя клиники «Ме-
дицина» Григория Ройтберга, объя-
вил о сотрудничестве с сетью кли-
нико-диагностических лаборато-
рий «Ситилаб». Оно позволяет па-
циентам записываться на сдачу ана-
лизов и оплачивать их, а также по-
лучать электронную версию резуль-
татов с комментариями терапевта. 
По мнению директора по развитию 
сервиса «Доктор на работе» Ильи 
Куприянова, расшифровка и пояс-
нение результатов анализов будет 
одной из самых востребованных 
услуг телемедицинских сервисов. 
По его словам, это уже обсуждалось, 
когда закон о телемедицине еще 
только разрабатывался. Господин 
Куприянов считает, что медицин-
ские лаборатории будут активно до-
бавлять телемедицинские сервисы 
для расшифровки результатов ана-
лизов как на собственной врачеб-
ной базе, так и через подобные 
партнерства. По его словам, «До-
ктор на работе» также ведет соответ-
ствующие переговоры.

Мария Котова

Лаборатории  
приходят в онлайн
«Гемотест» нашел партнера по телемедицине

Если эксперты, 
независимые от компании, 

в том числе 
государственной компании, 

сказали, что наш софт 
не годится, тогда надо 

покупать иностранный. 
Но я просил бы за этим 
самым внимательным 

образом следить
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ,  
в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Ф П И  И Щ Е Т  И Н В Е С Т О Р А  Д Л Я  « Д Е Т С К О Г О  М И Р А »

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) рассматрива-
ет возможность проведения SPO розничной сети «Детского 
мира», а также продажи значимого пакета акций стратегиче-
скому инвестору в 2018 году. Об этом сообщил глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. Ранее сообщилось, что основной акцио-
нер «Детского мира» — АФК «Система», которой принадле-
жит 52,1% ритейлера,— отказался от SPO «Детского мира» 
в ближайшее время.

РФПИ совместно с China Investment Corporation создал 
Российско-китайский инвестфонд, которому принадлежит 

14,03% «Детского мира». В феврале 2018 года основной вла-
делец АФК «Система» Владимир Евтушенков сообщил жур-
налистам, что АФК может продать до 25% акций ритейлера 
в ходе SPO. Совладельцы «Детского мира» в декабре прош-
лого года уже выставляли на продажу акции сети в рамках 
SPO — всего 6,3% от общего количества акций. Сделка от-
менилась после того, как Арбитражный суд Башкортостана 
по иску «Роснефти» и «Башнефти» ввел обеспечительные 
меры, наложив арест на активы корпорации, включая акции 
«Детского мира». RNS

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А I K E A  В Ы Х О Д И Т  Н А  Р Я Б И Н О В У Ю

IKEA Centers Russia, управляющая объектами недвижимости 
шведского холдинга IKEA в России, ведет переговоры с вла-
стями Москвы о покупке участка на Рябиновой улице под 
строительство торгового центра МЕГА, рассказали три кон-
сультанта по недвижимости. По словам одного из них, сейчас 
стороны достигли договоренности. «ИКЕА туда входит с од-
ним из девелоперов»,— отметил он, добавив, что продавцом 

выступает правительство Москвы. Другой источник уточнил, 
что компания «Мосинжпроект», 100% акций которой принад-
лежат городу, консолидирует на Рябиновой улице участки 
нескольких собственников. По словам третьего источника, 
речь идет о площадке в 20 га. В IKEA Centers Russia, столич-
ном стройкомплексе и «Мосинжпроекте» не ответили на за-
прос о переговорах. RNS

1,23 тысячи новых 
гостиничных 
 номеров появятся 
в Москве в 2018 году 
(данные JLL)
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В Нидерландской национальной опере 
прошли премьерные показы спектакля 
Ромео Кастеллуччи по оратории Хан-
са Вернера Хенце «Плот ”Медузы“». 
Знаменитую катастрофу, увековечен-
ную в картине Теодора Жерико, режис-
сер соотнес с сегодняшними социаль-
ными реалиями. Рассказывает Алла 
 Шендерова.

 Поставить «Плот 
”
Медузы“» Ромео 

Кастеллуччи, одному из главных мэтров сов-
ременной режиссуры, предложил Инго Мет-
цмахер — известный немецкий дирижер, 
несколько лет назад покинувший пост гла-
вы Нидерландской оперы, но оставшийся 
ярым энтузиастом музыки ХХ века. Орато-
рия Хенце, посвященная памяти Че Гевары, 
вызвала скандал еще на премьере в 1968 го-
ду. Но этому сюжету всегда везло на сканда-
лы — начиная со знаменитой картины Тео-
дора Жерико, созданной после прочтения 
книги «Гибель фрегата 

”
Медуза“». Историю, 

описанную выжившими на плоту инжене-
ром Александром Корреаром и хирургом 
Анри Савиньи в 1817-м, через год после ка-
тастрофы фрегата, современники назвали 
обвинительным актом против правительст-
ва Бурбонов. Скандал случился и в 1819 го-
ду, когда Жерико выставил свою картину — 
полотно огромного размера, на котором, во-
преки нормам того времени, изображался 
столь негероический сюжет, что Лувр не то-
ропился приобретать картину и после смер-
ти художника. Неприятие объясняется про-
сто — французское общество никак не мог-
ло принять того, что случилось с «Медузой». 
А случилось вот что: летом 1816 года капитан 

де Шомарей, получивший должность по про-
текции (экспедиция снаряжалась поспеш-
но — в Сенегал надо было доставить нового 
губернатора), повел в Африку четыре судна. 
Из-за его неопытности фрегат «Медуза» по-
пал на мель, не доплыв до берега. Капитан 
приказал сделать плот, сгрузить на него ко-
манду, а сам вместе с губернатором и члена-
ми экипажа сел в одну из шлюпок. Сначала 
шлюпки буксировали плот, но шторм усили-
вался — и канат обрезали. Ужас перед стихи-

ей, драки, голод, поедание трупов и медлен-
ная смерть — все это происходило на пло-
ту следующие 12 дней. Ведь ни капитан, ни 
губернатор не позаботились сообщить о тех 
почти 150 несчастных, кого они бросили 
в море. Когда плот случайно заметили с про-
ходившего корабля (кучку выживших, отча-
янно машущих кораблю на горизонте, и из-
образил Жерико), их оставалось всего 15.

«Сколько королевств знают о нас?» — 
в версии Кастеллуччи, которого не мог не 
привлечь демократический сюжет, направ-
ленный против элит, фраза становится по-
чти слоганом гибнущих, который повторя-
ет хор, скрытый за полупрозрачным занаве-
сом. Впрочем, большую часть спектакля это 

даже не хор, а светящиеся головы, кое-как 
удерживающиеся на поверхности черной 
бездны. Кастеллуччи, как всегда, сам офор-
мил спектакль, придумал костюмы и залил 
пространство тем переменчивым светом, 
который парализует волю и принуждает от-
даться на волю волн, когда ты оказываешь-
ся один в море.

Все начинается в тишине. Перед закры-
тым занавесом сидит старик, сначала он по-
моряцки закатывает рукава и брюки, а по-
том крутит ручку, поднимая занавес, как 
поднимают паруса,— пока наполовину стер-
тая надпись, в которой угадывается газет-
ный логотип, не уедет под колосники. Зана-
вес превращается в экран с титрами, и пока 
старик Харон (Дейл Дьюсинг) рассказывает 
историю «Медузы», на экране появляется как 
бы видеоверсия газетной заметки: черноко-
жий человек, идущий по жалкому вещево-
му рынку, расположившемуся среди тру-
щоб. «Это Мамаду Ндиайе,— поясняют ан-
глийские титры,— он живет в Сенегале, пре-
подает физкультуру, у него есть жена и доч-
ка». Наконец рынок заканчивается, человек 
на экране прямо в одежде бросается в воду. 
«Специально для нас он согласился провес-
ти четыре дня в океане»,— сообщает экран.

Собственно, это главное, что происхо-
дит в спектакле. Потому что отличный хор 
(хор Амстердамской капеллы, Националь-
ной оперы и детский «Новый вокал Амстер-
дама»), Нидерландский филармонический 
оркестр, которым дирижирует Инго Метцма-
хер, отменные солисты — сопрано Леннеке 
Руйтен (Смерть) и баритон Бо Сковхус (Жан-
Шарль) — все это становится лишь коммен-
тарием к происходящему на экране. А там 
вроде ничего особенного: заплыв так, что не 
видно берега, Мамаду плещется в волнах, ка-

мера фиксирует его то близко, то далеко, то 
сверху. День сменяет ночь, экран времена-
ми оказывается полупрозрачным флером, 
за которым идет странная «морская жизнь»: 
хор то возлежит на волнах, то превращает-
ся в тонущие головы. Стильная Смерть в зо-
лотом тренче фиксирует поющих на камеру, 
а Жан-Шарль (тот, кто на картине Жерико ма-
шет красной тряпкой, заметив корабль) ме-
чется от одной светящейся точки к другой, 
подбадривая и удерживая головы на плаву.

Все это изумительно красиво (вспомина-
ется «Орфей и Эвридика» Глюка, поставлен-
ная Кастеллуччи в 2014 году), но смысл, раз-
умеется, не в эстетике. Аналогия между бедо-
лагами 1816 года и сегодняшним человеком, 
готовым пойти на любые условия и выпол-
нить любую прихоть, лишь бы как-то удер-
жаться на плаву (ясно, что Мамаду согласил-
ся провести четыре дня в воде не от сытости), 
читается с первых же минут. И чем ближе 
финал, тем сильнее иллюзия того, что видео 
настоящее, не постановочное. И тем больше 
ярость — на современных капитанов Шома-
рей и тех, кто за ними. Провокатору Кастел-
луччи только этого и надо. Когда появляется 
надпись «день четвертый», зритель вжимает-
ся в кресло, как при взлете самолета, и забы-
вает про музыку — менее чем полуторачасо-
вая оратория все же сильно затянута в конце. 
Чего не скажешь про видео: ближний и даль-
ний планы так быстро меняются, что зал не 
успевает заметить, как в руках Мамаду появ-
ляется тревожная красная тряпка, а муску-
листое тело обмякает на воде. В последних 
кадрах к нему протянут руки и втащат на не-
видимый борт. Потом кадры начнут повто-
ряться, как в компьютерной гифке,— до тех 
пор пока не станет казаться, что безжизнен-
ное тело выкинули обратно в воду.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Человечность за бортом
Ромео Кастеллуччи поставил «Плот 

”
Медузы“»

В российский прокат выходит новый фильм Стивена Спилберга — 
фантастический боевик «Первому игроку приготовиться»

В ГМИИ имени А. С. Пуш-
кина открылась выставка 
«Эпоха Рембрандта и Вер-
меера. Шедевры Лейден-
ской коллекции». 81 рабо-
та голландских мастеров 
и один рисунок Леонардо 
да Винчи происходят из 
сенсационной коллекции, 
собранной нью-йоркской 
парой Томасом и Даф-
ной Каплан за послед-
ние 14 лет. Рассказывает 
Игорь  Гребельников.

 Сенсационность 
Лейденской коллекции при-
дает и та скорость, с кото-
рой она сложилась («В пер-
вые пять лет мы в среднем 
покупали по одной работе 
в неделю»,— говорит Томас 
Каплан), и качество произ-
ведений, многие из которых 
единственные в своем роде 
из находящихся в частных ру-
ках, и ее продуманная цель-
ность. Лейденской она назва-
на в честь родины Рембрандта 
Харменса ван Рейна: наряду 
с его произведениями (а это 
небывалые для современных 
частных собраний 14 картин 
и 2 рисунка) в ней есть рабо-
ты его современников, его 
учителя Питера Ластмана, его 
собственных учеников, про-
славленных и не очень, а так-
же тех, кто, в свою очередь, 
учился у них. При таком под-
ходе география коллекции не 
ограничилась Лейденом: тут 
и работы, написанные Рем-
брандтом после его отъезда 
в Амстердам, а также других 
амстердамских, утрехтских, 
антверпенских художников, 
и даже поздняя картина Яна 
Вермеера «Девушка за верд-
жинелом», единственное из 
36 произведений делфтского 
гения, принадлежащее част-
ному владельцу.

Капланы проявили из-
рядную выдержку и благора-
зумие, не афишируя свое на-
мерение собирать работы ве-
ликих голландцев, и вообще 
долгое время сохраняли свою 
анонимность, даже когда их 
улов перевалил за двести про-
изведений. В итоге они даже 
не стали давать собранию сво-
его имени (вопреки практи-
ке абсолютного большинст-
ва собирателей), но зато сде-
лали его доступным для музе-
ев: за считанные годы 170 ра-
бот из Лейденской коллек-
ции побывали в разных музе-
ях по всему миру, в прошлом 
году 32 из них показывались 
в Лувре одновременно с вы-
ставкой Вермеера (картина из 
их коллекции также участво-

вала в последней). Удивлять-
ся можно и тому, что супруги 
Каплан ничего из собранного 
не хранят дома, довольству-
ясь копиями работ.

Конечно, имя Рембранд-
та придает собранию особую 
ценность, но исключитель-
ность Лейденской коллекции 

в том, что она внятно пред-
ставляет важнейший пласт 
голландского (и отчасти фла-
мандского) искусства — с 30-
х по 80-е годы XVII века, оку-
нает зрителя в сам художест-
венный контекст, где вели-
кий художник не противопо-
ставлен остальным (как это 
удобнее видеть историкам 
искусства издалека), а пока-
зан в тесной, чуть ли не брат-
ской связи с большим кругом 
нидерландских мастеров. 
Нынешняя выставка не толь-
ко о том, как и чему они у Рем-
брандта научились в плане 
техники передачи света и те-
ни или в чем от него отступи-
ли (тут большое поле для раз-

ного рода сопоставлений, для 
удобства которых ГМИИ из-
менил развеску голландской 
живописи). Она еще и о том 
объединяющем художников 
посыле, который сделал сла-
ву эпохе,— об изображении 
чувств как осязаемой реаль-
ности. Выставка начинает-
ся с ранних аллегорий Рем-
брандта («Извлечение кам-
ня глупости (Аллегория ося-
зания)», «Пациент, упавший 
в обморок (Аллегория обоня-
ния)», «Три музыканта (Алле-
гория слуха)» — крошечных 

картин, вмещающих по три 
красноречиво гримасничаю-
щих персонажа. А рядом то-
го же периода «Автопортрет» 
его друга, но и конкурента 
Яна Ливенса: юноша с коп-
ной светлых курчавых волос 
и взглядом, по которому лег-
ко считываются его характер 
и эмоции, как и в его же пор-
третах бородатого пожило-
го «Счетовода за столом» или 
«Мальчика в плаще и тюрба-
не». И хотя желающих зака-
зать свой портрет в лейден-
ской, а потом и амстердам-
ской мастерской (это был вер-
ный источник заработка для 
художников) не было недо-
статка, самой надежной моде-

лью Рембрандта был он сам. 
Может показаться, что тут не 
обходилось без самолюбова-
ния, особенно глядя на его 
портрет в восточном одея-
нии, написанный Изаком де 
Яудервилем по автопортрету 
художника. Или на «Автопор-
трет с затененными глазами», 
где Рембрандт представляет 
себя в образе ученого, и эта 
картина, где свет невидан-
ным образом выхватывает из 
полумрака только часть лица, 
действительно была сродни 
научному открытию.

Зал с портретами венчает 
грандиозная рембрандтов-
ская «Минерва», богиня вой-
ны и мудрости, в дорогих от-
ливающих золотом нарядах. 
В золотом веке голландской 
живописи и в прямом смысле 
есть невиданная ранее позо-
лота, особое сияние, коснув-
шееся не только мифологи-
ческих и библейских персо-
нажей, но и рядовых голлан-
дцев (которые, кстати, с ни-
чуть не приукрашенными 
чертами лица и особенностя-
ми фигуры изображали всех 
этих Соломонов и цариц Сав-
ских, Ифигений и Лукреций, 
ангелов, святых, пророков). 
И этим светом, открытым 

Рембрандтом, вскоре будут 
покрыты самые будничные 
мизансцены. Этой повсед-
невной жизни, другому важ-
нейшему открытию голланд-
ского искусства, посвящена 
половина выставки, и тут нет 
состязания учителей и уче-
ников, а есть восторг перед 
сиюминутным и ускользаю-
щим, тем более ценным по-
сле нескончаемых жестоких 
войн Голландии с Испанией 
и религиозных конфликтов. 
Ученый, затачивающий пе-
ро; бедняцкая трапеза стару-
хи; юноша за книгой; девуш-
ка за чтением письма или му-
зицированием; спящий пья-
ный солдат, которого дама 
щекочет соломинкой; боль-
ная женщина, прикорнув-
шая в кресле,— остановлен-
ные мгновения, лишенные 
пафоса и страстей, как жур-
чание мелодии, издаваемой 
верджинелом (она слышна 
рядом с картиной Вермеера). 
Это очень своевременное на-
поминание о той эпохе, ког-
да после бедствий мир кажет-
ся раем. Как об этом искусстве 
писал французский историк 
Ипполит Тэн, «человек раду-
ется не только потому, что 
ему очень хорошо, а потому, 
что настоящее неизмеримо 
лучше прежнего... Все самые 
обыденные действия получа-
ют особую прелесть и инте-
рес: люди оживают и как буд-
то начинают жить впервые». 
Чего, как не этого, остается се-
годня желать.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Золото ван Рейна
«Эпоха Рембрандта и Вермеера» в ГМИИ

В Лувре Абу-Даби открылась 
выставка «Мир в сферах» (Le 
Monde en spheres), сделанная 
на основе собрания Националь-
ной библиотеки Франции и рас-
сказывающая, как Земля сов-
местными усилиями арабских, 
персидских и европейских уче-
ных из плоской превратилась 
в шарообразную. Через год эту 
роскошную экспозицию покажут 
и в самой Bibliotheque nationale 
de France. Из Абу-Даби — Анна 
Толстова.

 Сама полусфера ажурного ку-
пола Лувра Абу-Даби, которой Жан 
Нувель накрыл целый лабиринт ара-
вийского города, где в белоснежных 
кубах помещаются выставочные за-
лы, лекторий, кафе, ресторан, бу-
тик и прочие элементы музейной 
инфраструктуры, кажется главным 
экспонатом «Мира в сферах». Ведь ко-
лоссальный купол, пропускающий 
сквозь свое многослойное металли-
ческое кружево мягкие струи свето-
вого дождя, при всех реверансах ло-
кальной архитектуре предстает сим-
волом универсума.

Открытый прошлой осенью 
Лувр Абу-Даби стал первым музе-
ем на острове Саадият, который, 
согласно грандиозному инвести-
ционно-девелоперскому проекту, 
превращается в коллекцию миро-
вых музейных брендов и трендов 
в звездно-архитектурных упаков-
ках. В течение тридцати лет саади-
ятский первенец будет пользовать-
ся именем Лувр, в течение десяти — 
вещами из французских музеев на 
правах долгосрочной аренды, в те-
чение пятнадцати — консультаци-
ями специально созданного в свя-
зи с этим предприятием агентства 
France-Museums, а потом должен 
оторваться от материнской груди. 
Культурный колониализм нын-
че не в моде, но, как ни стараются 
в эмиратском Лувре, музею все рав-
но не удается избавиться от сильно-
го французского акцента. И сама по-
стоянная экспозиция, сколько бы 
Лувр Абу-Даби ни пытался отойти 
от западной хронологии и западно-
го же универсализма, являет собой 
нечто вроде «воображаемого музея» 
Андре Мальро, чудесным образом 
ставшего былью.

Выставка «Мир в сферах», сделан-
ная главным куратором отдела кар-
тографии Национальной библиоте-
ки Франции Катрин Хофманн и глав-
ным куратором Библиотеки Сент-
Женевьев Франсуа Навроки, как бы 
развивает один из разделов посто-

янной экспозиции Лувра Абу-Да-
би под названием «Космография», 
где арабские и персидские астроно-
мы и географы встречаются со свои-
ми западноевропейскими коллега-
ми. 160 глобусов, карт, иллюмино-
ванных манускриптов, астролябий, 
монет, гемм, рельефов, шпалер, кар-
тин, гравюр, фотографий и фильмов 
описывают, как на протяжении двух 
с половиной тысячелетий — от Пи-
фагора до наших дней — менялось 
представление о Земле, которая ког-
да-то лежала плоской лепешкой по-
среди океана под бронзовыми небе-
сами в самом центре мироздания, 
но постепенно приобрела сфериче-
скую форму и начала вращаться во-
круг Солнца.

С «короля-солнца», собственно, 
и начинается выставка, встречаю-
щая входящего двумя огромными 
бесконечно прекрасными глобуса-
ми, земным и небесным, сделанны-
ми венецианским картографом, кос-
мографом и просто эстетом Винчен-
цо Марией Коронелли по заказу Лю-
довика XIV. А под самый конец изви-
листого маршрута посетитель ока-
жется на Всемирной выставке 1900 
года, где возле самой Эйфелевой 
башни возник павильон в форме ги-
гантской — 46 метров в диаметре — 
вращающейся небесной сферы, вну-
три коей были расположены ресто-
раны, концертные залы и аудито-
рии. Обнаружит целую россыпь из-
даний Фламмариона и Жюля Вер-
на, посмотрит «Путешествие на Лу-
ну» Жоржа Мельеса. И хотя здесь от-
вешивают все положенные покло-
ны Птолемею, ас-Суфи и Копернику, 
невозможно отделаться от впечатле-
ния, что географическое воображе-
ние человечества вращается вокруг 
Парижа.

Сделанный с истинно француз-
ской элегантностью «Мир в сферах» 
говорит, конечно, не о французском 
интеллектуальном доминировании, 
а о постоянном культурном обмене 
между исламским и христианским 
мирами. Когда Валенсия и Исфах-
ан мерятся древностью своих небес-
ных глобусов, а серебряная паутина 
с изображением семи планет и две-
надцати знаков зодиака, впаянная 
в медный корпус изысканного астро-
логического кувшина из Герата нача-
ла XIII века, словно бы оседает на ма-
гических гравюрах Альбрехта Дюре-
ра с изображением персонифициро-
ванных созвездий. Любая выставка 
об истории географических образов 
не может избежать рискованных сю-
жетов о переделах мира, но если рас-
сматривать мир в такой глобальной 
перспективе, неловкости все же уда-
ется избежать.

ВЫСТАВКА ГЕОГРАФИЯ

Глобусы глобализма
«Мир в сферах» в Лувре Абу-Даби

Хотя здесь отвешивают положенные 
поклоны Птолемею, ас-Суфи  
и Копернику, невозможно отделаться 
от впечатления, что географическое 
воображение человечества вращается 
вокруг Парижа

Живые протагонисты оратории ка-
жутся в придуманном режиссером 
зрелище лишь второстепенными 
фигурами   
ФОТО DNO 2018/MONIKA RITTERSHAUS

Рембрандтовская 
«Минерва» — одна 
из многих вещей 
в коллекции, кото-
рые сделали бы 
честь любому  
великому музею

Тут нет состязания учителей и учеников,  
а есть восторг перед сиюминутным и усколь-
зающим, тем более ценным после нескончае-
мых войн и религиозных конфликтов
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Сегодня совет директоров КХЛ может принять решение 
об исключении двух клубов из состава участников  
чемпионата 2018–2019 годов
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ФУТБОЛ

Сборная России 
пропустила по плану
Она проиграла французам со счетом 1:3

Товарищеский матч Россия—Фран-
ция, состоявшийся на «Санкт-Петер-
бург Арене», завершился победой го-
стей со счетом 3:1. Вице-чемпионы 
Европы 2016 года имели во встре-
че с хозяевами грядущего чемпионата 
мира не столь заметное преимущест-
во, как бразильцы на прошлой неде-
ле в Москве, но сумели использовать 
свои шансы. В свою очередь, сборная 
России завершила серию матчей про-
тив грандов мирового футбола, кото-
рая началась еще прошлой осенью. 
В трех встречах из четырех — с Испани-
ей (3:3), Бразилией (0:3) и Францией — 
она пропустила по три гола.

борная Франции представля-
ет собой не менее звездный коллектив, чем 
команда Бразилии, которая в прошлую пят-
ницу провела в «Лужниках» мастер-класс 
для подопечных Станислава Черчесова. 
Причем состав у нее более молодой: сред-
ний возраст 11 игроков, вышедших вчера 
в основном составе гостей на поле «Санкт-
Петербург Арены», составил ровно 24 го-
да. Среди них, кстати, не оказалось одно-
го из самых ярких нападающих в мире — 
27-летнего нападающего мадридского «Ат-
летико» Антуана Гризмана, который нахо-
дится в расцвете сил и предстоящим летом, 
по информации европейских СМИ, наме-
рен перейти из мадридского «Атлетико» 
в «Барселону». Дело в том, что Гризман че-
тырьмя днями ранее играл практически до 
финального свистка в товарищеской встре-
че со сборной Колумбии, и главный тренер 
французов Дидье Дешам решил не перегру-
жать его.

Кстати, подобно россиянам, французы на 
прошлой неделе потерпели поражение. Ве-
дя к середине первого тайма — 2:0, они на 
своем поле на Stade de France пропустили от 
южноамериканцев три гола подряд и навер-
няка желали реабилитироваться за домаш-
ний конфуз в Санкт-Петербурге. Сделать это 

Дешам рассчитывал с помощью, возможно, 
самой перспективной атакующей линии в 
современном мировом футболе. Вместе с 
22-летним Антони Марсьялем из «Манчес-
тер Юнайтед» (трансферная стоимость, по 
данным transfermarkt.de,— €65 млн) он вы-
ставил 19-летнего Килиана Мбаппе из ПСЖ 
(€80 млн) и 20-летнего Усмана Дембеле из 
«Барселоны» (€120 млн). Противостоять это-
му трио были призваны Федор Кудряшов и 
Владимир Гранат из «Рубина», а также Роман 
Нойштедтер, который сейчас имеет регуляр-
ную игровую практику в стамбульском «Фе-
нербахче» и после матча с бразильцами за-
менил в линии обороны спартаковца Илью 
Кутепова.

Первый тайм проходил в довольно низ-
ком темпе, что, безусловно, было на ру-
ку сборной России. На фоне французских 
звезд по такой игре она смотрелась непло-
хо, создала у чужих ворот пару острых эпи-
зодов, однако на 40-й минуте Полю Погба 
удалась острая передача на Мбаппе, кото-
рую не успел перехватить Гранат. Париж-
ский тинейджер свой момент использо-
вал идеально. Сместившись ближе к цен-
тру штрафной, он играючи разобрался и с 
Нойштедтером, и с вратарем «Зенита» Анд-
реем Луневым, занявшим в воротах хозяев 
место Игоря Акинфеева. Еще четыре мину-
ты спустя второй раз за тайм на ударной по-
зиции оказался Марсьяль, но ему помеша-
ли защитники.

Начало второго тайма ознаменова-
лось вторым голом французов. Централь-
ный полузащитник сборной России Алек-
сандр Ерохин руками задерживал Поля По-
гба, вследствие чего был назначен штраф-
ной, который идеальным обводящим уда-

ром над стенкой впритирку к штанге реа-
лизовал сам пострадавший. К тому времени 
Черчесов уже стал пытаться менять ход мат-
ча с помощью замен, и на 68-й минуте одна 
из них сработала. Защитник «Зенита» Игорь 
Смольников, появившийся на поле вместо 
Александра Самедова, вырезал идеальную 
диагональную передачу на Федора Смоло-
ва, который ударом в упор поразил ворота 
Уго Льориса.

Последние 20 минут россияне пытались 
забить, но вместо этого пропустили. 83-я ми-
нута снова оказалась звездной для Килиана 
Мбаппе. Французскому таланту не смогли 
ничего противопоставить ни Нойштедтер, 
которого тот обыграл на левом фланге атаки 
в непосредственной близости от ворот, ни 
Лунев, допустивший грубую ошибку и про-
пустивший мяч между ног.

Таким образом, россияне завершили се-
рию из четырех матчей против ведущих 
сборных, которые в той или иной степени 
будут входить в список главных претенден-
тов на победу в чемпионате мира. Результаты 
ее, мягко говоря, неутешительны. Если в но-
ябре прошлого года команда Черчесова усту-
пила аргентинцам с минимальным счетом 
0:1 и сыграла вничью с испанцами — 3:3, то 
два ее мартовских поражения — от бразиль-
цев и французов, в том числе и по причине 
глобальных проблем в защите, выглядят без-
оговорочными.

Евгений Федяков

Форвард сборной Франции Килиан  
Мбаппе (№10) полностью пере-
играл защиту сборной России  
(Владимир Гранат — №14, Роман 
Нойштедтер — №3), отметившись 
дублем  ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ШАХМАТЫ

Магнусу Карлсену достался Фабиано Каруана
Американский гроссмейстер стал победителем кандидатского турнира

Победителем кандидатского турнира 
в Берлине стал американский гроссмей-
стер Фабиано Каруана, который в дра-
матичной концовке турнира все-таки 
смог опередить также имевших весо-
мые шансы на успех азербайджанца 
Шахрияра Мамедьярова и россиянина 
Сергея Карякина. Именно Каруана осе-
нью встретится в матче за титул чемпио-
на мира с его обладателем — норвежцем 
Магнусом Карлсеном.

орвежец Магнус Карлсен домини-
рует в мировых шахматах уже очень давно 
— почти десятилетие. И уже очень давно сре-
ди тех, кто обязан по крайней мере пытать-
ся бросить ему вызов, выделяли именно Фа-
биано Каруану. Они фактически ровесники 
(25-летний Каруана на два года моложе Кар-
лсена), а грандиозный масштаб таланта аме-
риканского гроссмейстера, раньше пред-

ставлявшего в соревнованиях Италию, то-
же был очевиден, еще когда тот был школь-
ником. Но с вызовом все как-то не складыва-
лось. В 2016 году не сложилось обиднейшим 
образом. Исход предыдущего кандидатско-
го турнира в Москве решался в очной пар-
тии Каруаны с россиянином Сергеем Каря-
киным на финише, и он ее проиграл друго-
му сверходаренному представителю все той 
же генерации, из которой вышел и действу-
ющий владелец главного титула. В чемпион-
ском матче в Нью-Йорке с Карсленом дрался 
российский гроссмейстер.

В Берлине Фабиано Каруана, казалось, на-
поролся примерно на те же самые грабли. 
Он здорово начал кандидатский турнир, в 
какой-то момент создал отрыв, но в девятом 
туре прошел мимо вернейшего выигрыша в 
партии с китайцем Дином Лижэнем, а в две-
надцатом уступил Сергею Карякину и рас-
прощался с лидерством, отдав его россий-
скому гроссмейстеру. Эксперты с мировым 
именем, комментировавшие берлинские со-

стязания на шахматных ресурсах, делились 
ощущениями: «Похоже, Каруана выдохся…»

Однако, как выяснилось, с выводами они 
поторопились. В следующем туре америка-
нец вернул себе первую позицию, обыграв 
армянина Левона Ароняна. Правда, это еще 
не означало, что претендентский статус у не-
го в кармане. Перед заключительным туром 
всего-то в половинке очка от него располо-
жились Карякин и азербайджанец Шахри-
яр Мамедьяров. Развязка получилась, таким 

образом, сумасшедшей в смысле интриги, 
даже круче, чем развязка московского кан-
дидатского турнира. Особенно учитывая, 
что теоретически на верхнюю строчку мог 
взобраться еще и отстававший от Каруаны 
на один балл Дин Лижэнь.

Вчера утром аналитики старались оце-
нить шансы четырех участников этой гон-
ки. А кто-то из продвинутых пользователей 
популярного сайта Chessbase даже прокру-
тил все возможные в этой зубодробительной 
закрутке варианты через специальную про-
грамму. Вышло, что вероятность триумфа 
Каруаны составляет чуть больше 50%, то есть 
все-таки довольно явный фаворит. Впрочем, 
программа ведь не учитывала нюансы — на-
пример, привычку американца оступаться в 
самый неподходящий момент.

Но на сей раз он не оступился. И обстоя-
тельства были за него. Те, кто представлял 
для Фабиано Каруаны наиболее реальную 
угрозу, Шахрияр Мамедьяров и Сергей Ка-
рякин, так и не сумели выиграть свои пар-

тии. Мамедьяров черными разошелся ми-
ром с россиянином Владимиром Крамни-
ком, а Карякин белыми — с Дином Лижэ-
нем. Сергею Карякину ничья точно не дава-
ла ничего: по дополнительным показателям 
он пропускал вперед азербайджанца. Маме-
дьяров еще мог рассчитывать на удачу. У не-
го как раз дополнительные показатели бы-
ли лучше, чем у Фабиано Каруаны, а следо-
вательно, проигрыш того черными еще од-
ному российскому шахматисту — Александ-
ру Грищуку — выводил на первое место азер-
байджанца.

Хотя, надо полагать, наблюдая за тем, 
как Каруана рубится с Грищуком, Мамедья-
ров понимал, что вряд ли на него взберется. 
Позиция американца смотрелась слишком 
прочной, чтобы допустить в ней срыв. Кару-
ана его и не допустил, дожав противника, и 
осенью наконец сыграет с Магнусом Карлсе-
ном в матче за титул чемпиона мира. Он со-
стоится в Лондоне.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Трактор» 
дотянул до Казани
В седьмом матче полуфинала конференции  
он обыграл «Салавата Юлаева»

Последним полуфиналистом Кубка Га-
гарина стал челябинский «Трактор», 
в седьмом матче серии против «Са-
лавата Юлаева» обыгравший уфим-
цев на чужой площадке — 2:1. В финале 
Восточной конференции ему предсто-
ят встречи с казанским «Ак Барсом». 
На Западе на этой стадии сойдутся два 
главных гранда КХЛ — СКА и ЦСКА.

ынешний розыгрыш Кубка Гага-
рина не балует обилием сенсационных ре-
зультатов и серий эксклюзивной драматич-
ности. В подавляющем большинстве клубы, 
считавшиеся фаворитами, испытали мини-
мум проблем. А за интригу в этом play-off, 
так вышло, до сих пор отвечала, по сути, од-
на команда — «Салават Юлаев». В первом ра-
унде до седьмого матча дотянуло его проти-
востояние с «Авангардом», в следующем — 
с «Трактором». Причем по ходу серии в ее 
развитии снова невозможно было обнару-
жить никакой логики — уфимцев кидало то 
вверх, то вниз, словно на американских гор-
ках. И, скажем, вряд ли кто-то мог предполо-
жить, что в шестом матче они, находясь в ша-
ге от выхода в финал конференции, умудрят-
ся проиграть челябинцам со счетом 1:7, про-
пустив полдюжины шайб в течение одного 
— второго — периода.

Вот седьмой матч раскладу сил в паре — 
примерно равному — уже вполне соответст-
вовал. «Салават» на своей площадке больше 
владел шайбой, больше атаковал. А его удар-
ное звено — Йонас Кемппайнен, Теему Хар-
тикайнен и Линус Умарк,— кого бы на него 
ни натравливал тренер «Трактора» Анвар Гати-
ятулин, вообще практически не покидало чу-
жую зону. Но при этом нельзя сказать, будто 
бы положение гостей выглядело катастрофи-
ческим. Ну да, им приходилось терпеть, зато 
редкие вылазки вперед непременно оборачи-
вались чем-то острым у ворот Бена Скривенса.

В такой игре «Салават» все-таки забил пер-
вым. Умарк, подхватив шайбу в своей синей 
линии, смог протащить ее через всю цент-
ральную зону и часть челябинской и, уже, ка-
залось, теряя ее в борьбе с Константином Кли-
монтовым, бросил из-под защитника, застав 
врасплох вратаря Павла Францоуза. Но колю-
чий «Трактор» отыгрался быстро. На острие и 
его рейда очутился швед — Рихард Юнге, за-
пустивший шайбу между щитков Скривенсу.

В следующем периоде «Салават» вроде бы 
еще добавил, еще повысил градус давления. 
Но «Трактор» показывал себя командой пора-

зительно крепкой. Рассыпаться он не соби-
рался. А где-то в середине двадцатиминутки 
возникло ощущение, что только что бодрив-
шиеся уфимцы явно «подсели». Такое случа-
ется в боксе, когда боец, вкладывающийся в 
каждый удар, становится жертвой собствен-
ной активности, теряет силы и концентра-
цию… Спад выражался в первую очередь в 
ошибках, в том числе ошибках в опасной зо-
не — возле «пятачка». «Трактору» доставались 
шикарные моменты, а 18-летний вундер-
кинд Виталий Кравцов даже фактически про-
бил Скривенса, но шайба, прошмыгнув под 
голкипером, прошмыгнула и мимо стойки.

«Салават» чудом «отскочил». Однако не 
«отскочил», когда «Трактор» заработал боль-
шинство, реализованное Линусом Видел-
лем. В этом матче забрасывать шайбы поче-
му-то выпадало исключительно шведам.

Вообще, его стилистика не предполагала, 
что других голов после гола Виделля в нем не 
будет. Но в заключительном периоде, несмо-
тря на то что соперники получили по стоп-
ке шансов (стопка «Салавата» была гораздо 
увесистее), забито их не было. Последние из 
этих шансов уфимцы упустили после того, 
как за полторы минуты до сирены замени-
ли Скривенса на шестого полевого игрока. 
Штурм был энергичным, но «Трактора» места 
в финале Восточной конференции не лишил.

В серии за выход в финал всего Кубка Га-
гарина он будет драться с казанским «Ак Бар-
сом», который в play-off смотрится велико-
лепно. В сериях и с «Амуром», и с магнитогор-
ским «Металлургом» он уложился в пять мат-
чей. Котировки на «Ак Барс», несомненно, бу-
дут куда более высокими, чем на «Трактор».

В западном финале они будут пример-
но одинаковыми. В нем сыграют два лиде-
ра КХЛ, два «железных» претендента на Ку-
бок Гагарина — СКА и ЦСКА. Армейцы пе-
тербургские в этом раунде в пяти матчах ра-
зобрались с ярославским «Локомотивом», 
армейцы московские — в шести с хельсинк-
ским «Йокеритом».

Алексей Доспехов

Кандидатский турнир  
в Берлине
14-й, заключительный тур. Александр Грищук (Россия)—
Фабиано Каруана (США) 0:1. Левон Аронян (Армения)—Уэсли 
Со (США) 0,5:0,5. Сергей Карякин (Россия)—Дин Лижэнь 
(Китай) 0,5:0,5. Владимир Крамник (Россия)—Шахрияр Маме-
дьяров (Азербайджан) 0,5:0,5.

Итоговое положение участников. 1. Каруана — 9 очков. 
2. Мамедьяров — 8. 3. Карякин — 8. 4. Дин Лижэнь — 7,5. 5. 
Грищук — 6,5. 6. Крамник — 6,5. 7. Со — 6. 8. Аронян — 4,5. 

Матч за звание чемпиона мира Магнус Карлсен (Норвегия)—
Фабиано Каруана (США) пройдет с 9 по 28 ноября в Лондоне.

Россия—Франция 1:3
Смолов, 68 — Мбаппе, 40, 83; Погба, 49.

Россия: Андрей Лунев — Федор Кудряшов (Денис Черышев, 83), Владимир Гранат, Роман Нойштедтер, Юрий Жирков (Констан-
тин Рауш, 46) — Александр Самедов (Игорь Смольников, 46), Александр Головин, Алан Дзагоев (Антон Миранчук, 54), Алексей 
Миранчук (Антон Заболотный, 66), Александр Ерохин (Андрей Семенов, 76) — Федор Смолов.

Франция: Уго Льорис — Бенжамен Павар, Лукас-Франсуа Эрнандес, Лоран Косельни, Самюэль Юмтити (Преснель Кимпембе, 
80)— Нголо Канте (Корентен Толиссо, 66), Поль Погба, Адриен Рабьо (Блез Матюиди, 81) — Килиан Мбаппе (Тома Лемар, 86), 
Усман Дембеле (Оливье Жиру, 72), Антони Марсьяль (Антуан Гризман, 58).

Предупреждения: Заболотный, 67; Антон Миранчук, 82 — Мбаппе, 52.

Судья: Гедиминас Мажейка (Литва).

27 марта, «Санкт-Петербург Арена». 51 тыс. зрителей.

Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала. «Салават Юлаев»—«Трактор» 1:2.
«Трактор» выиграл серию до четырех побед со счетом 4:3.

Финалы конференций
Восточная: «Ак Барс»—«Трактор» (первый матч серии  
до четырех побед пройдет 30 марта в Казани).
Западная: СКА—ЦСКА (первый матч серии до четырех побед 
пройдет 29 марта в Санкт-Петербурге).
Преимущество своей площадки будут иметь команды,  
указанные в парах первыми.
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Н

Гол, забитый в ворота «Салавата Юлаева» форвардом «Трактора»  
Линусом Виделлем (№26), вывел челябинскую команду в финал  
Восточной конференции  ФОТО ОЛЕГА ЯРОВИКОВА
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